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Эта история приключилась со мной на
улице Островитянова, в пяти минутах
от дома. Возвращалась на машине

около двух ночи - остановили сотрудники
ГАИ. Проверили документы. Я возьми и че-
стно скажи, что часов в 8 вечера выпила
немного шампанского, но плотно закуси-
ла. Сообщение их очень заинтересовало,
но аппарат, которым меня проверили на
алкоголь, ничего не показал.

После сорокаминутного разговора я
протянула инспектору 100 рублей. Он
только рассмеялся: так, мол, ничтожна
сумма. «А что, неужели сам после рюмки
водки никогда за руль не садился?» - спра-
шиваю инспектора. И слышу, что водку он
не пьет, а исключительно коньяк. «Но не за
мой счет», - твердо решила я.

Тогда мне объяснили, как дорого обой-
дется моя принципиальность. Но я стояла
на своем: денег не дам. Они предложили
«проехать». В отделении словно из возду-
ха материализовался «свидетель», подпи-
сал бумагу – в ней ни слова о том, что
прибор не показал алкогольного опьяне-
ния, только то, что на требование про-
ехать я якобы ответила отказом. «Теперь
езжай, - сказали работники ГАИ, - и жди
результата»...

Прихожу в ГАИ по указанному в выдан-
ной бумаге адресу с уверенностью, что все
это недоразумение. Надо сказать, что пос-
ледние 11 лет я прожила за границей и хо-
рошо усвоила: если ты прав - тебе нечего
опасаться. Но слышу от начальника: «Ре-
бята вам жизнь спасали, можно сказать...
Идите в суд - там плачьтесь...»

В назначенное время прихожу в суд, а
мне вручают постановление о лишении
прав на год. Жалобу, где я изложила фак-
ты, судья не приняла. И не подсказала, как
правильно писать. Выручила добрая жен-
щина – помогла написать.

Жду нового вызова и размышляю: ка-
кой жизни мы хотим? Отдать инспектору
ГАИ 100 долларов - и тихо его презирать?
Но ведь можно и так: «Денег не дам!» И
этот поступок - поддержка нашего отече-
ства и забота о наших детях: пусть не уви-
дят они хамства и уважают человека в
форме ГАИ.

Борьба за человеческое достоинство
начинается с поступка, как 1000 верст на-
чинаются с маленького шага. Давайте
начнем делать эти шаги - уважать друг
друга хотя бы потому, что живем в одной
стране...
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Людмила ДРУЖИНИНА,
старшая по корпусу 1557:
- Да. И поэтому наш подъезд один
из лучших не только в Зеленогра-
де, но и в Москве. Это не моя оцен-
ка, а авторитетного городского
жюри конкурса 2002 года «Мой
двор, мой подъезд».  От первого и
до последнего этажа – всюду чис-
тота и уют: цветы, постеры, теп-
лые, не казенные тона стеновых
панелей, специальные места для
курильщиков. В холле свежая стен-
ная газета с поздравлениями в ад-
рес жителей подъезда - юбиляров,
выпускников школ, молодоженов.
Уже давно мы решили, что в подъ-
езде должно быть так же чисто и
уютно, как и в квартире.

Елена ГОРОХОВА,
агент по недвижимости:
- Подъезд для меня - важная со-
ставляющая квартиры. Так как я
работаю в фирме по недвижимо-
сти, то каждый день слышу вопро-
сы от клиентов, желающих купить

квартиру: «В каком состоянии
подъезд? Когда там был ремонт?
Есть ли кодовый замок?» Очень
часто на желание купить квартиру
влияет внешний вид парадного -
он как визитная карточка, как
одежка, по которой встречают.
Подъезд часто бывает последней
каплей за или против покупки. В
собственном подъезде что-то бла-
гоустраивать у меня просто нет
времени. Главное - дверь на замке
и чистота.

Анна ЗЫКОВА,
директор ГУП ДЕЗ 
«Чертаново Северное»:
- Какие бы усилия ни прилагали мы
для приведения в порядок лифтов,
дверей, лестничных клеток, пере-
черкнуть все это может один-един-
ственный вандал. Тут никакая
консьержка не поможет. Считаю,
что главное - это единство людей и
их желание жить в чистом и краси-
вом доме. Если кто-то стремится
облагородить свое жилище, да еще

и поддерживает порядок во всем
здании, тогда действительно подъ-
езд становится продолжением
квартиры.

Ирина РАДЫГИНА,
сотрудник Мосводоканала:
- Очень хотела бы считать свой
подъезд продолжением квартиры,
но не могу. В доме, где я живу,
многие сдают свои квартиры в
аренду приезжим. Сдают не от хо-
рошей жизни, чтобы выжить. Сами
ютятся где придется. Ну а приез-
жие - люди разные. Кто-то аккурат-
но себя ведет. А кто-то мусорит,
пачкает, портит...

Татьяна МЕЛИХОВА,
пенсионерка:
- После ремонта могу считать, что
моя квартира продолжается в
подъезде. Наш подъезд с домофо-
ном. В него так просто не войдешь.
Поэтому у нас уютно. А в тех до-
мах, где дверь без кодового замка
или он сломан, ситуация другая.

Ирина ВАЛУЦКАЯ,
референт, Раменки:
- Для меня наш подъезд - часть
родного дома, но не продолжение
моей квартиры. Потому что в квар-
тире я, естественно, могу поддер-
живать порядок, а в подъезде не
могу. Не в моей власти, например,
запретить соседским детям писать
на стенах. Но, конечно, бережное
отношение к подъезду как к части
своего жилища надо воспитывать.

Ольга ГОРЮНОВА,
врач:
- Я каждый день хожу к своим паци-
ентам на дом по вызовам. И я отлич-
но знаю, по подъезду нельзя судить
обо всех людях, проживающих там.
Но вот небольшой «пятачок» перед
дверью всегда является продолже-
нием квартиры. Если «пятачок» чис-
тый, то и квартира за этой дверью
так же опрятна. Потому что воспи-
танные и аккуратные люди, убираясь
в квартире, обязательно вымоют и
свой уголок на лестничной клетке.

ПОДЪЕЗД - ЭТО ПРОДОЛЖЕНИЕ
ВАШЕЙ КВАРТИРЫ?

БЛИЦОПРОС

ДОМ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ. Через 1,5 го-
да в ЦАО появится крупнейший в столице
комплекс развития предпринимательства. В
среду, 9 июля, на проспекте Сахарова с уча-
стием мэра Юрия Лужкова состоялась тор-
жественная церемония закладки капсулы в
его основание. Новый центр позволит пред-
принимателям получать в одном месте весь
комплекс услуг.

ДЕНЬ ПЕРВОАПОСТОЛОВ. В субботу, 12
июля, православная община столицы отме-
тила один из великих христианских празд-
ников - День святых славных и всехвальных
первоверховных апостолов Петра и Павла.
Торжественные богослужения прошли во
всех православных храмах Москвы.

ТЕРМИНАЛ У «ПЛАНЕРНОЙ». Возле стан-
ции метро «Планерная», на севере Москвы,
появится пятиэтажное здание нового транс-
портного терминала. Решение об этом при-
нял 11 июля общественный градостроитель-
ный совет при мэре Москвы. Новый терми-
нал будет включать современные технологи-
ческие помещения Мосгортранса, удобные
платформы посадки-высадки пассажиров,
зал ожидания, кассы, диспетчерские, а так-
же пункты питания и предприятия торговли.

«ПЕВЦУ РЕВОЛЮЦИИ» ПОСВЯЩАЕТСЯ. Вы-
ставка «Маяковский. Портрет» открылась к
110-летию со дня рождения поэта в музее
«Обретая свободу» (ул. Делегатская, д. 3а) -
филиале Государственного Центрального му-
зея современной истории России. В экспози-
ции представлено 165 портретов поэта из
фондов Государственного музея В.В. Маяков-
ского, а также скульптуры, медали, почтовые
марки, изображающие «певца революции».

ЗА НЕЧЕСТНУЮ ИГРУ... Председатель Мо-
сковской лицензионной палаты (МЛП) Вла-
димир Заводнов освобожден от занимае-
мой должности. Соответствующее решение
принял мэр столицы Юрий Лужков. Как со-
общил Интерфаксу в пятницу пресс-секре-
тарь мэра и правительства Москвы Сергей
Цой, В. Заводнов уволен с работы «за слу-
жебный подлог», выразившийся в незакон-
ном оформлении лицензии на игорную де-
ятельность.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

В середине декабря этого года жители Северного и
Южного Бутова смогут добраться до центра столицы
в вагонах легкого метро. В эти летние дни работы

здесь идут полным ходом. Городская комиссия уже утвер-
дила названия пяти станций, которые в конце года примут
пассажиров. Первая из них - «Улица Старокачаловская» -
станет пересадочной с легкой Бутовской на станцию «Буль-
вар Дмитрия Донского» Серпуховско-Тимирязевской линии.
Она располагается под землей. 

Состав промчится два километра по тоннелю, а затем вы-
скочит из-под земли на эстакаду. Пока в строй войдут «Ули-
ца Скобелевская», «Бульвар Адмирала Ушакова», «Улица
Горчакова» и «Бунинская аллея». Возле стройплощадки
этой станции я познакомился с Александром Тороповым,
начальником СМУ-13 Мосметростроя. Вообще-то создатели
столичной подземки хорошо знают эту фамилию. Сын про-
должает дело отца - Андрея Торопова, начальника 9-го СМУ,
заслуженного метростроевца.

- Когда предполагаете закончить работы? - спрашиваю
Александра Андреевича и понимаю, что вопрос-то дурац-
кий, сроки известны: декабрь. Но поговорить-то надо.

- У нас в Метрострое, - отвечает Торопов-младший, - пред-
полагать не принято. Если сказано в декабре, значит, так и бу-
дет. «Бунинская аллея» - пока конечная, дальше проложим ту-
пиковые линии, где составы перестроятся на обратный путь.

На этой трассе легкого метро столичные строители оказа-
лись в роли пионеров. Проектировали ее специалисты Ом-
ского проектно-производственного объединения «Мосто-
вик»,  они же изготавливают и поставляют металлоконструк-
ции. Из 11,2 тысячи тонн осталось подвести и смонтировать
около 3 тысяч. Многие вопросы монтажа, правда, в проекте
не проработаны. Ведь они мостовики, а не специалисты по
метрополитену. Поэтому технические вопросы решаются
уже здесь, в процессе возведения станций и эстакады.

Окончание на стр. 4

«МС» - Интерфакс 
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ТЕПЛОВИЗОР БЕСПРИСТРАСТЕН:
ОН ПОДСКАЖЕТ, КАКОЙ ДОМ
НАДО УТЕПЛЯТЬ 
В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ

от первого лица
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-Петр Иванович, спектр работы
вашего института весьма ши-
рок. Это и проектирование но-

вых зданий, и реконструкция старых.
Осуществленные проекты влияют на об-
лик столицы. Какие работы вы отметили
бы в первую очередь?

- По нашим проектам на месте снесен-
ных пятиэтажек созданы микрокварталы
(примерно на 24 тысячи жителей каж-
дый) на улице 1905 года и шоссе Энтузи-
астов. Но основная наша забота - разра-
ботка проектно-сметной документации
на капитальный ремонт и реконструкцию
жилых, общественных и культовых зда-
ний. Среди уже осуществленных  проек-
тов можно назвать полную реконструк-
цию здания комендантского полка на
Красноказарменной улице. Оно занесено
в список адресов, охраняемых государ-
ством, за номером 99 - как памятник ис-
тории и архитектуры. Мы придали ему
первоначальный вид конца XIX века.

МосжилНИИпроект участвовал в вос-
становлении Иверской часовни и церк-
ви Казанской Божией Матери на Крас-
ной площади, по нашему проекту по-
строена часовня Бориса и Глеба (напро-
тив здания Министерства обороны).
Последняя в масштабе примерно 1:10
воспроизводит одноименный храм, по-
строить который сегодня не представ-
ляется возможным из-за станции метро
«Арбатская». Причем проектирование
осуществлялось без подсказки в виде
старых чертежей - так сказать, с кар-
тинки. Должен сказать, что большое ко-
личество храмов и часовен мы проекти-
руем бесплатно.

Также без существующей проектной
нормативной базы впервые в России в
прошлом году институтом выполнена
проектно-сметная документация на 157
участков для мировых судей. Делается
это по программе правительства Моск-
вы. В сентябре 2003 года будут сданы
еще 227 участков. Причем, как и требо-
вал мэр столицы Юрий Михайлович
Лужков, в расположении мировых участ-
ков обеспечена «шаговая доступность»
для жителей.

- Институту иногда приходится играть
роль скорой помощи, когда случаются
аварии в зданиях. Если обратиться к ста-
тистике, насколько аварийны москов-
ские здания, как часто институту прихо-
дится реагировать и как это происходит
на практике?

- Аварийные бригады мы создали лет
пятнадцать назад. На месте аварий,
взрывов наши специалисты определя-
ют, насколько сохранена несущая спо-
собность конструкций, разрушены ли
инженерные коммуникации дома и нуж-
но ли отселять людей. За 43 года суще-
ствования институт накопил большую
базу данных. Это, конечно, облегчает
работу наших специалистов, делает ее
оперативной. Зимой количество пожа-
ров возрастает, особенно в центральной
части города - бомжи разводят огонь на
чердаках.

- Кстати, о чердаках. В последнее вре-
мя в Москве буквально бум по их пере-
оборудованию под жилые мансарды.
Как освоение чердаков повлияло на об-
лик города? Насколько перспективно
это направление для Москвы?

- МосжилНИИпроект первым еще в
1990 году предложил использовать чер-
дачные пространства. Тем более что в
части зданий легко сделать мансарды
без больших капиталовложений. Осо-
бенно привлекательны дома в централь-
ной части города - у них большая высо-
та чердаков. Большинство современных
домов-новостроек имеет плоскую кров-
лю. Оборудовав чердак, мы увеличиваем
жилую площадь дома и решаем пробле-
му исключения протечек. Несмотря на
очевидную выгодность такого переобо-
рудования (130-140 долларов за квад-
ратный метр включая отделку), инвесто-
ры почему-то не спешат вкладывать
деньги.

- Насколько я знаю, крыша переобо-
рудованного чердака должна иметь
форму домика или шатра.

- Она должна вписываться в архитек-
туру улицы, соответствовать ее стилю.
Чтобы определить, какую именно форму
придать крыше, заносим данные в ком-
пьютер и выбираем вариант.

- Реконструкция зданий, помещений,
квартир занимает почти две трети работ
института. Среди ваших заказчиков есть
люди и знаменитые, и состоятельные.
Их требования могут носить оригиналь-
ный характер, не всегда совпадая с нор-
мами строительства. Встречались вам
причуды, которые сложно, а порой и не-
возможно выполнить?

- Бывает, человек купил две-три квар-
тиры на этаже или на двух этажах сразу
и хочет переиначить коммуникации, в

короб вентиляции всунуть холодильник.
Один решил построить бассейн разме-
ром 4х3 метра. Жильцы увидели, что в
дом заносят в большом количестве кир-
пич, и пожаловались. Сегодня есть по-
становление правительства Москвы,
упорядочившее перепланировки: нельзя
трогать несущие перегородки, коммуни-
кации и сантехнику. Кухня должна быть

под кухней, санузел под сануз-
лом. Кому приятно, если над его
спальней будет чужой туалет?
Но постановление ведь для зако-
нопослушных людей. Случаи не-
легальной перепланировки еще
есть.

- Некоторое время назад в
прессе обвинялись городские
власти: мол, изгнали из престижных
районов в пределах Садового кольца
около двух миллионов жителей под
предлогом сноса старых домов. Доста-
лось и МосжилНИИпроекту. Вас обвиня-
ют в том, что заносите в черный список
не только здания, изношенные на 60-70
процентов, но и просто имеющие дере-
вянные перекрытия. Вы член централь-
ной комиссии по обобщению заключе-
ний окружных комиссий по инвентариза-
ции жилых домов с деревянными пере-
крытиями...

- Мне и карты в руки? Действительно,
деревянные перекрытия имеют несрав-
нимо меньший срок службы, нежели же-
лезобетонные. Несколько лет назад по
постановлению правительства Москвы
институт обследовал дома с деревянны-
ми перекрытиями и выпустил техниче-
ские заключения. В некоторых домах
провели охранные мероприятия, чтобы
жильцам не грозила опасность. Из неко-
торых зданий людей пришлось отселять,
отчасти исходя из жалоб жильцов и
обеспечения их безопасности. Но едва
дело доходит до отселения, все требуют,
образно выражаясь, место на Красной
площади. Правительство Москвы стара-
ется жильцов, живущих в центре, там же
и расселить. Но в центре мало площадей
под новое строительство. Постановлени-
ем правительства Москвы Москомархи-
тектуре поручено в целях разработки го-
родской программы проработать пара-
метры реконструкции каждого квартала,
определить, что делать буквально с каж-
дым домом: сносить, отстраивать, ре-
конструировать или проводить капи-
тальный ремонт.

- На месте строительства третьего
транспортного кольца дома сносятся.
Много таких зданий? Какие проблемы
возникают при их сносе?

- Я всегда говорю, что Юрию Михай-
ловичу при жизни можно ставить памят-
ник за то, что заново построил Москов-
скую кольцевую автомобильную дорогу.
Никто до него этой «дорогой смерти» не

занимался, хотя денег на ее ремонт тра-
тилось  больше, нежели на постройку
новой. Сейчас это дорога европейского
уровня. Новое детище мэра - третье
транспортное кольцо. Когда оно замк-
нется, это существенно разгрузит центр
города. При проектировании исходили
из экологических требований и стреми-
лись, чтобы стоимость одного квадрат-
ного метра была пониже. Пришлось сно-
сить и некоторые жилые дома. 99 про-
центов сносимой площади - коммуналь-
ные квартиры. Жильцы благодарны - по-
лучают новые благоустроенные кварти-
ры улучшенной планировки.

- Очень много споров по поводу сноса
хрущевских пятиэтажек. Хотелось бы ус-
лышать ваше мнение...

- Правительством Москвы принято ре-
шение о сносе только двух серий жилых
домов с так называемыми внутренними
несущими перегородками: К-7 и II-32. Их
планировка не отвечает современным
требованиям: кухонька три метра, кори-
дорчик - два на полтора. Вместо них под-
нимаются 12- и 16-этажные дома серии
П-44 с улучшенной планировкой.

- В отличие от многих других проект-
ных организаций название вашего ин-
ститута содержит аббревиатуру НИИ.
Что у вас в активе из сферы научно-ис-
следовательских работ?

- Постановлением исполкома Моссо-
вета в 1970 году при институте «Мос-
жилНИИпроект» было создано научное
отделение с десятью отделами (водо-
провод и канализация, энергетика и
лифтовое хозяйство, и так далее). Отде-
ление проводило исследования, разра-
батывало нормативные документы по

ремонту и эксплуатации, многие из кото-
рых, кстати, действуют и сегодня. Мос-
жилНИИпроект даже внедрил идею ва-
куумного мусороудаления из жилых до-
мов по трубам в автоматическом режи-
ме. Мусор прессовался и затем вывозил-
ся. Отпала необходимость в мусорных
бачках, во дворах экспериментальных
домов было чисто. Перспективное нов-

шество прижилось бы, но грянула пере-
стройка....

Кроме того, институт разработал ме-
тодику оценки ущерба от пожаров, на-
воднений. Страховые компании до сих
пор используют нашу методику. Научно-
исследовательское  отделение существу-
ет ныне в сжатом виде. Заказчику нужно
дать продукцию сегодня, о будущем он
не задумывается. Но мы, специалисты,
не должны жить только сегодняшним
днем. Научные работы сегодня выполня-
ем на средства института, затем эти тру-
ды продаем. К примеру, все префектуры
купили у нас и используют инструкцию
по эксплуатации металлической кровли
в осенне-зимний период.

- Руководитель управления по рекон-
струкции и развитию уникальных объек-
тов Александр Сергеевич Матросов как-
то сказал, что ваш институт вправе на
равных конкурировать с Москомархите-
ктурой. Как идет эта конкуренция?

- Без лишней скромности скажу: мы
можем конкурировать с любым институ-
том. Не зря даже проектирование неко-
торых микрокварталов поручено именно
нам. Кстати, с согласия той же Моско-
мархитектуры. Институту поручено но-
вое направление - проектирование при-
ютов. Заказчик - Департамент социаль-
ной защиты населения города Москвы
учитывал, что сегодня и технически, и
интеллектуально мы способны выпол-
нить их заказ быстро и качественно. А
что касается реконструкции, тут у нас
нет конкурентов.

- Вы входили в совет директоров од-
ного коммерческого банка. Это обще-
принятая практика, когда директор ГУП

входит в руководство частного банка,
или исключение, которое можно было
бы сделать правилом? Что давало ин-
ституту сотрудничество с банком?

- Когда с приходом перестройки обва-
лился рубль, мы вынуждены были войти
в состав учредителей банка. Уставный
фонд института был всего 153 тысячи
рублей. Главная цель, которую я пресле-
довал в то время, - контролировать ра-
боту этого банка, знать истинное финан-
совое положение банка, поскольку там
лежали деньги института. И мы, слава
богу, не пострадали при дефолте, не по-
теряли ни копейки, когда многие пред-
приятия просто прогорели. Я говорил
председателю правления: вы можете не
давать нам больших процентов, но со-
храните деньги, которые мы заработали,
не покупайте на наши деньги ГКО.

Кроме того, когда у многих предпри-
ятий были проблемы с обналичивани-
ем средств и своевременной их выда-
чей, мы ни разу не задержали зарплату
сотрудникам института. Сейчас в таком
сотрудничестве с банком нет необходи-
мости.

- Теперь все позади, позиции институ-
та прочны. Он входит в Общество друзей
Третьяковской галереи, дружит с ан-
самблем «Золотое кольцо». Вы имеете
возможность поощрять сотрудников ин-
ститута недешевыми подарками, устра-
иваете коллективные выезды по стране
и даже за границу. В институте - бес-
платный стоматологический и массаж-
ный кабинеты, дешевая столовая. Вы
даже оплачиваете лечение сотрудников.
Есть отдача от всего этого? Или все де-
лается по доброте душевной?

- Это расчет, нормальное ведение хо-
зяйства, желание идти хотя бы на шаг
впереди сегодняшней ситуации. Возь-
мите столовую. Пообедать в центре го-
рода все же дорого, да и время нужно, а
у нас и дешево, и качество продукции
столовой под контролем. Массажист,
стоматолог - это, конечно, дополнитель-
ные расходы, но они оправданны. Кро-
ме этого, каждый год трех молодых спе-
циалистов и их наставников, а также
трех сотрудников, имеющих лучшие по-
казатели работы, поощряем пятиднев-
ной поездкой за границу. Производи-
тельность труда в итоге только повыша-
ется, нет текучести кадров. За послед-
ние три года институт принял на работу
около 80 молодых специалистов, окон-
чивших высшие учебные заведения Мо-
сквы. В институт идет молодежь на по-
стоянную работу.

- Насколько мне известно, вы не жа-
леете денег на техническое оснащение.
Отдел изысканий, например, имеет са-
мое современное оборудование.

- Да, в Москве и даже в стране вряд ли
есть подобная нашему институту органи-
зация, имеющая приборы определения
утечки тепла - тепловизоры. Мы хотим
определять теплопотери каждого строе-
ния через мониторинг, используя верто-
лет (он есть в Департаменте охраны при-
роды правительства Москвы), с воздуха
фотографировать в зимнее время кров-
лю каждого дома и делать выводы о те-
плопотерях. Станет ясно, какой дом надо
в первую очередь ремонтировать и утеп-
лять. Сегодня же основным критерием
для постановки дома на ремонт являет-
ся, к сожалению, количество жалоб. Но
это далеко не всегда объективные дан-
ные. Прибор же беспристрастен. Еще од-
на проблема. Это шум и вибрация в до-
мах от работы инженерного оборудова-
ния. Сегодня от жильцов поступают в
различные инстанции жалобы. Специа-
листы по шуму и вибрации есть только в
санэпидстанции. Для определения ис-
точников шума и вибрации и выдачи ре-
комендаций по их устранению институт
создал специальную лабораторию, при-
гласил высококвалифицированных аку-
стиков, купил современное отечествен-
ное и импортное оборудование, и теперь
мы сами сможем ставить зданиям «ди-
агноз» и выдавать рекомендации, как
лечить «болезнь».

- Недавно Владимир Ресин заявил,
что стройкомплекс Москвы намерен
строить жилье и реконструировать ком-
муналки в Санкт-Петербурге. Кроме то-
го, московское городское хозяйство за-
махнулось на строительство сети так не-
обходимых недорогих гостиниц. Вы не
прочь поучаствовать?

- На железнодорожном пути Москва -
Санкт-Петербург с благословения патри-
арха Алексия II мы уже проектируем ча-
совни на больших станциях. Что касает-
ся гостиниц, то МосжилНИИпроект име-
ет опыт их проектирования. С удовольст-
вием поучаствуем и в том, и в другом на-
чинании. Сил и умения хватит.

Беседовал 
Николай ПОРОСКОВ

Чутчиков Петр Иванович
родился в 1938 году в
Калужской области. С 16
лет начал работать в
Мослифте. В армии экс-
терном окончил 10 клас-
сов, после службы - за-
очный инженерно-строи-
тельный институт и аспи-
рантуру. С 1970 года - в
МосжилНИИпроекте.
Кандидат технических
наук, профессор, автор
около двухсот научных
работ и шести книг. С
1983 года - директор ин-
ститута. В 2003 году Ме-
ждународная ассоциа-
ция развития промыш-
ленности со штаб-квар-
тирой во Франции за
разработку и внедрение
проектов в жилищном
хозяйстве наградила Мо-
сжилНИИпроект (един-
ственную пока россий-
скую проектную органи-
зацию) дипломом и золо-
той медалью.

Петр ЧУТЧИКОВ:

МЫ СТАВИМ ДИАГНОЗ ДОМАМ
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что нас волнует...
ГОРОД В СОСТОЯНИИ

ВЫВОЗИТЬ ЛИШЬ 
15 ПРОЦЕНТОВ

АВТОМОБИЛЬНОГО ХЛАМА

Сегодня на жителей
Москвы приходится 3
млн. автомобилей. Еже-

годно из эксплуатации только
за счет старения выбывает ми-
нимум 150 тысяч авто. Как пра-
вило, их оставляют тихо уми-
рать во дворах и проездах, пре-
вращая в свалки металлолома.
Правительство Москвы обрати-
ло внимание на эту проблему в
конце 1994 года, когда она раз-
рослась уже до угрожающих
размеров. Последовали распо-
ряжения мэра и постановления
правительства Москвы – снача-
ла «об организации», а затем и
«о совершенствовании ранее
организованных работ по вы-
возу с территории города бро-
шенных и разукомплектован-
ных транспортных средств». 

Однако на протяжении девя-
ти (!) лет каких-либо значимых
результатов на этом поприще
так и не достигли. Единствен-
ное, что смогли, например, в

2002 году – нашли бюджетные
деньги на вывоз 23 тысяч бро-
шенных и разукомплектован-
ных машин. Другими словами,
город в состоянии вывозить
только 15 процентов автомо-
бильного хлама. Значит, на
полный вывоз нужно в семь (!)
раз больше средств, чем выде-
ляется сегодня.

Вот первая причина пробук-
совки авторециклинга.

Но помимо денег на вывоз
железной автомобильной рух-
ляди нужно найти деньги на
хранение брошенных машин.
Причем хранение долгое и до-
рогое – ведь по закону транс-
портное средство нужно при-
знать бесхозным, поскольку та-
ких понятий – «брошенный» и
«разукомплектованный» – в
Гражданском кодексе нет. За-
тем, если по суду машина будет
признана бесхозной, ее можно
продать через торговую сеть
или утилизировать. В свою оче-

редь, прежде чем утилизиро-
вать, ее должны подготовить к
этой утилизации: разделать,
разобрать, отдельно снять ре-
зину, салон, стекла, осушить
аккумуляторы, слить бензин и
масла и т.д. Это уже дополни-
тельные работы, и они, увы,
стоят денег, которых сегодня
тоже нет.

Это вторая причина пробук-
совки авторециклинга.

В 1999 году правительство
Москвы приняло городскую
программу по авторециклингу.
Предполагалось привлечь на
этот рынок работ инвесторов,
которые не только не просили
бы денег из бюджета, а еще
получали прибыль от перера-
ботки резины, масел, аккуму-
ляторов и т.д. Однако, как по-
казало время, инвесторы сюда
не спешат, несмотря на предо-
ставляемые правительством
Москвы льготы по аренде зем-
ли. А те, кто пришел, постоян-
но просят помощи у прави-
тельства – производство ока-
залось убыточным.

Авторециклинг буксует и по
этой причине.

28 января нынешнего года
на заседании правительства
Москвы рассматривался воп-
рос «О ходе работ и дополни-
тельных мерах по созданию об-
щегородской системы сбора и

переработки автотранспортных
средств, подлежащих утилиза-
ции». На совещании мне предо-
ставили возможность высту-
пить и донести до членов пра-
вительства ряд предложений
по реанимации авторециклинга
и функционированию стоянок
хранения брошенного транс-
порта.

Вот главные из них.
Самое, на мой взгляд, важ-

ное: нужна система управления
авторециклингом - связь сети
стоянок и перерабатывающих
производств.

Второе предложение направ-
лено на поддержание стоянок
на плаву. В бюджете города нет
средств на хранение брошен-
ных и разукомплектованных
транспортных средств (БРТС),
хотя оплата и хранение преду-
смотрены распоряжением мэра
№ 645 1994 года и постановле-
нием правительства № 1125
1999 года. Думаю, нужно лишь
оплачивать труд сторожей, рас-
ход электричества, платить за
телефон и корм для стороже-
вых собак.

Третье предложение: о сро-
ках аренды земельных участ-
ков под стоянки. Сегодня арен-
да, как правило, предоставля-
ется только на год. Но при та-
ком условии нет смысла вкла-
дывать средства в обустройст-

во стоянок. Следовательно,
нужно пересмотреть вопрос о
сроках аренды в сторону уве-
личения.

Четвертое: о стоимости
оформления исходно-разре-
шительной документации на
земельные участки. Очень до-
рого нынче это удовольствие –
в несколько раз дороже самой
аренды. На аренду правитель-
ство установило льготы. Поче-
му бы не сделать то же самое в
отношении вышеуказанного
оформления?

Пятое: без компенсации не
должна изыматься из оборота
земля под стоянки предпри-
ятий, входящих в городскую
систему авторециклинга. Яр-
кий пример по Северному ок-
ругу: люди построили стоянку,
вскоре их согнали и соорудили
на этом месте магазин «Мет-
ро». Землю под стоянку предо-
ставили, а деньги, вложенные
в строительство, не компенси-
ровали.

Шестое: об очагах БРТС.
Специалисты давно обратили
внимание на места, где особен-
но много брошенных кузовов.
Они, как правило, около гара-
жей и ремонтных мастерских.
Там много «криминальных» ос-
танков - исчезают улики. На та-
кие места надо обратить осо-
бое внимание.

Седьмое: об организации
хранения грузовиков, находя-
щихся в личном пользовании.
Предлагаю создать в каждом
округе по 1-2 стоянки, обору-
дованные как автохозяйство, с
элементарным техническим об-
служиванием. И одновременно
запретить хранение грузовиков
во дворах и на улицах. По моим
прикидкам, таких грузовиков в
Москве около 10 тысяч. Можно
создать мощнейшее автотранс-
портное предприятие и сделать
оплату аренды выгодной для
предпринимателей.

Большую часть этих предло-
жений поддержали, они вошли
в проект решения. Однако ви-
це-мэр Валерий Шанцев, не об-
наружив в проекте оценку при-
чин невыполнения постановле-
ний правительства 1999 года и
имен виновных, отправил его
на доработку, определив срок
доработки - один месяц.

С той поры прошло пять ме-
сяцев. Решения, которого ждут
участники  городского авторе-
циклинга, москвичи, по-преж-
нему нет.

Еще и еще раз перечитываю
стенограмму заседания, пыта-
юсь между строк определить
причину задержки выхода по-
становления, названиваю в Уп-
равление транспорта и связи.
Меня успокаивают, говорят,
что все в порядке. Но решения-
то нет, и авторециклинг по-
прежнему буксует...

Евгений КОШКИН, 
заместитель 
генерального директора 
ООО «Технотранссервис», 
кандидат технических наук

Снова лето. Снова взрывы... Снача-
ла Тушино - кровь, жертвы,
скорбь и траур. А затем новая тра-

гедия на Тверской - в историческом
элитном районе столицы.

Мы живем в условиях, когда от беды
не застрахован никто. Террор пришел к
нам в дом, а страх за своих близких не-
вольно заполз в душу каждому. Этого и
добиваются те, кто готовит пояса шахи-
дов, разрабатывает планы захвата за-
ложников и направляет взрывы на на-
ших детей. Чем же мы им отвечаем?

Не успели убрать все тела после
взрыва в Тушине, как на экранах теле-
визоров возникли узнаваемые лица:
«Жертв могло быть еще больше, кон-
церт не прекратили из-за угрозы воз-
никновения паники...» Еще больше  по-
гибших? А разве их и так мало? Два де-
сятка молоденьких девчонок и парней.
В сущности детей, жизнь которых толь-
ко начиналась. 

Что касается паники. А если бы
смертниц было не две, а  пять или
шесть? Такой вариант вполне вероятен
- вспомните число боевиков террори-
стической группы на Дубровке. И вот
представьте себе, что основная часть
шахидок, даже не проникнув на пло-
щадку рок-фестиваля, подорвала смер-
тоносный заряд на подступах к нему. На
сколько десятков, а то и сотен увеличи-
лось бы число жертв?

Прошло два дня - и новая беда. К
счастью, милиционеры задержали по-
дозрительную женщину у входа в кафе
и отобрали у нее сумочку с бомбой. Но

смерти избежать не удалось. Трагиче-
ская случайность - так объяснили ги-
бель взрывотехника ФСБ России Геор-
гия Трофимова.

И снова, едва развеялся дым взрыва,
на экране появился глава МВД. Расска-
зать о борьбе с терроризмом больше,
похоже, некому. Нет у нас ни антитерро-
ристического центра, ни контрразведки,
обязанной по закону заниматься терро-
ризмом, нет и в милиции людей, чья
служба напрямую связана с изобличени-
ем и разгромом межнациональных
банд... И снова заверения, что милиция
вышла на след преступников. А чуть поз-
же новое откровение. Теперь, оказыва-
ется, будет вестись самая беспощадная
борьба с преступными сообществами. А
за каждой бандой будет отныне закреп-
лен конкретный человек, с которого и
будет спрос за результат этой борьбы.

Старая песня о главном...
Еще одна «новация». Поправка к за-

кону, позволяющая задерживать по-

дозреваемых на 30 суток. А разве это-
го раньше не было? В начале 90-х вво-
дили такой указ. Объясняли его борь-
бой с бандитизмом. Помог? Догадай-
тесь сами.

Тут невольно вспоминается самая
последняя инициатива столичных за-
конников. Милиционерам запретили
проверять документы у прохожих. Это,
дескать, ни к чему, кроме поборов и
коррупции, не ведет.

Я еще удивляюсь, как этого посмели
ослушаться милиционеры в Тушине и
на Тверской. Разве они имели право
без соответствующих санкций суда и
прокуратуры потребовать документы у
гостей столицы с поясами смертников
под юбками?

Почти десять лет на территории Рос-
сии идет война, безжалостная и крова-
вая. А мы все делаем вид, что это недо-
разумение. И ничего «такого» не проис-
ходит. Сначала стыдливо не хотели при-
знавать, что боевые действия ведутся

на территории России. Лишь позже,
явочным порядком, факт признали.
Есть война, идут бои. Признали, но не-
надолго. Посидели за столом перегово-
ров и стали делать вид, что все нор-
мально, удалось найти «политическое
решение» проблемы. И так до нового
всплеска, новых страшных жертв... 

Для политиков Чечня стала удобным
и привычным подспорьем в предвы-
борных кампаниях и административных
интригах. Про отечественный бизнес не
говорю. Что такое восстановление на-
родного хозяйства Чечни? Это же Клон-
дайк и алмазные копи Южной Африки в
одном флаконе! Миллиарды закачива-
ются в никуда. «Серые» схемы, «отка-
ты» и «боковики», откровенное воров-
ство и осторожное прикарманивание
бюджетных средств. Сколько состоя-
ний уже сколочено на чеченском бюд-
жете! И сколько еще будет...

А ВПК? Война кормит тысячи функ-
ционеров, штабистов, сотрудников за-
крытых КБ и опытных производств,
расшвыривает звезды на погоны, пре-
вращает вчерашних генералов в поли-
тических лидеров. Таких даже пиарить
не надо. Достаточно рекомендации: бо-
евой генерал! И успех у электората
обеспечен.

Популярная молодежная газета воз-
мущалась по поводу Тушина: какой ци-
низм, какое бессердечие! Даже не была

изменена программа телевидения: так
же кривлялись сатирики-юмористы,
крутилась реклама, шли боевики... А
между тем в той самой газете на поло-
се соседствовали фоторепортаж о тра-
гедии, обличительная статья и... рек-
ламные блоки с приглашением в сауны
с массажными кабинетами и утехами на
любой вкус и любую сексуальную ори-
ентацию. 

Сегодня ситуация в России похожа
на жизнь в коммунальной квартире. В
одной комнате муж-алкоголик, объев-
шись паленой водкой, калечит на глазах
детей несчастную жену. И тут же за сте-
ной соседи отмечают успешный бизнес,
поглощая деликатесы и заглушая крики
о помощи грохотом домашнего киноте-
атра. Людям наплевать друг на друга. У
них нет ничего общего, кроме пресло-
вутой крыши (понимайте этот термин,
как вам хочется).

У апологетов террора проблем ра-
зобщенности нет. Они одержимы кон-
кретной философией. Пусть она и на-
поминает химеру о трех головах. Фана-
тичная вера превращает химеру в
страшную силу. Что противопоставить
этому, как не превратить борьбу с тер-
рором в кровавую мясорубку, не све-
сти все до циничного словоблудия по-
литиков?

Зло не победить, не имея объединя-
ющей идеи, конкретных целей государ-
ственного строительства, патриотиче-
ского начала, национального уважения.
Только обретя все это, можно ждать из-
менений. Другого пути нет.

Как судачат в эти дни в ост-
ром на словцо Вашингто-
не, ничто сейчас так не

осовременило бы Белый дом,
как плакат на его фасаде - «До-
бро пожаловать в кризис дове-
рия!». Это может звучать пара-
доксально, но для президента
Буша подобный лозунг ныне и
впрямь актуален. Преодолев
республиканскую оппозицию,
комитеты по разведке сената и
палаты представителей кон-
гресса США проводят закрытые
слушания, пытаясь установить:
а действительно ли Белый дом
располагал достоверной ин-
формацией о наличии у быв-

шего режима Саддама оружия
массового уничтожения (ОМУ),
что, как тогда утверждали, бы-
ло чревато угрозой в первую
очередь Соединенным Штатам,
и посему «создавало основу»
для вооруженного вторжения в
Ирак, свержения режима и
уничтожения запрещенных
ООН оружейных арсеналов.

В эти дни изначально сомни-
тельная версия «мотивов» на-
падения США на Ирак предста-
ла откровенной ложью. Как был
вынужден признать и сам пре-
зидент, и его ближайшее окру-
жение, с «легкой руки» дирек-
тора ЦРУ Дж. Тенета и его под-

ручных в священно-традицион-
ное, ежегодное президентское
послание «О положении стра-
ны» было включено фальши-
вое утверждение о «ядерных
интригах» Саддама. Буш утвер-
ждал в том послании, что Баг-
дад собирался закупить у Ниге-
ра уран, который якобы требо-
вался Ираку для создания ядер-
ного оружия. Белый дом твер-
дил, что сей факт был «допод-
линно» установлен британской
разведкой и подтвержден ЦРУ.

Ворвавшиеся в Ирак амери-
канцы багдадского диктатора
устранили, существовавшую
правительственную структуру
уничтожили, захваченных вы-
сокопоставленных при Садда-
ме чиновников арестовали. В
одном только была и остается
загвоздка - проходят дни, неде-
ли, но никаких свидетельств
существования ОМУ на ирак-
ской территории так до сих пор
обнаружить не удается. Пото-
му-то большинство экспертов и

сходится во мнении, что напа-
дение на Ирак аргументирова-
лось, мягко говоря, «предполо-
жениями», а не конкретными
фактами.

Вот и стоит вопрос: уж не
лгал ли вообще Белый дом бе-
лу свету, ища повод для унич-
тожения одного из «звеньев»
одиозной «оси зла», в которой
крайне антиамерикански на-
строенному Саддаму отводи-
лась одна из ключевых ролей?
Сейчас, «отмываясь», первый
человек «единственной в мире
сверхдержавы» переложил всю
ответственность на Тенета и его
ведомство за «дезинформа-
цию». Шум поднялся неимо-
верный - как же можно вообще
верить хозяину Белого дома, о
чем бы он ни говорил?

В результате редкий прохо-
дит день, чтобы с Капитолий-
ского холма не поступали вес-
ти, прямо бьющие по бушев-
скому, казалось бы, неприкаса-
емому имиджу «лидера свобо-

ды и мира». Как писала газета
«Вашингтон пост», «правитель-
ственная ложь давно уже стала
таким же традиционно амери-
канским атрибутом, как непре-
менный яблочный пирог». 

Пока реакцию американцев
на слушания в комитетах кон-
гресса свести к какому-то об-
щему знаменателю практически
невозможно. Как пишет извест-
ный обозреватель М. Кинсли,
«общественность, сдается, не
волнует, нашли ли ОМУ или
нет». Во-первых, многие амери-
канцы убеждены, что политиче-
ские руководители всегда лгут,
чтобы не ставить себя в нелов-
кое положение. А во-вторых,
пропагандистский стереотип
Саддама был настолько сильно
вбит в голову подавляющему
большинству граждан, что уже
сам факт избавления от него
«перекрывает» проблему ОМУ.
Подобный подход американцев
вполне понятен, глава админи-
страции его всячески поощряет.

Как бы то ни было, сейчас
Буш, который добивается не
просто переизбрания на вто-
рой президентский срок, но и
закрепления за собой и Сое-
диненными Штатами под его
предводительством роли вер-
шителя судеб других стран и
народов, все-таки обеспокоен
то и дело звучащими обвине-
ниями в преднамеренной лжи
американскому народу. У пре-
зидента Никсона ведь тоже
были высокие рейтинги и все
шансы на переизбрание, но
все, увы, кончилось шокиру-
ющим провалом. Буш-млад-
ший наверняка хорошо усво-
ил, что уличение президента
во лжи может в мгновение
ока свести к нулю его еще
вчерашние достижения, без-
возвратно подорвав доверие
общественности к главе Бело-
го дома. 

В Америке ведь тоже дейст-
вует хрестоматийно заповед-
ное «Единожды солгавши...»

Николай МОДЕСТОВ,
член Союза писателей России
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Виталий ГАН,
журналист-международник

БЕЛЫЙ ДОМ: ЕДИНОЖДЫ СОЛГАВШИ?

КОМУ ВОЙНА...

ПОЧЕМУ БУКСУЕТ АВТОРЕЦИКЛИНГ?
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В ВОСКРЕСЕНЬЕ, КОГДА НАД СТОЛИЦЕЙ
РАЗВЕРЗЛИСЬ ХЛЯБИ НЕБЕСНЫЕ,
РАБОТНИКИ ЖКХ ДОКАЗАЛИ, 
ЧТО ГОТОВЫ ПРОТИВОСТОЯТЬ СТИХИИ

день за днем:

Разочарование ждет москвичей,
ищущих спасения от наступившей
жары на городских пляжах. Лишь
13 зон отдыха близ водоемов из 43
действующих соответствуют сани-
тарно-гигиеническим требовани-
ям. Об этом 11 июля сообщили в
Госсанэпиднадзоре Москвы.

Закрыты, в частности, зоны от-
дыха Мещерская в ЗАО и Битца в
ЮАО. Запрещено купаться и в Тро-
пареве, и Борисовских прудах, где,
по заключению отдела коммуналь-
ной гигиены Госсанэпиднадзора,
наблюдаются естественные про-
цессы гниения. Кроме того, многие
другие водоемы не очищены, и во-
да в них не соответствует нормам.
А в Москве-реке в районе Капотни
даже выделен холероподобный
эмбрион - показатель общего не-
благоприятного состоянии воды.
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Мэр Москвы Юрий Лужков в сре-
ду вручил призы победителям кон-
курса на лучший реализованный
проект 2002 года в области инвести-
ций и строительства. Лучшей рабо-
той названа реконструкция здания
гимназии № 1529 во 2-м Обыден-
ском переулке, 9, которую провело
на этом объекте акционерное обще-
ство «Главмосстрой». Проектная ор-
ганизация - государственное уни-
тарное предприятие «Моспроект-2».

Всего в 13 номинациях конкурса
принимали участие 54 объекта,
представленные 42 строительными
компаниями, сообщили Интерфаксу
в комплексе архитектуры, строи-
тельства, развития и реконструкции
столицы.

В номинации «Жилые здания и
комплексы» победил дом на улице
Маршала Тухачевского, 51; среди
жилых зданий и комплексов повы-
шенной комфортности - комплекс
«Грин хаус» на Гришина, 23. Луч-
шим торговым центром назван тор-
гово-развлекательный центр «Ка-
ланча» на Люблинской улице, 96.
Среди объектов культуры, медици-
ны, зрелищных и спортивных со-
оружений - спортивно-оздорови-
тельный аквапарк на Голубинской
улице, 16. В номинации «Офисные
помещения и здания, бизнес-цент-
ры, банковские здания и помеще-
ния» лауреатом стал администра-
тивно-деловой центр «Берлинский
дом в Москве» на Петровке, 5; в но-
минации «Многофункциональные
комплексы» победил «Старый Гос-
тиный Двор» на Ильинке, 4. 

Среди мостов, подземных и над-
земных переходов лучшим при-
знан Киевский пешеходный мост
через Москву-реку к площади Ев-
ропы, а среди культовых сооруже-
ний жюри премировало храм Со-
фии Премудрости Божией на Пу-
шечной улице, 15.

На строительстве подземного
тоннеля в Лефортове - участке тре-
тьего транспортного кольца - в чет-
верг, 10 июля, в образовавшийся
провал с 20-метровой высоты рух-
нули гусеничный кран грузоподъ-
емностью 120 тонн и строительные
конструкции. Во время падения
кран повредил железобетонные пе-
рекрытия строящегося тоннеля и
две кабельные линии ОАО «Мос-
энерго». Никто из строителей не по-
страдал.

Причиной аварии стали ливне-
вые дожди, прошедшие в столице 9
июля, которые привели к проседа-
нию грунта. Ведутся восстанови-
тельные работы. По словам строи-
телей, подземный тоннель, как и
планируется, будет сдан в эксплуа-
тацию в сентябре.

СР
ЕД

А,
9.

07

ЧЕТВЕРГ,10.07
ПРОВАЛ 

В ЛЕФОРТОВЕ

ИНФОРМ
БЮРО

ОТ ПРОЕКТА - 
ДО ПРИЗА

ПЛЯЖЕЙ 
СТАЛО МЕНЬШЕ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 26 (34), 16 - 22 июля 2003

«МС» - Интерфакс 

- Метро, - говорит Торопов, - это даже
не железная дорога. Но Метрострой все
решит как надо... Зато следующая ветка
легкого метро, Солнцевская, уже с уче-
том всех проблем будет возводиться зна-
чительно быстрее...

Отмечу одну деталь. Возле эстакады,
хотя еще идет стройка, местные власти
уже стараются территорию благоустро-
ить. Разравнивают газоны, укрепляют бе-
рег пруда. Правда, как рассказали  мне
метростроевцы, в прошлом году начали
благоустраивать территорию, не примы-
кающую к эстакаде, а именно ту, что ока-
залась под стройкой. До такой степени
благоустроили, что строителям потом
жалко было котлованы рыть и бетон ук-
ладывать. Сколько денег в то «благоуст-
ройство» вбухали! А теперь приводят в
порядок землю там,  где и надо было де-
лать поначалу...

В этот день на строительство Бутов-
ской линии приехал первый заместитель
мэра Москвы в правительстве столицы
Петр Аксенов.

- Первая лопата земли, - рассказал
Петр Николаевич, - на месте строительст-
ва была вынута в мае прошлого года. А
сейчас видите, сколько сделано? Все
идет по графику.

- Петр Николаевич, сколько средств
будет затрачено на Бутовскую линию?

- Стоимость одного километра легкого
метро - 24 миллиона долларов. Традици-
онная проходка под землей 45 миллио-
нов за километр. Строительно-монтаж-
ные работы в Бутове оцениваются в 6
млрд. рублей. Один миллиард - подвиж-
ной состав. Получается и дешевле, и бы-
стрее, и комфортнее.

- А интервал движения составов каким
будет?

- Интервал регулируется пассажиро-
потоком, - подключается к разговору на-
чальник Московского метрополитена
Дмитрий Гаев. - Мы предполагаем, 5-6
минут. Если же станции будут наполнять-
ся быстрее, то и интервал уменьшится.
Можно сделать как в большом метро в
часы пик - 47 секунд. Но до этого еще
долго. На первом этапе мы будем пере-
возить 9-12 тысяч пассажиров в час - бо-
лее 58 миллионов человек в год. Но Буто-
во строится, и у новой линии большой
потенциал...

Конечно, всех жителей волнует вопрос
шума, ведь линия проходит между мик-
рорайонами. И генеральный директор
ОАО «Мосметрострой» Геннадий Штерн
проблему разъяснил мне довольно четко.

- Шум на уровне автомагистрали. Во-
первых, будут применены шумопогло-

щающие и шумоизолирующие экраны.
Они снимут большую часть децибел от
метропоезда. Шпалы изготовили из
твердых пород лиственницы. Это вто-
рое. Кроме того, ходовая часть оснаще-
на демпферами, устраняющими вибра-
цию.

На Новобутовской улице, где поезда
легкого метро будут «выплывать» из-
под земли и подниматься на эстакаду,
стоят частные жилые дома. Дом № 14
расположен прямо по курсу метротрас-
сы. Владелец дома, в отличие от своих
соседей по улице, которые получили
благоустроенные квартиры, выезжать
не хочет. По словам работников префе-
ктуры ЮЗАО, он предъявил слишком за-
вышенные требования компенсации за
дом и землю. Получается, 100 тысяч жи-
телей Бутова ждут, когда договорятся с
одним переселенцем. Дело это в скором
времени будет решаться в суде, ведь
стройка не ждет, и здесь уже пора укла-
дывать пути.

Платформы на легком метро длиной
92 метра. Сам состав состоит из трех
двухсекционных вагонов, соединенных
гармошкой, как в автобусах «икарус».
Длина вагона - 28 метров, 54 сидячих
места. А вместимость - 265 человек. Сей-
час на ходу так называемый нулевой со-
став. Еще три готовятся в электродепо

«Варшавская». 40 вагонов - на стапелях
Мытищинского завода. Идет обучение
штата.

Проливной дождь загнал всех в штаб
стройки, где гостей и журналистов на-
поили чаем. И последний вопрос, кото-
рый не успел задать по ходу осмотра
строительства, адресовал вновь Петру
Аксенову.

- Земля под эстакадами. Как будут ее
использовать?

- Первое - это, конечно, автостоянки, -
рассказал Петр Николаевич. - Причем не
только для парковки вообще. Здесь
должна быть перехватывающая парков-
ка. И квитанция или талон станет для ав-
толюбителя билетом в метрополитен.
Выгодно всем. Кроме того, необходимы
стоянки для маршрутных такси, ведь жи-
телям надо добираться до своего микро-
района, дома. Не исключаются и торго-
вые павильоны, но со строгим соблюде-
нием мер пожарной безопасности. Чтобы
не повторить пожар на третьем транс-
портном кольце. Возле станции «Улица
Горчакова» тоже необходима большая
стоянка. Там ведь детский парк. Людей
много будет приезжать с детьми. Нужны
палатки с мороженым. В общем, условия
создадим и автомобилистам, и пешехо-
дам. Всем будет удобно.

Владимир ЧЕБАКОВ

Окончание. Начало на 1-й странице

МЕТРО «ПОЛЕТИТ» НАД БУТОВОМ

Впрочем, не его одного - всей минувшей недели, ко-
торая для городского хозяйства выдалась по макси-
муму напряженной. Во вторник, 8 июля, столицу в

первый раз затопил сильный ливень. В результате пере-
полнились водостоки и водоотводные сооружения во
многих районах. Коммунальщики перешли на тревожный
режим, готовясь к повторному удару стихии.

Стихия себя долго ждать не заставила. Чистое небо над
столицей было до воскресенья, 13 июля. Ну а в воскресе-
нье во второй половине дня дождевой поток залил столи-
цу. За считанные минуты, как потом зафиксирует город-
ское Гидрометеобюро, «выпало 48 мм осадков в виде лив-
невых дождей и града, что составило более половины ме-
сячной нормы». Причем ливень сопровождался сильней-
шими порывами ветра, ломавшего ветки деревьев, гнав-
шего бытовой мусор и бросавшего все это на решетки во-
достоков. Поднялась вода в руслах малых рек и ручьев, к
которым подключена часть водоотводных объектов.

Городские трубопроводы и водостоки заработали в
«напорном режиме». Водосточная сеть переполнилась.
Избыточная дождевая вода скапливалась на городских
улицах. В центре, на юго-западе, некоторых других рай-
онах города уровень воды достиг 1-1,5 метра.

К повторному нашествию стихии городское хозяйство,
конечно, готовилось. Еще 9 июля по распоряжению руко-
водителя комплекса городского хозяйства Петра Аксено-
ва создали рабочую группу, занимающуюся инспекцией
водоотводных сооружений. Департамент ЖКХиБ работал
в режиме повышенной готовности. В том числе и в вос-
кресенье. Здесь, зная метеопрогноз на выходные, готови-
лись к сюрпризам погоды.

И они начались. 
С 13 часов, когда хлынул ливень, пошла первая тре-

вожная информация. Ее сбор координировал руководи-
тель Департамента ЖКХиБ Николай Павлов. В 15 часов
из различных округов в центральную диспетчерскую
департамента поступили сообщения о задержках в дви-
жении городского транспорта. Всего были зафиксиро-
ваны 52 заявки: больше всего в ЦАО - 15, ЮЗАО - 14,

ЗАО - 9 и САО - 8. Из ЮАО поступили 3, СЗАО - 2, СВАО
и ЮВАО - по одной.

В 15 часов 30 минут были определены первые масшта-
бы ЧП. Затоплены станция метро «Юго-Западная», два
подземных перехода, выведены из строя три электропод-
станции. Одновременно поступило множество сообщений
о протечке крыш в различных районах. Для сравнения: за
пятницу и субботу - было всего-навсего 7 таких сообще-
ний, в воскресенье - 132.

С этого момента по распоряжению департамента ком-
мунальные службы действовали в режиме круглосуточ-
ных аварийных работ. В том же режиме действовали сот-
рудники Мосводоканала, Мосводостока, Гормоста, Мос-
коллектора и других служб городского хозяйства. На
борьбу со стихией вышли около 700 человек, 114 единиц
техники, 37 водооткачивающих механизмов.

К 18 часам в департамент уже поступили первые сведе-
ния об обуздании стихии. Заработали распределительные
электроподстанции. Восстановлено движение на станции
метро «Юго-Западная». Пошел транспорт в центре, на
юго-западе.

К 20 часам можно было перевести дух: практически
все городские улицы приведены в порядок. В 23 часа

из Департамента ЖКХиБ в оперативно-распоряди-
тельное управление мэрии Москвы поступила инфор-
мация: в центральную диспетчерскую департамента и
окружные диспетчерские службы пришло 140 заявок
о затоплении; 119 из них устранены в оперативном
режиме. Для сравнения: 8 июля диспетчерская служ-
ба приняла около 100 заявок, ликвидировав 99 ава-
рий. Префектуры ЦАО, ВАО, ЗАО сработали нормаль-
но, говорят в Департаменте ЖКХиБ. Общий итог: ме-
ры, которые городские службы должны предприни-
мать в чрезвычайных ситуациях, реализованы полно-
стью.

Масштабы ЧП могли быть куда серьезнее. Но не
стали благодаря тому, что в комплексе городского хо-
зяйства за последние 2-3 года предприняты серьез-
ные меры по поддержанию в рабочем состоянии водо-
отводных сооружений, расчистке русла Яузы и Кот-
ловки, ремонту водостоков.

...Работу коммунальщики продолжали всю ночь с
воскресенья на понедельник. Ранним утром москвичи,
вышедшие на городские улицы, не увидели следов
разгулявшейся накануне стихии.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

«Сточки зрения экономических
отношений Бавария - один из
самых активных партнеров

Москвы. Баварцы такие же открытые и
дружелюбные люди, как и москвичи», -
сказал заместитель мэра Москвы Юрий
Росляк на пресс-конференции, посвя-
щенной экономическому сотрудничеству
между Москвой и Баварией. Переговоры
мэра Москвы Юрия Лужкова с минист-
ром экономики Баварии Отто Висхоем в
очередной раз подтвердили, что обе сто-
роны готовы и дальше «экономически
дружить».

Юрий Росляк подвел некоторые итоги
этих связей. Он напомнил, что Бавария и
Москва стали партнерами больше 12 лет

назад. Из 980 немецких фирм, работаю-
щих в Москве, 650 - баварские. Министр
экономики Баварии каждый год приез-
жает в Москву на Дни экономики этой
германской земли. «Двойное гражданст-
во» получили такие фирмы, как «Си-
менс», «Кнауф». При участии россий-
ской столицы построен завод «Эрманн»
в Подмосковье. Второй год успешно ра-
ботает «Технологический атлас Москва-
Бавария». Это инструмент, который поз-
воляет предпринимателям получать дос-
товерную информацию о новейших раз-
работках и пользоваться ею. В электрон-
ной базе собраны все запатентованные
изобретения с их описаниями. С нашей
стороны в нем предложено 400 проек-

тов. Со стороны Баварии - 300. Больше
40 проектов уже в работе. Москва помо-
гает предпринимателям выходить на
прямой контакт друг с другом.

Продолжаются контакты в таких обла-
стях, как материаловедение, лазерная
техника, космические и авиатехнологии.
В стадии разработки производство от-
дельных видов комплектующих для ев-
ропейских самолетов и совместные про-
екты запуска спутников с использовани-
ем российских ракетоносителей. 

Больше всего, подчеркнул Юрий Рос-
ляк, москвичи заинтересованы в оздоро-
влении наших предприятий, в том числе
и оборонного комплекса. Контакты с ба-
варцами помогают решать вопросы кон-

версии предприятий и широкого исполь-
зования технологий, которые раньше ра-
ботали исключительно на оборону. 

С 1991 года Бавария инвестировала в
Москву свыше 6 миллиардов долларов.
После кризиса 1998 года ни одна бавар-
ская компания не ушла из Москвы и не
сократила объемы работ.

«Бавария - один из самых активных
партнеров, - подчеркнул заместитель
мэра Москвы. - Наши взаимоотношения
построены на доверии, в том числе лич-
ных отношениях, на уважении друг к
другу. Баварцы во многом похожи на мо-
сквичей, они такие же открытые, миро-
любивые и дружелюбные».

Елена ВОЛКОВА

БАВАРЦЫ И МОСКВИЧИ - БРАТЬЯ ПО ЭКОНОМИКЕ

Когда читатели получат нынеш-
ний номер «МС», в Департаменте
ЖКХиБ правительства столицы в
самом разгаре будет расширен-
ное рабочее совещание комму-
нальных служб города. В компле-
ксе городского хозяйства в эту
среду «собирают камни» - подво-
дят итоги прошедшего в режиме
ЧП воскресенья, 13 июля.

ВОСКРЕСЕНЬЕ В РЕЖИМЕ ЧП
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5факты и комментарии
ДО КОНЦА МЕСЯЦА В КУЗЬМИНСКОМ

ПАРКЕ БУДЕТ ПРОХОДИТЬ
ФЕСТИВАЛЬ ЦВЕТНИКОВ. ПРИХОДИТЕ
НА ЭТОТ ПРАЗДНИК - НЕ ПОЖАЛЕЕТЕ!

В субботу, 12 июля, на ВВЦ откры-
лась 9-я международная выставка
молодежных научно-технических
проектов «ЭКСПО-Наука-2003». Про-
ходить она будет по 19 июля.

В выставке принимают участие
около двух тысяч молодых людей со
всего мира, ставших победителями
национальных и региональных олим-
пиад по физике, химии, математике,
информатике, архитектуре и другим
дисциплинам. Вице-премьер Прави-
тельства РФ Борис Алешин, привет-
ствуя участников выставки, назвал ее
прекрасной формой обмена научны-
ми знаниями, интеграцией науки в
целом. Столь же высоко оценил ее
мэр Москвы Юрий Лужков.

В воскресенье, 13 июля, на Ту-
шинском аэродроме завершилась
7-я ежегодная выставка антиквар-
ных автомобилей «Автоэкзотика».
По данным оргкомитета, на меро-
приятие в этом году в Тушино прие-
хали владельцы почти 1500 старых
автомобилей и мотоциклов отечест-
венных и зарубежных марок.

Среди выставленных машин пре-
обладали отечественные «волги»,
«победы», «москвичи», «чайки»,
ЗИМы и ЗИСы. Среди иностранных
присутствовали «мерседесы», БМВ
и «хорьхи» (нынешние «ауди»), ко-
торые попали в Россию в виде тро-
феев Великой Отечественной вой-
ны. Были даже уникальные экспо-
наты - «олдсмобил» легендарного
певца Элвиса Пресли, «ниссан пре-
зидент» не менее легендарного ген-
сека ЦК КПСС Леонида Брежнева.
Теперь эти машины принадлежат
российским коллекционерам.

Исполнилось 70 лет знаменитой
арктической экспедиции на пароходе
«Челюскин», которую возглавлял ака-
демик Отто Шмидт. Торжественное
мероприятие по сему поводу прошло
в понедельник, 14 июля, в столице.

Экспедиция должна была пройти за
одну навигацию из Мурманска во Вла-
дивосток по трассе Северного морско-
го пути. У Берингова пролива пароход
был скован дрейфующими льдами.
Двигаясь вместе с ними, «Челюскин»
прошел пролив, но снова был вынесен
в Чукотское море. В феврале 1934 го-
да летчики, снявшие челюскинцев с
дрейфующей льдины, стали первыми
Героями Советского Союза.

СУББОТА,12.07

ИНФОРМ
БЮРО

НАУКА НА ВВЦ

«АВТОЭКЗОТИКА»
СТОЛИЦЫ
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ВСПОМНИЛИ 
О ЧЕЛЮСКИНЦАХ

ПОНЕДЕЛЬНИК,14.07

Так уж получилось, что во вторник
на заседании столичного правитель-
ства сошлись два вопроса, имеющих
в чем-то сходство: первый был по-
священ проблеме размещения «же-
лезных коней», то есть автомобилей
в гаражах, а второй - живых москов-
ских лошадок в конно-спортивном
комплексе «Битца». Что касается
первого вопроса, то участники засе-
дания констатировали: гаражное
строительство в Москве не поспева-
ет за наплывом автомобилей. По
этой острой проблеме правительст-
во приняло еще одно постановление.
В частности, планируется массовое
возведение небольших народных га-
ражей, которые должны будут раз-
мещаться в шаговой близости от жи-
лья владельцев автомобилей.

Началось новое строительство со-
временных конюшен в конно-спор-
тивном комплексе «Битца», который
недавно перешел в полную собст-
венность города и в ближайшей пер-
спективе должен стать центром для
проведения соревнований.

ДЛЯ КОНЕЙ
ЖЕЛЕЗНЫХ
И ЖИВЫХ
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ВЫСТАВКА 
ДЛЯ СЕНАТОРОВ
Участие в презентации приняли ни много ни ма-

ло 33 предприятия энергосберегающей отрас-
ли, специализирующиеся в области разработ-

ки и внедрения новых технологий для ЖКХ. Откры-
вая выставку, первый вице-спикер СФ Валерий Го-
регляд отметил актуальность проблемы материаль-
но-технического обеспечения реформы ЖКХ.

- Представительная экспозиция, - заявил он, -
знакомит не только специалистов, но и простых по-
требителей с накопленным опытом решения чрез-
вычайно важной для России проблемы энергообес-
печения ЖКХ. Развивая энергосберегающие техно-
логии, мы сможем сделать коммунальное хозяйст-
во более инвестиционно привлекательным.

По словам В. Горегляда, в ЖКХ сегодня применя-
ются в основном материалы и технологии западно-
го производства. Однако отечественные разработки
ничем не уступают зарубежным аналогам, демонст-
рируют высокие достижения в области энергоэф-
фективных технологий.

На выставке были представлены многие разра-
ботки ведущих предприятий и научно-исследова-
тельских институтов Москвы. На суд посетителей
они вынесли не только наукоемкие разработки, но
и приборы, оборудование, материалы для энерго-
сбережения в ЖКХ - счетчики расходования элект-
роэнергии и воды, изолирующие покрытия, обору-
дование для коммунальных служб, строительные
материалы, средства спецтранспорта, сложнейшие
системы отопления и кондиционирования.

Во время работы выставки прошли консультации
руководителей предприятий, глав регионов с члена-
ми СФ, на которых обсуждались вопросы совершен-
ствования как регионального, так и федерального
законодательства в сфере энергосбережения в ЖКХ.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Кузьминский парк - старин-
ный. Он расположен на тер-
ритории усадьбы князей Го-

лицыных «Влахернское-Кузьмин-
ки». Это садово-парковый ан-
самбль изумительной красоты.
Чудесные пруды, просторные зе-
леные газоны, гроты... И вот те-
перь по берегам прудов раскину-
лись великолепные клумбы. Слов-
но прекрасная мастерица вышила
невиданные узоры на зеленом
бархате.

Церемония открытия фестиваля
состоялась на площади перед му-
зыкальным павильоном, украшен-
ным скульптурами «Укротители ко-
ней», изваянными по моделям ве-
ликого скульптора Петра Клодта. А
сам павильон в начале XIX века со-
оружен по проекту великого архи-
тектора Доменико Джилярди (Жи-
лярди). Девушки в русских костю-
мах преподнесли высоким гостям
«букет» из огромных разноцветных
воздушных шаров. Первый замес-
титель мэра Людмила Швецова и
префект Юго-Восточного админи-
стративного округа Владимир Зотов
разрезали обвивающую шары лен-
точку, и они взмыли в небо. А на во-
де сверкал фонтан из огней. И всех
завораживал «вальс цветов». Ри-
сунки из цветов на клумбах сдела-
ны в стиле барокко, в манере роко-
ко, в стиле ампир, а порой дерзко
авангардны. Кстати, посетители
охотнее фотографировались около
клумб с классическим дизайном.

Кстати, при каждом цветнике -
табличка с названием фирмы, где
работают цветоводы-художники, со-
здавшие это великолепие, и теле-
фон фирмы. Так что посетители зна-
ют, к кому обратиться за квалифи-
цированным советом, кого пригла-
сить для украшения своего двора.

По словам Л. Швецовой, участ-
вующие в фестивале коммерче-

ские структуры занимаются озе-
ленением города. Для этого фес-
тиваля они работали бесплатно,
ибо их привлекла идея соревно-
вания. Ведь в конце месяца луч-
шие получат призы, лауреаты
станут знаменитыми. А певица
Роксана Бабаян о них сказала:
«Люди, верящие в сказку и созда-
ющие ее».

Представляете, каким прекрас-
ным станет наш город, если каж-
дый, кто увидел всю эту красоту на

берегах кузьминских прудов, хоть
небольшую клумбочку да разобьет
в своем дворе или посадит цветы на
балконе...

Я уходила из парка, когда ор-
кестр исполнял марш лейб-гвардии
Преображенского полка, а благо-
ухание, исходившее от чудесных
цветников, стало пьяняще-колдов-
ским... Дорогие читатели, побалуй-
те, потешьте себя: приходите на
этот праздник!

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

На всех картах бывшей Российской империи, на всех картах
бывшего Советского Союза и в современных атласах за от-
правную точку при замере расстояния от столицы принято

брать Московский почтамт, что на улице Мясницкой, 26.
Когда я сообщаю об этой географической детали итальянскому

студенту Джанни Сирени, стоящему с письмом, которое он намере-
вается отправить домой, он прищелкивает языком, оглядывает
внутренности почтамта и серьезно говорит:

- Обязательно приведу сюда моих друзей на экскурсию, когда
они приедут.

В пятом окошке письмо у Джанни принимает оператор Ольга
Прокопенко. Она проверяет правильность написания адреса. Все в
порядке, и письмо ложится на полочку.

Ольга работает на почтамте с 1981 года. За это время она изучи-
ла названия почти всех стран мира, знает географическое располо-
жение городов и все же в справочник иногда заглядывает. Неделю
назад, когда перед ней положили бандероль, она засомневалась,
есть ли такая страна Кирибати. Оказалось, что есть.

В отделе до востребования Московского почтамта выдает кор-
респонденцию Валентина Мишунина. К ней приходят те, кто не до-
веряет своему почтовому ящику.

- Посмотрите, пожалуйста, на мое имя ничего нет? – спрашива-
ет у окошка лысоватый мужчина.

- Паспорт, пожалуйста, - говорит Валентина Михайловна.
Без документов тут письма не получишь. Об адресатах здесь не

расскажут даже под пытками. Так несколько раз приходил в отдел
до востребования мужчина и спрашивал, нет ли письма для его су-
пруги. Говорил, что подозревает ее в переписке с любовником по-
сле курортного путешествия. Но письмо, если оно и было, получи-
ла только супруга «следопыта».

Бывает, что столичным отделом до востребования пользуются
искатели правды из провинции. Они приезжают в Москву специ-
ально на день, бегут на почтамт и забирают письма. Чаще всего это
переписка с высокими ведомствами.

- Доверить своей почте в районе я не могу. До этого все мои жа-
лобы и ответы на них куда-то исчезали, - шепчет мне Дмитрий Ива-
нович из тверской глубинки. – Наверное, те, на кого я жалуюсь,
подкупили почтальонов, но, как видите, я нашел способ для связи.

«Кто стучится в дверь ко мне с толстой сумкой на ремне?»
Сколько лет прошло, а без большой сумки через плечо никуда.
Правда, пытались перевести почтальонов на такое достижение
прогресса как сумки-тележки на колесиках...

- С тележкой оно вроде бы удобно, - размышляет почтальон
Галина Пчелинцева. - Но когда походили с ней неделю, поняли,
что телега – это лишняя обуза. То колесо у нее в дорожной вы-
боине застрянет, то по лестнице подземного перехода ее не за-

тащишь. В людском потоке она всем мешает, на почтальона
ругаются.

Но самая главная причина отказа от тележек - это их воровство.
Придет почтальон к дому и, чтобы не тащить тяжесть по ступень-
кам, оставляет сумку на колесах у входной двери подъезда. Не ус-
пел почту разложить, а тележки уж нет.

- Сумка на плече проверена не одним поколением почтальонов,
- продолжает Галина Ивановна. - В нее входит 16-20 килограммов
корреспонденции. Поначалу вроде тяжело, но со временем привы-
каешь.

«На деревню, дедушке!», - писал Ванька Жуков. Окажись это
письмо в руках современных почтальонов, они, может быть, и до-
ставили бы его по назначению. Разгадывать почтмейстерам прихо-
дится и не такие ребусы. Один раз в столичный почтамт из Пекина
пришло письмо с адресом: «Москва, центр, кольцо». Разбирайся
как хочешь, но недолго ломали голову почтовые работники, а сра-
зу же переправили его в центр кольцевания птиц - на Ленинский
проспект.

И все же почтальоны просят не надеяться на их интуицию, а пи-
сать адрес правильно, при этом не забывая индекс, и тогда ваше
письмо будет гарантированно доставлено.

Дмитрий НЕРАТОВ

Очередная автоавария с
маршрутным такси
произошла в среду, 9

июля, в Восточном админист-
ративном округе (ВАО). Око-
ло 20 часов возле дома 15 по
улице Молостовых маршрут-
ка столкнулась с внедорожни-
ком. В результате столкнове-
ния 11 пассажиров, находив-
шихся в маршрутке, получили
ранения различной степени
тяжести. На месте происше-
ствия работали более 10 бри-
гад «скорой помощи» и Цент-
ра экстренной медицинской
помощи, сотрудники ГИБДД и
столичные спасатели. 10 по-
страдавших госпитализиро-
ваны, еще одному врачи ока-
зали помощь на месте.

Геннадий ГЕНУШКИН

В Совете Федерации на минув-
шей неделе прошла специали-
зированная информационная
выставка «Энергосбережение
в ЖКХ». Основная цель - при-
влечь внимание представляю-
щих регионы членов верхней
палаты к инновационным иде-
ям и современным наукоемким
технологиям, используемым
для решения проблем ЖКХ.

В Кузьминском парке открылся Третий фести-
валь цветников «Культура цветочного оформ-
ления». Он проходит под патронатом мэра Мо-
сквы Юрия Лужкова. На церемонии открытия
первый заместитель мэра Людмила Швецова
то ли в шутку, то ли всерьез назвала его глав-
ным садоводом и цветоводом Москвы. В фес-
тивале-конкурсе участвуют 52 государствен-
ные и частные фирмы, специализирующиеся
в области ландшафтной архитектуры.

ЦВЕТЫ: 
ФЕЕРИЯ, МАГИЯ, ЧУДО!

НОВОЕ ДТП 
С УЧАСТИЕМ
«ГАЗЕЛИ»

Не успела закончить-
ся широко разрекла-
мированная спецопе-
рация «Газель», как
опять началась чере-
да ДТП с участием
этих маршруток. За
последние две неде-
ли СМИ сообщили о
нескольких происше-
ствиях с «газелями»
в разных админист-
ративных округах
столицы.

МОСКВА НАЧИНАЕТСЯ С ГЛАВПОЧТАМТА
В минувшее воскресенье в соответствии с Указом Президента РФ
от 16 мая 1994 года отмечался День российской почты
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«ПРИЕМНЫЕ ДЕТИ»
МИНАТОМА 
ПРОСЯТ ЗАЩИТЫ
-У Минатома России нет серьезной заинтересован-

ности в передаче жилых домов в собственность
города Москвы, - считает префект ЮЗАО Вале-

рий Виноградов.
Ситуация с эксплуатацией домов, находящихся в веде-

нии Минатома России, катастрофическая, в настоящее
время из 21 расположенного в округе дома ни один не го-
тов к зиме, горячая вода отключена в девяти домах.

Только в Академическом районе за первую половину го-
да поступила 51 жалоба на эксплуатацию от жителей до-
мов Минатома, а их в районе всего 4, один из которых -
новостройка.   

«Мы такие же граждане России, как и все остальные.
Дайте нам возможность нормально жить, видеть ухожен-
ные дворы и подъезды, пользоваться теми услугами, кото-
рых мы лишены в результате игрищ министерств и ве-
домств» - обращаются жители в адрес правительств Рос-
сии и города Москвы. 

Представители Минатома России высказали претензии
в адрес аппарата правительства Москвы по поводу дли-
тельного прохождения документов, а также в адрес ресур-
соснабжающих организаций по вопросам взаиморасчетов
и завышения тарифов на электроэнергию, тепло, газ, воду.

Умолчали они лишь о том, что только после принятия
постановления правительства Москвы о реконструкции
ветхого и пятиэтажного жилищного фонда, в соответст-
вии с которым ряд их ведомственных домов подлежит
сносу, министерство вспомнило об их существовании и за-
интересовалось возможностью что-то приобрести в свою
собственность за счет города.

Жители этих домов собираются обращаться в суд по за-
щите прав потребителей, ведь все они исправно оплачива-
ют коммунальные услуги. Префектура не останется в сто-
роне от этого судебного разбирательства и будет отстаи-
вать позицию жителей.

6
ПО ИНИЦИАТИВЕ МЭРА СТОЛИЦЫ
СТУДЕНЧЕСКИЕ ОТРЯДЫ
БЛАГОУСТРАИВАЮТ ГОРОД. 
И ДЕЛАЮТ ЭТО НА ОТЛИЧНО!

люди и власть:

Так в ЮВАО открылось меро-
приятие общегородского зна-
чения - учебный семинар ок-

ружных и районных руководителей
по освоению всемирной паутины.
Тема его - «Об опыте использования
сайтов префектур, управ районов,
департаментов, комитетов в рамках
программы «Электронная Москва»
для эффективного информирова-
ния населения» - звучала, пожалуй,
суховато. Иное дело - прозвучавшие
на нем выступления.

Как упростить взаимодействие
между правительством и всеми го-
родскими службами? Как сделать
информацию об их работе макси-
мально доступной населению? И
как простым москвичам облегчить
доступ к городской власти? Вот о

чем, собственно, шел разговор в
этих выступлениях.

Заметим, буквально накануне се-
минара, 9 июля, Мосгордума утвер-
дила городскую целевую программу
(ГЦП) «Электронная Москва». По сло-
вам депутата МГД Степана Орлова, на
ее реализацию из бюджета города на
5 лет выделены почти 20 миллиардов
рублей. Еще 43 миллиарда рублей по-
ступят из внебюджетных источников.
Для координации действий по реали-
зации программы создан межотрас-
левой орган - управление информа-
ции правительства Москвы, подчиня-
ющееся непосредственно мэру горо-
да. Создается оператор и главный ис-
полнитель программы в форме от-
крытого акционерного общества
«Электронная Москва».

- К приоритетным разделам про-
граммы, - сообщил слушателям се-
минара Степан Орлов, - относятся
совершенствование нормативно-
правовой базы, создание и развитие
общегородской среды электронного
взаимодействия, системы инфор-
мационной безопасности города,
проекта «Социальная карта москви-
ча», подпрограмма «Безопасность
москвичей» и другие.

ГЦП «Электронная Москва» -
это тотальная информатизация го-
родского и территориального уп-
равления, развитие электронного
документооборота, все более ак-
тивное использование информа-
ционных технологий во всех сфе-
рах жизнедеятельности столицы.
По мнению властей, выраженному

министром по информации и об-
щественно-политическим связям
правительства Москвы Алексан-
дром Музыкантским, «реализация
«Электронной Москвы» будет спо-
собствовать совершенствованию
управления, позволит избавиться
от чиновничьей волокиты и адми-
нистративных барьеров».

- Уже готовится московский ин-
формационный портал, - проин-
формировал министр. - С его по-
мощью москвичи скоро смогут по-
лучить любую справку - как если
бы обратились непосредственно в
нужную организацию, управление
или департамент.

Жизнь показывает: городские
сайты востребованы каждый день.
Москвичи ищут в Интернете самую
разную информацию - от номера
телефона районного ДЕЗа до ус-
ловий приобретения жилья. Зада-
ча разработчиков общегородской
программы - облегчить им поиск
ответов на все эти - и простые, и
сложные - вопросы. И именно в
этом буквально за последние ме-
сяцы «сетевая структура Москвы -
по словам Юрия Припачкина, гене-
рального директора ОАО «Элек-
тронная Москва» - сделала гигант-
ский шаг вперед».
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НОВАЯ ИДЕОЛОГИЯ 
РЕФОРМЫ ЖКХ. ЭЛЕКТРОННАЯ
Информационный интернет-портал Юго-Восточного административ-
ного округа (ЮВАО) недавно признан вторым по стране - после пор-
тала Правительства Российской Федерации. Диплом, подтверждаю-
щий это, 10 июля вручили префекту ЮВАО Владимиру Зотову. Полу-
чая его, префект с изрядной гордостью заметил, что он - «второй в
стране после самого Путина». «Ну, это вы уж слишком», - только и ос-
тавалось отреагировать заместителю мэра в правительстве Москвы
Анатолию Петрову...

Проблема экономного, рационального использо-
вания электроэнергии, а также газа, воды обост-
рилась. Она и была в центре внимания очеред-

ного заседания столичного правительства, обсуждав-
шего вопрос «О концепции внедрения энергоэффек-
тивных технологий в городском хозяйстве».

Проблемы наращивания энергоресурсов, их эконо-
мии в городском хозяйстве встали не сегодня. Еще в
1990 году столичное правительство определило пара-
метры энергосбережения для всех отраслей городско-
го хозяйства. С 2001 года осуществляется целевая го-
родская программа по экономии и сбережению энер-
горесурсов. Представляя новую концепцию и подводя
итоги реализации действующей программы, руково-
дитель топливно-энергетического хозяйства города
Москвы Михаил Лапир доложил, что в результате при-
нятых мер с 2000 года удалось сэкономить 447 тысяч
тонн условного топлива на сумму 250 миллионов руб-
лей. В выступлении приводились и другие цифры,
свидетельствующие, с точки зрения авторов доклада,
о плодотворной, эффективной работе по энергосбе-
режению. Но, как показали последующие выступле-

ния участников заседания правительства, их далеко не
устраивают результаты топливно-энергетической от-
расли и представленная концепция.

- Программ и постановлений у нас хватает, а проку
от них не так уж много, - сказал в своем выступлении
заместитель председателя комиссии по городскому
хозяйству и коммунальной реформе Московской го-
родской думы Валерий Собинов. - Только на выстав-
ках мы видим новые и довольно эффективные образ-
цы новых технологий по энергосбережению, а в го-
родское хозяйство они входят очень медленно...

Большую озабоченность по поводу обеспечения го-
рода электроэнергией и теплом, их экономного ис-
пользования высказал председательствовавший на
заседании правительства Юрий Лужков. По его сло-
вам, система Мосэнерго действует неэффективно, с
низким КПД, в результате чего тарифы и цены на
электроэнергию зашкаливают, и из городской казны
ежегодно приходится изымать десятки миллиардов
рублей на субсидии и дотации потребителям.

- Мосэнерго нужно противопоставить конкурирую-
щие энергопроизводящие организации, которые оста-

новят, а потом и понизят цены на энергию, - заявил
мэр. Он привел пример: новая станция по обеспече-
нию комплекса «Московское сити» электроэнергией,
возводимая по инициативе правительства Москвы, ис-
пользуя новые технологии преобразования газа в
электричество, позволяет довести КПД до 82-83 про-
центов. Широкое внедрение этого опыта поможет про-
тивостоять взвинчиванию цен со стороны Мосэнерго.

После острого, нелицеприятного обсуждения пред-
ставленной концепции внедрения энергоэффектив-
ных технологий в городское хозяйство правительство
приняло такое решение: разработчикам концепции ка-
питально переработать ее с учетом критических заме-
чаний и конструктивных предложений и месяца через
три-четыре вновь вынести этот важнейший для Моск-
вы вопрос на повторное рассмотрение правительства.

Поддержано предложение руководителя комплекса
городского хозяйства Петра Аксенова о разработке в
качестве приложений к концепции планов по ее реали-
зации, в которых было бы все детально конкретизиро-
вано - меры, сроки, исполнители...

Николай АНДРЕЕВ

КПД НИЗКИЙ, ТАРИФЫ - ЗАОБЛАЧНЫЕ

По такому именно пути и идут
управы и ДЕЗы некоторых
районов столицы. Один из них

- район Северное Измайлово в Вос-
точном административном округе.
Здесь дворы и дворовые территории
по программе «Мой двор, мой подъ-

езд» благоустраиваются силами сту-
денческих отрядов. Причем с весьма
обнадеживающими результатами.

Впрочем, о результатах несколько
позднее. А пока - о том, как началось
сотрудничество районной управы со
студентами.

- Студенты обратились к нам в кон-
це марта, - рассказывает заместитель
главы управы Валерий Сафонов. -
Мы, со своей стороны, допустили
студентов к конкурсу, и они конкурс
выиграли. Кстати, участвовали в нем
48 специализированных предпри-
ятий, претендовавших на благоуст-
ройство более 50 дворовых террито-
рий. Студенты получили 5 объектов.

Два объекта из пяти уже сданы под
ключ. На очереди остальные - здесь
предстоит освоить еще 2-2,5 миллио-
на рублей.

- Как работают студенты? - спра-
шиваю заместителя директора по
благоустройству ДЕЗ «Северное Из-
майлово» Александра Лидера.

- С душой. Качество их работы нас
вполне устраивает. Поэтому решили
продолжить с ними сотрудничество.

Лидер оценивает эти результаты на
твердую четверку с плюсом. Почему,
однако, не на пять? «Потому, что пока у
студентов нет того, что на сленге про-
фессионалов именуется одним словом
- «шик».

«Шик» - сугубо индивидуальный
почерк. Но такие фирмы, которые в
Москве работают с «шиком», можно
по пальцам пересчитать. А студенты
здесь, в Северном Измайлове, ус-
пешно учатся. 

- После нынешнего сезона, ду-
маю, картина изменится: их работу
можно будет смело оценивать на
пять, - говорит Александр Лидер.

В чем, впрочем, нетрудно убедить-
ся на самих объектах, сданных студен-

тами-благоустроителями. С Валерием
Сафоновым продолжаем беседу уже
на этих объектах. Первая остановка -
во дворике по 3-й Парковой улице,
дом 44, корпус 2. Дворик небольшой,
аккуратный, с ярко раскрашенными
горками, лестницами, сооружениями
малых форм, удобными лавочками.
Пешеходные дорожки, газон со све-
жезасеянной травой, новые огражде-
ние и бордюрный камень, стриженые
деревья.

- Для старушек, детей с мамашами -
очень удобно, - замечает Валерий Са-
фонов. Мне остается только согласить-
ся с ним: этот облагороженный студен-
ческими руками дворик разительно
выделяется на фоне окружающего.

Привлечение студентов к благоус-
тройству Северного Измайлова -
первый опыт. Есть опыт и других
районов. Студенты работали и в
ЮЗАО. «Ребята молодцы» - такие от-
зывы довелось услышать и там.

Если так, если они «молодцы», то
полностью оправдалась ставка пра-
вительства столицы, по распоряже-
нию которого студенты получили
объекты для приложения своих
творческих сил и способностей. 

В Северном Измайлове планируют
продолжать сотрудничество со сту-
дентами. Планируют развивать такое
сотрудничество и в масштабе всего
ВАО. Такое твердое мнение префекта
округа Бориса Ульянова.

И не случайно, ибо, судя по уже
имеющимся результатам в Северном
Измайлове, студенты для работ по
благоустройству - народ очень пер-
спективный...

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

СТУДЕНТЫ - НАРОД ПЕРСПЕКТИВНЫЙ
Часто приходилось слышать от благоустрои-
телей столицы - людей не хватает, чтобы при-
вести наши дворы в порядок. Не хватает? Поз-
вольте с этим категорически не согласиться.
Люди есть - их только надо искать.
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От причала Северного речного вокзала отправились в
десятичасовую поездку 250 жителей Северо-Вос-
точного административного округа с ограниченны-

ми физическими возможностями и члены их семей. По-
ездка на Клязьминское водохранилище организована ок-
ружным обществом инвалидов совместно с администра-
цией СВАО.

Утро выдалось жаркое и погожее. Комфортабельные ав-
тобусы подвозили инвалидов и их родных прямо к трапу
теплохода «Москва-29». Здесь их встречали работники об-
щества инвалидов и специально выделенные волонтеры.

- Это уже двенадцатый рейс, - рассказала заместитель
председателя Общества инвалидов СВАО Лариса Стогова.
- Каждый год мы организуем такую поездку. Так что тра-
дицию не нарушаем. Правда, все дороже обходится это
удовольствие. Но префектура СВАО, оплачивающая экс-
курсию, постоянно нам помогает. Люди с нарушением
опорно-двигательного аппарата сами вряд ли смогли бы
осуществить такую прогулку. А здесь автобусы их забира-
ют от самого подъезда и доставляют до причала.

В СВАО действует 17 организаций общества. Каждая
предоставила возможность от 10 до 40 своим подопечным
провести день на теплоходе. Возраст участников поездки
самый разнообразный - от 18 до 70 лет. В Горках преду-
смотрена «зеленая стоянка». Там инвалиды, кто, конечно,
хочет и сможет, позагорают, искупаются, а вечером - до-
мой. Такие экскурсии запоминаются надолго, дают почув-
ствовать инвалидам, что о них не забывают.

Владимир ЧЕБАКОВ

В префектуре Юго-Западного ад-
министративного округа города
Москвы прошло совещание по
вопросу передачи жилищного
фонда, принадлежащего Мини-
стерству Российской Федерации
по атомной энергии, в собствен-
ность города с участием предста-
вителей Минатома, территориаль-
ного управления Минимущества
России по городу Москве, ресур-
соснабжающих организаций.

ТРАДИЦИЯ 
НЕ НАРУШЕНА
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Ежедневно с вокзала в различные угол-
ки Московской области отправляются
от 30 до 40 тысяч пассажиров. Чтобы

такое число людей чувствовали себя ком-
фортно, железнодорожникам приходится
постоянно что-то модернизировать. Так, в
скором времени там появится сеть телека-
мер, скрытых от постороннего взгляда, ко-
торая будет транслировать изображение
происходящего на мониторы. Их установят
на рабочем месте дежурного по вокзалу и в
отделе транспортной милиции. Это позволит
оперативно отслеживать все чрезвычайные
происшествия. Таким образом, станет легче
предотвращать случаи вандализма, хулиган-
ства, разбойные нападения. 

Планируется заменить гранитные настен-
ные панели, пол выстлать плиткой, поста-
вить новые диваны для пассажиров и разве-
сить цветы и картины. Помимо этого обно-
вится система визуального информирова-
ния пассажиров. 

Будет отремонтировано электронное таб-
ло с расписанием поездов, появятся новые
таблички - указатели номеров платформ и
пассажирских маршрутов. Предусмотрено
также создание сервис-центров с комплек-
сом сопутствующих услуг. Значительно
улучшатся условия труда кассиров. Специ-
ально для них установят сплит-системы. Это
усовершенствованные кондиционеры, кото-
рые способны не только вентилировать по-
мещение, но и ионизировать воздух, а также
обогревать помещение. 

И еще. Возле Савеловского высадят газо-
ны и клумбы и уберут всю лоточную торгов-
лю. Взамен должны появиться современные
палатки.

Леонид ВЛАДИМИРОВ
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лицом к лицу
ИГРОМАНИЯ, ЗАХВАТИВШАЯ НАШИХ ДЕТЕЙ,

ПЕРЕРАСТАЕТ В НАСТОЯЩУЮ БОЛЕЗНЬ. 
А В ГОСДУМЕ ПЫЛИТСЯ ЗАКОНОПРОЕКТ 

«ОБ ИГОРНОМ БИЗНЕСЕ В РФ»

Е. Волкова,
Г. Воскресенский, 
Н. Кузина,
А. Миль,
Б. Примочкин,
В. Чебаков

САВЕЛОВСКИЙ 
ХОРОШЕЕТ 

Благо дело, информационную систему в
Москве будут создавать не на пустом мес-
те: не только в ЮВАО, но и во многих окру-
гах уже есть свои интернет-сайты. Исполь-
зовать Интернет для контактов с москвича-
ми начали большинство управ районов, му-
ниципалитеты. Их веб-представительства
открыты в сети MOLNET.ru.

Правда, пока еще не все гладко в созда-
нии этого самого общегородского инфор-
мационного пространства. На настоящий
момент рынок услуг довольно неразвит,
каждый интернет-оператор работает по
своим правилам. В итоге в случае накладок
страдает конечный пользователь.

Такая ситуация не устраивает московское
правительство, и оно хочет навести поря-
док в этой сфере. Необходимая сетевая ин-
фраструктура для этого уже есть. Она со-
стоит из нескольких магистральных сетей
передачи данных. Самая крупная из них -
московская волоконно-оптическая сеть
(МВОС), позволяющая дотянуться практи-
чески до каждой московской квартиры.

Кстати, на основе МВОС город начал осу-
ществлять программу диспетчеризации
жилищно-коммунального хозяйства. На-
пример, сейчас жилые дома Зеленограда
практически полностью оснащены счетчи-
ками потребления коммунальных услуг.
Все районные ДЕЗы Москвы уже имеют
свои представительства в сети порталов
MOLNET.ru. Сейчас в каждом районе поя-
вились единые информационно-расчетные
центры (ЕИРЦ) по расчетам за коммуналь-
ные услуги - это тоже шаг программы
«Электронная Москва». По большому сче-
ту, как справедливо заметил Юрий Припач-
кин, все это фактически означает переход к
новой идеологии жилищно-коммунальной
реформы.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

СОЛОВЬИНАЯ ПЕРЕПИСЬ МОСКВЫ
«Слышал про перепись соловьев, которую этой весной и ранним летом проводили в Мо-

скве. Каковы ее результаты? Расскажите об этом подробнее.
Максим ТРОФИМОВ, САО, инвалид 2-й группы».

«В подвале нашего дома скоро открывается круглосуточ-
ный фитнес-центр с высоким потреблением воды. Мы, жиль-
цы верхних этажей, беспокоимся, что после его открытия на-
пор воды для нас будет нулевой. Что делать?

Дмитрий САВЕНКОВ, район Соколиная Гора».

УПРАВУ ИЩИТЕ 
В РАЙОННОЙ УПРАВЕ

Если центр открывается на законном основании (заключен
договор аренды), до начала его работы вы ничего не сможете
сделать, сообщила начальник организационного отдела управы
района Соколиная Гора А. Соколова. Если же после открытия
центра напор воды действительно уменьшится, тогда надо пи-
сать коллективное письмо от имени жильцов дома в районную
управу или в префектуру округа. Если меры не будут приняты,
следует обращаться в судебные инстанции (арбитражный суд).

Действительно, этой вес-
ной прошла очередная пе-
репись московских соловь-
ев, сообщили нам в Депар-
таменте природопользова-
ния и охраны окружающей
среды. В этом мероприя-
тии участвовали три тысячи
добровольцев. На протяже-
нии двух недель они фик-
сировали трели в своих
районах и оперативно зво-

нили по «горячей линии». В
итоге было зафиксировано
1570 крылатых певцов. Хо-
тя, по оценкам орнитоло-
гов, в столице обитают
4000 семейств этих певчих
птиц. Они являются свое-
образными экологически-
ми индикаторами природ-
ной среды и поселяются
там, где воздух достаточно
чист и есть основа для про-

питания. В столице, оказы-
вается, корма для птиц хва-
тает. В районах массовой
застройки быстро скапли-
ваются остатки бытового
мусора, разлагающиеся пи-
щевые отходы, которые
становятся очагами раз-
множения мух. А мухи в
свою очередь привлекают
многих пернатых, в том
числе и соловьев.

«Уважаемая редакция! Будет ли сноситься в
этом году дом 40, корпус 2 по Путевому проезду?

Людмила ПАВЛЮЧЕНКОВА, СВАО».

Этот дом пока сноситься не будет. Из ветхого жи-
лого фонда и пятиэтажек в 2003 году переселение
жителей предполагается по адресам: проезд Чер-
ского, дом 19, корп. 1 и дом 21, корп. 3. В период до
2010 года возможен снос домов серий П-32 и К-7 и
переселение жителей по адресам: Стандартная ули-
ца, дома 21, 23, 25, 27, 29; Инженерная улица, дома
22 и 26, корп. 1. Об этом нам сообщили в управе
района Алтуфьево.

ИГРОМАНИЯ - ЭТО БОЛЕЗНЬ
«Сын моей соседки был хорошим парнем. Не пил, не курил. Но последнее время увлекся игровыми ав-

томатами в такой степени, что проводит там все свободное время. Проигрывает  много денег. Чем ему
можно помочь? Куда обратиться?

Ирина ЛАНСКОВА, САО».

«У нас подъезд плохо убирают. Пожа-
ловались в ДЕЗ месяц назад, его убрали.
Но после этого подъезд опять никто не
подметал. Лифт не убирается вообще.
Про мытье стекол и говорить не прихо-
дится. Куда обращаться с жалобой на
бездействие ДЕЗа?

Вячеслав ОЗЕРОВ,
улица 13-я Парковая».

КУДА ЖАЛОВАТЬСЯ
НА ДЕЗ

Обращаться с жалобой на ДЕЗ можно во
все вышестоящие коммунальные инстан-
ции - в управу района, префектуру округа,
проинформировали в Государственной жи-
лищной инспекции Москвы (Мосжилин-
спекция). Соответствующими вопросами
занимается также городская жилищная
конфликтная комиссия, функционирующая
при Мосжилинспекции. Связаться с ней
можно через Государственную жилищную
инспекцию: 129090, Москва, проспект Ми-
ра, дом 19, телефон приемной: 281-4801.

На вопрос отвечает заме-
ститель директора НИИ пи-
тания РАМН профессор
Минкаил Гаппаров: «Нет,
это не так. Кофе без кофеи-
на рекомендовано употреб-
лять тем, кто страдает по-
вышенным давлением, бес-
сонницей, кто находится в
состоянии повышенной

возбудимости, тревоги. Да,
я бы рекомендовал его ко-
феманам, выпивающим за
день по 6-8 чашек кофе. На
тот случай, если нельзя, но
очень хочется, придумали
пиво без алкоголя и кофе
без кофеина. Кстати, если
сравнивать молотый кофе и
обычный растворимый, то

лучше пить молотый, в нем
кофеина меньше. Обратите
внимание на маркировку
кофе: красная полоска го-
ворит о повышенном содер-
жании кофеина, зеленая - о
малом его количестве. Вся
прелесть кофе без кофеина
в том, что его можно пить
даже на ночь.

«Знаю, что в цивилизованных странах владельцы квартир
платят за расход воды по показаниям счетчика. У нас же пла-
та взимается за воду, даже когда уезжаешь на дачу или в от-
пуск. Почему?

Нина ПРИВАЛОВА, Москва, Ростокино».

СКОЛЬКО ПЛАТИТЬ ЗА ВОДУ?
Как нам сообщили специалисты московского государственного уни-

тарного предприятия «Мосводоканал», все расчеты за услуги водоснаб-
жения производятся с жилищно-эксплуатационными организациями,
которые в свою очередь определяют объем оплат по приборам учета
воды, установленным на каждом здании или группе домов. Квартиро-
съемщики оплачивают потребление воды либо по показаниям прибо-
ров, либо по нормативу в количестве 320 литров на человека в день.
Квартирные счетчики устанавливаются по желанию жильцов и за их
счет. Стоимость этой услуги можно выяснить по телефону 742-96-96.

«ПЕРЕКРЕСТНОЕ 
ОПЫЛЕНИЕ» В ЩУКИНЕ

«В Щукине, где я живу, идет интенсивное строитель-
ство. Будут ли жильцы из сносимых пятиэтажек пере-
селяться в отдаленные районы, такие, как Марьино,
Южное Бутово, или для нас найдут жилье в нашем же
районе?

Николай ЗИМИН, СЗАО».

КОФЕ, КОТОРЫЙ НЕ ВОЗБУЖДАЕТ...
«Недавно в одном из семейных журналов прочитала, что растворимый кофе без

содержания кофеина пить вредно. Неужели «диетический» напиток вреднее нату-
рального?

Елена ДЕНИСОВА, ул. Руставели, СВАО».

В Москве недавно прошла
конференция «Игромания. Ми-
фы и реальность». На ней вы-
ступали психологи, психотера-
певты, эксперты по проблемам
игорного бизнеса, юристы...
Они признали, что проблема
психологической (нехимиче-
ской) зависимости от азартных
игр - игромания - стала вполне
реальной для нашей страны.

Как отметил председатель
комитета Торгово-промыш-
ленной палаты РФ по пред-
принимательству в сфере игр
и лотерей Вячеслав Панькин,
сегодня в российском законо-
дательстве отсутствуют нор-
мы, позволяющие на правовой
основе проводить выявление,
учет и принудительное лечение
лиц, страдающих такой зави-
симостью, а персоналу игор-
ных заведений ограничивать
их доступ в заведения. Участ-
ники конференции обратились
к Минздраву РФ с призывом
изучить проблему, разрабо-
тать единую терминологию,
разработать программу дейст-
вий по оказанию помощи игро-
манам, рекомендовали Рос-
сийской ассоциации развития
игорного бизнеса - как обще-
ственной организации - обра-
титься в ГД РФ с просьбой ус-
корить принятие закона «Об
игорном бизнесе в РФ».

Закон города жестко оп-
ределяет, что переселение
происходит в администра-
тивных границах Москвы.
А вот в комментариях к за-
кону есть уточнение: по
возможности людей надо
оставлять по желанию в
пределах того района или
даже микрорайона, где они
проживали.

- Опираясь на это уточ-
нение, мы и работаем, -
сказал глава управы рай-
она Щукино Валентин Ува-

ров. - Около 85-90 процен-
тов переселенцев остают-
ся у нас в районе. Кроме
того, у нас добрые отно-
шения с соседями - упра-
вой района Хорошево-
Мневники. Некоторые на-
ши жители не возражают
переехать к ним, напри-
мер, на улицу Маршала Ту-
хачевского или еще куда-
то. А оттуда жители порой
переселяются к нам. Про-
исходит такое «перекрест-
ное опыление».

СНОСУ ПОДЛЕЖАТ

«Хотела прописать в свою квартиру сына, но
мне отказали в паспортном столе. Сказали, что
можно прописать дочку или внучку. Сына нельзя.

Елена ФЕДОРИЩЕВА, Зеленоград».

СОБЛЮДАЯ ЗАКОННОСТЬ
- Кто-то из нас не понял суть вопроса, - сказа-

ли в паспортном столе 1-го ОВД «Матушкино-Са-
велки». - В законе «Об основах федеральной жи-
лищной политики» (статья 2) четко прописано,
что федеральная норма на человека - 12 кв. мет-
ров. Если в муниципальной квартире–маломет-
ражке чуть больше 30 кв. метров и в ней прописа-
ны два человека, то больше туда не пропишут ни
дочку, ни сына. Если квартиру приватизировать,
то тогда можно прописать в нее и бабушку с де-
душкой и даже пару внучек. 

НОВОСЕЛЬЕ ПОКА 
ОТМЕНЯЕТСЯ

«Когда планируется снос пятиэтажек по адре-
сам: Ленинградское ш., дом 114, ул. Зои и Алексан-
дра Космодемьянских, дом 25/34, ул. Фестиваль-
ная, дом 15, кор. 2, Дмитровское ш., дом 23, кор. 1?

Галина Рязанова, Вера Коновалова, 
Елена Полинская.

Будут ли сносить девятиэтажный дом на Фе-
стивальной улице, так как строительство дома
61 идет буквально впритык с ним?

Юлия Валерьянова, САО».

В Управлении строи-
тельства Северного ок-
руга нам ответили, что
ни одна из этих пяти-
этажек пока не стоит в
планах по сносу. Однако
судьба  дома 25/34 по
улице Зои и Александра
Космодемьянских сей-
час решается. В управ-
лении изыскивают воз-
можности для включе-

ния этого дома в бли-
жайшие планы реконст-
рукции жилого фонда.
Что касается девяти-
этажного дома по улице
Фестивальной, то ника-
ких планов по его сносу
не существует. Строи-
тельство рядом с ним
многоэтажного дома
отвечает всем техниче-
ским условиям.

В цветах и картинах бу-
дет утопать в скором
времени Савеловский
вокзал. Этот крупный
комплекс Московской
железной дороги ждут в
этом году большие изме-
нения. Уже в ближайшие
дни там начнется капи-
тальный ремонт, а к осе-
ни здание и платформы
изменят свой привычный
облик - станут более ком-
фортабельными и осна-
щенными всевозможной
автоматикой.
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Когда Марина Васильевна предложила мужу внести солидную сум-
му на ремонт подъезда, он удивился. С какой стати это делать, ес-
ли недавно ДЕЗ сделал ремонт, и вполне прилично: подъезд по-

крашен, потолки побелены... А каким еще должен быть подъезд? Одна-
ко Марина Васильевна уже попала под влияние соседки Елены Влади-
мировны, женщины весьма энергичной. Та недавно сделала в своей
квартире евроремонт, после чего решила, что красивая жизнь начинает-
ся с подъезда. Для этого мало его покрасить - он должен от потолка до
стен иметь свой неповторимый облик, что требует привлечения совре-
менных материалов и, конечно, средств. Но ведь и люди в подъезде жи-
вут не бедные. Многие из них раньше и мечтать не могли жить тут, в од-
ном из самых элитных мест столицы, районе Сокол. Они переехали сю-
да, на 2-ю Песчаную, 4, лет десять назад, когда страна уже вовсю кати-
лась по рыночным рельсам. Тогда в этом подъезде и сложился крепкий
кулачок из обеспеченных людей. Они вполне могли бы внести средства
на ремонт. Впрочем, деньги должны собирать по принципу: кто сколько
может. Одна пенсионерка сказала: я дам пятьдесят рублей. И за это спа-
сибо, ответила Елена Владимировна. Дело ведь не только в размере
суммы, но и в участии. Если человек вложил даже небольшие деньги в
какое-то дело, он будет заинтересован в его успехе. В нашем случае -
поддерживать в подъезде чистоту. 

Реальность, конечно, внесла коррективы в стратегию Елены Владими-
ровны. Например, оказалось, что далеко не все обеспеченные люди го-
рят желанием участвовать в ремонте подъезда. Тогда инициативная груп-
па, в которую вошли уже и Марина Васильевна, и ее муж, решила огра-
ничить масштаб преобразований в подъезде участком от входной двери
до почтовых ящиков. Все, что выше, то есть лестничные клетки, будут
ремонтировать по желанию те, кто там живет.

Два месяца шел ремонт. Грязь отмывали все миром. Марина Василь-
евна взяла на себя покупку почтовых ящиков и очень волновалась, впи-
шутся ли они в стиль подъезда?..

Сейчас можно сказать, что подъезд в этом доме имеет свой неповто-
римый облик. Стенные панели - цвета охры. На полу плиты с рисунком.
Потолок отделан серыми панелями с вставленными светильниками. Фи-
гурные лестничные решетки установлены на бордюре с орнаментом. И
зря волновалась Марина Васильевна - купленные ею легкие, изящные
почтовые ящики оказались главным украшением интерьера, по которо-
му и можно понять, что вы вошли в жилой дом, а не в театр, министер-
ство или фирму.

Однако новая жизнь в подъезде началась с того, что кто-то выломал
фигурную ручку входной двери. Поставили новую. Выломали и ее. Сей-
час дверь открыта, чтобы ее не доломал кто в сердцах. Будут ли терзать
подъезд вандалы в дальнейшем - сказать трудно. Пока же их «автогра-
фы» появились лишь на стенах, выкрашенных зеленой краской. На пане-
ли «под охру» рука не поднялась. Но обновленный подъезд жильцы
очень полюбили. Многие из тех, кто не подключился к ремонту, сейчас
собирают средства, чтобы продолжить его на своей лестничной клетке.

Но история про красивый подъезд на этом не заканчивается.
На повестку дня встал вопрос уборки. Инициативная Елена Владими-

ровна  нашла Олю, которая за дополнительную  плату согласилась мыть
подъезд тщательнее, чем среднестатистическая уборщица. Однако очень
скоро ей перестали платить. Однажды в девять вечера Марина Васильев-
на пошла погулять с собакой. Смотрит, возле входной двери кто-то
очень знакомый азартно драит пол. Глядь, а это Елена Владимировна.
«Присоединяйся», - кричит. Вот и стала полы возле входной двери и на
своей лестничной клетке мыть за компанию и Марина Васильевна. «Вы
у нас теперь за Олечку? - не без ехидства поинтересовалась одна сосед-
ка, впервые увидев красивую и молодую Марину Васильевну за этим за-
нятием. - Может, вы и у меня на лестничной клетке помоете?» 

Тем не менее вопрос уборки подъезда сдвинулся с мертвой точки. Не-
давно прошло общее собрание жителей подъезда, на котором решили,
что уборщица все-таки нужна. 

Слух о преобразованиях в этом подъезде уже вышел за стены и  са-
мого подъезда, и дома. Недавно здесь побывала инициативная группа из
другого дома, с тем чтобы перенять опыт. Но в группе появился колеб-
лющийся, который засомневался: стоит ли тратить личные деньги на ме-
сто общего пользования. Стоит, считает Марина Васильевна, хотя всякий
раз, оказавшись в своем красивом подъезде или лестничной клетке, она
с тихой грустью думает: вот где моя некупленная шуба... Зато, если рань-
ше у мужа было желание поменять место жительства, теперь говорит:
«Из своего подъезда никуда не уеду»...

Наталья КУЗИНА
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В прошлом номере «МС» мы писали, что городская программа
«Мой двор, мой подъезд» определена как приоритетная, по-
скольку носит социальную направленность - делает жизнь мо-
сквичей более комфортной, и рассказали о благоустройстве
дворов. Сегодня рассказываем о той части программы, кото-
рая касается подъездов. На сегодняшний день отремонтирова-

но более 90 тысяч подъездов. Работы  в нынешнем году про-
должаются: планируется привести в порядок 18415 подъездов,
оборудовать системами видеонаблюдения 16942 подъезда.
Ход выполнения программы контролируется и еженедельно
рассматривается в комплексе городского хозяйства и Депар-
таменте ЖКХиБ.

На мою долю выпал при-
ятный жребий – дом в
СВАО по адресу: улица
Снежная, 27, корпус 2,
где стараниями Любови
Владимировны Адам-
ской, старшей по дому,
он числится в образцо-
вых. Но не повезло –
Адамской не застал, хо-
тя, действительно, у
крыльца обнаружил ак-
куратные ухоженные га-
зоны, в подъезде глаз
радовали чистота, тон
панелей и цветы.

Вышел на улицу, рассчитывая побро-
дить по окрестностям, чтобы через
какое-то время еще раз испытать уда-

чу – застать Адамскую. Выбор для прогул-
ки небольшой – Игарский проезд, больше
похожий на тенистую аллею. Иду, читаю
вывески: «Салон обручальных колец»,
«Прием цветных металлов». Гаражи. Авто-
стоянки. Автосервис. Жилых домов нет.
Всероссийский научно-исследовательский
институт железнодорожного транспорта.
Вот уже и конец улицы.

И тут набредаю на «это» – дом в четы-
ре этажа явно довоенной постройки. Та-
кое можно увидеть разве что в кино про
беспросветную жизнь: облупленные, по-
крытые плесенью стены, полусгнившие
глазницы окон, темные провалы подъез-
дов. Заглядываю в один – пыльная лам-
почка освещает убогую лестничную клет-
ку: грязно и мрачно, как в старой забро-
шенной котельной, стены изъедены гриб-
ком, щитки без дверец, висят гирлянды
проводов, ржавые почтовые ящики. Прав-
да, на двери подвала - висячий замок,
единственная новая вещь в подъезде. В
проеме двери возникает девчонка лет
двенадцати.

- В этом доме живешь? – спрашиваю ее.
Произносит что-то нечленораздельное и

мышкой наверх...
У подъезда – брюнет, и какая-то в его ли-

це настороженность.

- Это жилой дом? – спрашиваю брюнета.
- Кто здесь живет?

- Аварийный дом считается, - отвечает
он неуверенно. - Не все прописаны.

Рядом – другой дом, тоже старый, но
выглядит лучше. У двери подъезда – спи-
сок квартиросъемщиков, старый, с полу-
стертым гербом то ли СССР, то ли РСФСР.
В подъезде покрашено. У дома машины:
«мазда», «волга», «жигули». В глубине
двора еще несколько домов.

Любопытство потянуло туда.
На скамейках в тени деревьев - дамы

почтенных лет.
- Здравствуйте, - говорю, - не подскаже-

те, почему эти дома терпимо выглядят, а
тот - страшный?

- Он сто лет не ремонтировался, - откли-
кается одна из дам.

Другая нахмурилась и ледяным тоном
принялась выпытывать, почему это на-
рушивший их безмятежную беседу чело-
век заинтересовался домами. Пришлось
сознаться, что из газеты, назвал даже,
из какой.

Хмурая оттаяла:
- Тот 1935 года постройки, а эти 1960 го-

да, - сказала она. - Знаете что, вот вы день
не умоетесь, два не умоетесь, три не умое-
тесь, неделю. И мы посмотрим, какой у вас
вид будет. То же самое с домом...

«Есть контакт!» - обрадовался я и про-
должил атаку: 

- Значит, свибловским властям ника-
кого дела до этого дома нет?

- Это не свибловские дома, - обижен-
но сказала хмурая. - Наше местечко на-
зывается «Институт пути». Это теперь
науку превратили в склады. Больно
сердцу смотреть. Здесь живут люди, ко-
торые работали в институте.

- О программе «Мой двор, мой подъ-
езд» знаете? – возвратил я даму к дей-
ствительности. – Ремонт-то делают, не-
бось, свибловские власти? 

- Все правильно. Вон - Снежная, 27-й
дом, корпус 2. Там - ремонт! А мы как
были мелкие сошки, так и остались.

- А если кран потек?
- Звоним в диспетчерскую. Они нам

исправляют. Но вот три года назад по-
явился новый дворник. Вдруг вижу, из
второго подъезда тащит раму. Ему со-
седка: «Куда?» «Вас завтра на слом», -
отвечает. Подошел к нашему подъезду
и тоже раму прихватил, а я в окно гля-
жу. Он увидел меня и поставил ее, да
так поставил, что люди, выходя, дверь
открыли и разбили ее. Это было три
года назад. И так три года живем без
стекла!

- Двор-то у вас замечательный. Де-
ревьев много.

- Собственными руками все это сажа-
ли. В 1959-1960 годах. Вот здесь у нас
розы росли. Нынешний дворник выко-

пал – унес. «А что, - говорит, - вас все
равно будут ломать».

От настороженности у собеседницы не
осталось и следа – похоже, прорвалось
то, что долго копилось. Остановить ее бы-
ло уже невозможно.

- Уж коли вы газета, еще слушайте: у
нас здесь соловьи пели, а сейчас песня
соловьиная закончилась – приехали сюда,
в новые дома по Игарскому проезду, 13,
17 и 19 жить, образно говоря, иностран-
цы: как вечер, суббота, воскресенье – идут
на берег Яузы шашлычки жарить. Дым от
костров. Птицы гибнут. Боль в сердце. Те,
кто должен за этим следить, не реагируют
на наши звонки – вот что болезненно...

- А как в подъездах у вас?
- Очки втирают. Видимость делают. Я

вам все покажу.
Целый час, а, может, больше водила

меня по подъездам и окрестностям
энергичная женщина Анна Илларионов-
на, изливая душу и останавливая прохо-
жих, чтобы те вставили свое слово. И те
с удовольствием вставляли. И чувство-
валось, что в этом «местечке», чье на-
звание «Институт пути» помнят и знают
только аборигены, еще живет – дожива-
ет! – атмосфера старых московских дво-
ров. В ней растворены почти родствен-
ная доверительность между людьми и
особые нравственные устои, нарушение
которых болезненно воспринимают ко-
ренные жители.

Сначала Анна Илларионовна повела ме-
ня в свой подъезд и показала такое, чего
программа «Мой двор, мой подъезд» явно
не предусматривала: в подъезде четырех-
этажного дома ремонт сделали только на
первом этаже, оставив обшарпанными ос-
тальные.

- Можно использовать как музей, пусть
все видят: как было и как стало, - пошутил
я. Но ведь сказано: не шутите с женщина-
ми – эти шутки глупы и неприличны.

- Пыль в глаза, - мрачно ответила Анна
Илларионовна, гася мой легкомысленный
настрой. - Первый этаж - для комиссии.
Расчет был на то, что выше не пойдут. И
не ошиблись. Вы напишите про это!

- Напишу, - покорно сказал я.
- Тогда пойдемте дальше.
Дальше она покажет раму без стекла на

лестничной клетке и расскажет, как уже
третий год борется в одиночку, чтобы зи-
мой в морозы сохранить батареи. Пока-

жет подъезды, где сделан хороший ре-
монт, правда, при этом уточнит, что жиль-
цам пришлось обращаться к префекту
Ирине Рабер. Расскажет, как в свое время
сажали они здесь деревья, а нынче нера-
дивые «озеленители» вырубили их липы.
О военных годах расскажет: здесь, на бе-
регу Яузы, тогда зенитная точка была, и от
Савеловской дороги до Бескудникова про-
ходила железнодорожная ветка, «ветка
жизни» - эшелоны шли через Институт
пути. И, наконец, подведет меня Анна Ил-
ларионовна к уникальному дому: с фаса-
да выглядит вполне прилично – видно, что
сделан ремонт; но загляните с другой сто-
роны – открывается вид, достойный
фельетона: треть дома приведена в поря-
док, оштукатурена, покрашена, две же
трети – облупленные стены с темными
пятнами грибка.

Затем Анна Илларионовна меня прово-
жала. Встречные здоровались с ней с
большим почтением. А она непременно
уточняла: вот, показываю корреспонденту
наш район, пусть посмотрит, как живем.

Одна дама, тоже почтенных лет, оста-
новилась, чтобы излить наболевшее:

- Живу здесь 50 лет. Все было сдела-
но нашими руками – цветы, оградки. Те-
перь ни того, ни другого. Снесли. Посе-
лились немосквичи, они на машинах за-
езжают на газоны. Моют. Ломают. Вы-
таптывают. Вчера ругалась с ними. Они
сегодня здесь – завтра уедут. А мы здесь
живем. И умирать собираемся здесь. Ку-
да жаловаться? Сколько звоню – сде-
лайте ограду, ведь везде есть, возле но-
вых домов оградки стоят. Почему бы у
нас не сделать?..

У последнего дома навалом лежали
порезанные стволы деревьев и несколь-
ко брюнетов, отложив мотопилу, лежа
курили...

На выходе из игарского «местечка»
планида еще раз иронично улыбнулась
мне: напротив сумрачного дома распола-
гался институтский корпус, на дверях ко-
торого красовалась табличка: «Госстрой
России. Государственная академия повы-
шения квалификации и переподготовки
кадров для строительства и жилищно-
коммунального комплекса России».

Значит, не так уж был я и далек от ис-
тины: здешние дома могут служить не-
плохим наглядным пособием для буду-
щих квалифицированных специалистов
жилищно-коммунального комплекса. Ка-
ким – решать им.

Кстати, Адамскую я дома так и не за-
стал. Но уже как-то не очень хотелось зна-
комиться с гордостью района...

Григорий ЛЯМИН

ОБРАТНАЯ СТОРОНА ФАСАДА

КРАСИВАЯ ЖИЗНЬ 
НАЧИНАЕТСЯ С ИНИЦИАТИВЫ
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сегодня и завтра
ДЛЯ МНОГИХ МОСКВИЧЕЙ

ПОДЪЕЗД УЖЕ СТАЛ
ПРОДОЛЖЕНИЕМ 

ИХ КВАРТИРЫ

Разговор с заместителем на-
чальника отдела содержания и
ремонта жилищного фонда Де-
партамента ЖКХиБ Валенти-
ной Ухановой о приведении в
порядок подъездов в рамках
программы «Мой двор, мой
подъезд», по сути, свелся
именно к этой – главной! – те-
ме. Впрочем, начался он с тра-
диционного вопроса.

- Валентина Александровна, подъезды, возмож-
но, требуют большего внимания и контроля, чем
дворы: ремонт сложнее, да и ближе они к «святому»
– квартире. Не так ли?

- Как всякое сравнение, хромает и это, но доля ис-
тины в нем, безусловно, есть: подъезды – сложное
хозяйство. Программа по приведению их в порядок
реализуется в Москве с 1998 года. Она определена
как приоритетная и носит социальную направлен-
ность – должна повысить качество жизни москви-
чей. С этой целью постоянно проводятся заседания
правительства Москвы, где определяются плановые
задания по ремонту подъездов, оснащению их до-
мофонами. Рассматриваются и такие вопросы, как
контроль над дверями чердаков и подвалов. С нача-
ла реализации программы в жилых домах установ-
лены металлические или отремонтированы сущест-
вующие двери, закрываются подъезды с установкой
доводчиков и запирающих устройств, создан инсти-
тут старших по дому и подъезду, во многих подъез-
дах дежурят консьержи, ведется патрулирование.
Главное – ремонт. Всего за эти годы отремонтирова-
но более 90 тысяч подъездов. Охрана – по важности
– в последнее время наступает на пятки ремонту: за
сравнительно короткий срок мы сумели сделать так,
что к сегодняшнему дню охраняются 99569 подъез-

дов – 99,4 процента от общего количества. В том
числе в режиме патрулирования и видеонаблюдения
93345 подъездов – 91,4 процента. Но все-таки оста-
ется немало подъездов, закрытых на механические
замки. Они, как известно, ненадежны, поэтому в
этом году перед нами поставили задачу полностью
заменить их домофонами.

- В 2003 году программа приведения в порядок
подъездов завершается. Что дальше?

- Переходим к плановому ремонту, как это преду-
сматривается правилами и нормами содержания жи-
лищного фонда. Периодичность ремонта пять лет.

- Значит ли это, что отремонтированные подъез-
ды будут удовлетворять высокое качество жизни
все пять лет?

- Сложный вопрос. Опыт показал: там, где после
ремонта жильцы взялись сами поддерживать поря-
док, чистоту и уют, подъезды выглядят так, словно
не два года, а два месяца назад был ремонт. Там, где
наплевательское отношение – «не мое», - там, как
правило, бесчинствуют варвары.

С другой стороны, у нас очень серьезно подходят
к приемке готовых подъездов: в комиссию входят
представители Мосжилинспекции, ОАТИ, различных
городских служб и, наконец, старшие по дому, по
подъезду. Старшие нацелены и на то, чтобы следить
за отремонтированными подъездами. В тесном кон-
такте работают с эксплуатирующими организация-
ми. На каждый отремонтированный подъезд состав-
лен акт. 

- Появилась еще одна программа: «Безопасность
москвичей». Что нового она принесет?

- Безопасность. Программа предусматривает обо-
рудование систем видеонаблюдения. Сегодня на од-
ну систему приходится 24 подъезда.

Помните, как все начиналось? Сначала старались
организовать охрану - место для дежурного. Но это
не дало ощутимых результатов, потому что не во
всех подъездах можно посадить дежурного. Но все-
таки там, где можно организовать службу консьер-
жей с выводом сигнала на ОДС или внутреннюю ох-
рану, от этой идеи не отказались. Это хорошая фор-
ма охраны: консьерж знает жильцов, видит всех, кто

входит в дом. Но нужен и домофон. Другой вид ох-
раны – патрулирование силами ЧОП или вневедом-
ственной охраны. Но и здесь есть свои проблемы –
большое количество подъездов, к тому же надо
пройти по всем этажам. Сложно. Вот поэтому и пе-
реходим на охрану с использованием систем видео-
наблюдения. Сейчас эта работа активизировалась.
Отработан механизм. Осталось воплотить ее в
жизнь.

Кроме того, учитывая, что оборудование жилого
фонда системами видеонаблюдения – задача не од-
ного года, а эффективность охраны подъездов в ре-
жиме патрулирования низкая, начиная с нынешнего
года предполагается поэтапно заменить частные ох-
ранные предприятия на создаваемую в каждой упра-
ве мобильную круглосуточную службу оперативного
реагирования с привлечением участковых милицио-
неров или других сотрудников ГУВД Москвы.

- Валентина Александровна, положа руку на серд-
це ответьте: везде ли добросовестно ремонтируют
подъезды?

- Я бы не сказала, что нет нареканий. Но ведь ре-
зультат смотрит приемная комиссия...

- От комиссии можно что-то скрыть...
- Трудно представить. Вы идете и смотрите, в ка-

ждый угол заглядываете – как можно скрыть? Если
есть замечания, их устраняют, и только после этого
подписывается акт о приемке подъезда.

- А фасад?
- Фасада мы не касаемся. Только подъезд и вход

в подъезд. Фасад – это другие работы.
- Но если фасад неприглядный?
- Ремонт фасадов тоже ведется. Но по отдельной

программе. Одновременно ремонтировать фасады
домов, которые мы делаем по программе «Мой
двор, мой подъезд», невозможно – на это деньги не
выделяют. Мы сегодня за счет средств городского
бюджета ремонтируем где-то порядка 240 фасадов.
Что-то делают округа за счет своих средств – для
этого есть целевые фонды. Но то количество подъ-
ездов, которые мы делаем по программе «Мой
подъезд», так велико, что фасады привести в поря-
док невозможно. Объемы несопоставимые.

- А жители помогают в ремонте подъездов?
- Есть такие факты, когда жители сами ремонти-

руют свои подъезды. Полностью. Есть – ремонтиру-
ют частично. Или украшают подъезд – таких приме-
ров, кстати, много. Вот у нас дом старый, непригляд-
ный. Но как только поставили домофон, стало мень-
ше посторонних. Затем подъезд отремонтировали. И
люди заговорили о том, чтобы что-то и самим сде-
лать. Все больше приходим к тому, что подъезд –
продолжение квартиры...

Но больше люди делают что-либо во дворах...
- Удовлетворены ли вы работой ДЕЗов?
- ДЕЗы с пониманием относятся к этой програм-

ме. К тому же ДЕЗы у нас – по существу управляю-
щие компании. Ремонтом и эксплуатацией жилищ-
ного фонда занимаются обслуживающие организа-
ции, получающие эту работу на конкурсной основе.
И когда мы видим, что организация, выигравшая
конкурс, работает плохо, к ней есть претензии, то го-
ворим: извините, но работать мы с вами не будем.
Вот и выходит, что программа «Мой двор, мой подъ-
езд» под контролем от начала работы – выбора под-
рядчика и до конца – оценки комиссии.

- Округа как-то выделяются: одни - впереди, дру-
гие - отстают?

- Заглянем в отчет о ходе работ по приведению в
порядок подъездов жилых домов и увидим: по раз-
ным позициям по-разному. Если речь идет о приве-
дении в порядок подъездов, то здесь все одинаково
идут, плановое задание выполняют. Кстати, в целом
на сегодняшний день по городу выполнение соста-
вило 68 процентов. Но есть такие округа, где эта
цифра достигает 83 процентов. А Южный округ вы-
полнил на 101 процент! Но если, допустим, речь
идет об оборудовании систем видеонаблюдения, то
есть округа, которые хорошо с этим справляются, а
есть - не очень. Восточный, Юго-Восточный, Юж-
ный, Юго-Западный - хорошо. Центральный, Севе-
ро-Западный - похуже. Все надо смотреть в компле-
ксе. Но стараются все.

- Мы не говорили о проблемах.
- А мы и не договаривались о них говорить. Ска-

жу одно: очень хотелось бы, чтоб москвичи активнее
нас поддерживали, чтобы у большего числа людей
появилось желание обустроить свой подъезд.
Вспомните: еще совсем недавно ничего подобного
не было. За пять лет так много сделано. Программа
завершается. Теперь надо сохранить то, что имеем!..

Василий ДВОРЫКИН

Подъезды дома 66, корпус 2 по улице Юных Ленинцев такие
же образцово-показательные, как и сам дом. На его первых
этажах находится управа района Кузьминки ЮВАО. На

верхних - жилой сектор. Все, кто сюда приходит, отмечают высо-
кий уровень обслуживания ЖКХ. Уровень этот был задан еще на
этапе проектирования, здесь каждая деталь, в том числе и пла-
нировка подъезда, тщательно продумана.

Просторный холл украшен картинами, цветами в вазах. Уют-
ная комната консьержа с диваном, телевизором, телефоном...
Оказавшись в таком интерьере, сразу по-другому себя чувству-
ешь, комфортно.

Особое воздействие подъезда начинается сразу у входной две-
ри - здесь стоят вазы с настоящими, а не искусственными цвета-
ми, за которыми ухаживает не просто дворник, а садовник-творец
Владимир Степанович Овчинников. В прошлом он строил космо-
дромы, вышел на пенсию и создает цветущие сады. Да такие, что
слава о нем прокатилась по всему району и округу. И тогда руко-
водство дома пригласило его вести садово-парковое хозяйство.

- Если перефразировать Чехова, то в доме все должно быть
прекрасно, - говорит Владимир Степанович, - и сам дом, и подъ-
езд, и двор. Я живу недалеко отсюда. Дом этот, как ребенок, рос
на моих глазах. Здесь есть детская площадка, спортивная и са-
довая части. Скоро сад запылает такими цветами, ахнете. Недав-
но привезли деревца туи. Очень переживаю - приживутся ли?

Переживают вместе с ним и жильцы, которым далеко не без-
различно все, что происходит в их доме. Туя требует деликатного
обращения. Не случайно Владимир Степанович после посадки
обернул саженцы специальной бумагой, - чтобы солнце не сожгло
ветви, пока корневая система не разовьется и не укрепится. Через
некоторое время, если все будет хорошо, обертку можно снять. 

У подъезда стоят раздельные мусорные баки. Один для сбора
бумаг, другой - для пищевых отходов - стоит в специальном под-
собном помещении. 

- В таком доме легко и радостно работать, - говорит консьерж-
ка Елена Попова, по прошлой своей профессии аэрогеодезист. -
Если случаются сбои, например, лифт забарахлил, тут же следу-
ет телефонный звонок, и через 15 минут электрики или механи-
ки приезжают и все исправляют.

Эксплуатирует дом ООО «Жилстройэксплуатация». Замести-
тель генерального директора этой компании Геннадий Чернов
отмечает:

- На каждый объект мы выделяем специальный персонал. Вот
и в этом доме есть свои слесарь, электрик, дворник, диспетчер-
ская служба. Это сразу повышает качество обслуживания. При
этом расценки наших работ такие же, как расценки ДЕЗа. 

Такое умелое сочетание коммерческого и технического подхо-
дов в эксплуатации объектов ЖКХ и создает условия, исключаю-
щие всякие ЧП.

Борис ПРИМОЧКИН

КТО ОТВЕТИТ ЗА ПОДЪЕЗД?

Моим гидом прошу быть
Татьяну Шатову, ведущего
специалиста отдела ЖКХ

управы «Щукинская». По дороге
размышляем, почему раньше
подъезды были, как близнецы-бра-
тья - выкрашены в зеленый или си-
ний цвет? Если спросить психоло-
га, то он скажет, что зеленый успо-
каивает, а синий настраивает на ра-

бочий лад. Скорее, причина была в
дефиците красок.

- Сейчас подъезды стали свет-
лыми: салатовыми, голубыми, ро-
зовыми, бежевыми. Сегодня уже-
сточились требования Мосжилин-
спекции при приемке ремонтных
работ у подрядных организаций.
Если стены подъезда покрашены в
темный цвет - не примут. 

В связи с терактами подъезды
патрулируются частными охранны-
ми предприятиями. Налажена опе-
ративная связь с милицией, - гово-
рит мне Татьяна Николаевна. И про-
должает. - У нас весь район поде-
лен на территориальные админист-
ративные управления. Везде есть
старшие по дому и по подъезду.
Все они постоянно собираются в
управе, и мы работаем вместе.
Ведь сотрудники управы физиче-
ски не в состоянии обойти все дома
района, а наши жильцы-активисты
развили бурную деятельность - са-
ми выходят, если надо, на Департа-

мент ЖКХиБ. Но есть и безразлич-
ные ко всему люди, и для того, что-
бы поддержать инициативных, уп-
рава провела конкурс на лучший
подъезд района. Победителем стал
подъезд № 2 в доме № 6 по yлице
Малиновского. Там старшая по до-
му Валентина Дьяченко, женщина
очень инициативная. Подъезд, ко-
торый вы сейчас увидите, шикар-

ным не назовешь, но нам очень за-
хотелось поощрить жителей, под-
держать огонь в душе - нам нужны
инициативные люди. Управа выде-
лила жителям подъезда-победите-
ля 50 тысяч рублей для дальнейше-
го его благоустройства.

Перешагнув порог подъезда, мы
поняли, что он в этом доме самый
«парадный». Повсюду цветы. На сте-
нах в самодельных рамках - короб-
ках из под конфет - картинки. В каж-
дом углу - маленькая иконка. Есть
настенные часы, доска объявлений,
уголок с информацией о домашних
животных, стенгазета, висят само-
дельные цифры - номера этажей.
Где-то раздобыли урны, отмыли, по-
ставили на площадках подъезда. Из
картонной коробки, оклеенной кар-
тинками с цветами, соорудили урну
для ненужных рекламных бумаг, ко-
торые до этого были вечно разбро-
саны по подъезду. Дьяченко отлав-
ливает нерадивых мальчишек, вою-
ет с ними за чистоту. 

Еще одно ноу-хау от Дьяченко: у
нее в подъезде дверца мусоропро-
вода не хлопает: на внутренней
стороне дверцы она приклеила ре-
зиновую прокладку и поролон. А
еще собирается покрасить лестни-
цу в тех местах, где не ступает нога
человека: на передних стенках сту-
пенек. Ну а на премию управы меч-
тает утеплить подъезд к зиме.

Дальше мы направились в сто-
рону улицы Расплетина, к дому 14.
Дом заселен еще не полностью, хо-
тя ему три года. Тут живут минист-
ры, недавно сюда переехал извест-
ный режиссер и актер Олег Павло-
вич Табаков. Понятно, что человек с
улицы сюда через охрану не прой-
дет, тем интереснее посмотреть на
«подъезд будущего». По обе сторо-
ны от парадного стоят старые пуш-
ки. В большой арке - фонари «а ля
старая Москва». Охрана, камеры
наблюдения, консьержи. В холле
пол из шлифованного бордового и
серого гранита. Портьеры, большие
зеркала, кожаные диваны. Лестни-
цы тоже из гранита. На потолках
лепнина. Все в европейском стиле.
Зачем при жизни мавзолей? О вку-
сах не спорят. Дежурные рассказа-
ли нам, что за три года в этом доме
не было ремонта. Да он тут и не ну-
жен. Какой родитель разрешит сво-
ему чаду сделать настенные надпи-
си? Тут своя квартплата, своя бух-

галтерия, свое обслуживание. Я
уже не говорю о своих сауне, тен-
нисном корте, банкетном зале, са-
лоне красоты, смотровой площад-
ке, где можно приготовить шашлы-
ки. Завидую? Нет, я не хотела бы
жить в таком холодном и помпез-
ном доме.

В новостройке уютнее! Скажем,
на Авиационной, д. 72, корп. 1 все

сделано руками жильцов: заборчик
возле дома, кирпичная кладка, све-
женькие клумбы... Дом построен в
2000 году. Сдан без отделки: толь-
ко лысые стены бетона. Так что
жильцы тут все делали практиче-
ски с нуля. Сделали даже туалет
для консьержей. «Инвестировать
нужно в свое жилье», - уверенно
заявляет Светлана Иванушкина,
спустившаяся вниз с лейкой. Стар-
шая по подъезду продолжила: «У
нас в районе есть муниципальное
управление, а мы себя называем
по аналогии - подъездное управле-
ние. Мы все делаем сами: повеси-
ли светильники, установили дере-
вянные двери, купили цветы в
горшках. Кстати, поливаю я в подъ-
езде цветы недавно, набрызгала на
пол воды. Мимо идет мой двухлет-
ний сосед - ровесник дома, и я от
него слышу: «Тетя Света, а-я-я-й!»
Через минуту тащит тряпку: «Я
сделаю порядок сам».

Елена ВОЛКОВА

В ДОМЕ ВСЕ
ДОЛЖНО БЫТЬ
ПРЕКРАСНО

Помните, как в булгаковском «Собачьем
сердце» профессор Преображенский сето-
вал: он не понимает, что такое разруха? И
говорил примерно так: «Откуда эта разруха
возьмется, если не писать в подъездах и
снимать при входе в квартиру калоши?» Что
ни говорите, а подъезды - это зеркало на-
шей культуры. Нам даже не обязательно ви-
деть обитателей дома в лицо, подъезд нам и
сам про них все расскажет. Итак, заглянем
в Щукино, что в СЗАО.

ЗЕРКАЛО 
НАШЕЙ КУЛЬТУРЫ

Дизайн - своими руками. Валентина
Дьяченко в своем подъезде-победителе.
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ТОПЛИВО БУДУЩЕГО
РАСТЕТ НА ПЛАНТАЦИЯХ 
И СТОИТ ВДВОЕ 
ДЕШЕВЛЕ СОЛЯРКИ

Государственная комиссия по элект-
рификации России, больше извест-
ная под названием ГОЭЛРО, в 1921

году приняла план, рассчитанный на 15
лет, согласно которому стране предстоя-
ло примерно впятеро увеличить годовую
выработку энергии по сравнению с доре-
волюционными временами. В итоге в
1947 году СССР занял первое место в Ев-
ропе и второе в мире по выработке элек-
троэнергии. Однако оказалось, что ин-
ституту, созданному для реализации
плана ГОЭЛРО по сельской электрифи-
кации, работы хватит еще надолго.

- Несмотря на впечатляющие цифры
производства электроэнергии, в подмос-
ковных колхозах электричество появи-
лось в основном после войны, - говорит
Дмитрий Семенович. - В то время под-
ключаться к государственной сети запре-
щалось, и колхозы должны были иметь
свои маленькие электростанции. Мой
отец их и строил. Мне летом деваться
было некуда, я проводил время с ним, а
потом и его дело продолжил. Ведь план
ГОЭЛРО хоть и считается выполненным,
но вот в Краснодарском крае, например,
где фермерам отдано 400 тысяч гекта-
ров, даже сегодня только треть этих пло-
щадей электрифицирована. Тянуть про-
вода дорого, у фермеров таких денег нет.

- Чем же тут может помочь наука?
- Мы можем научить, как получать де-

шевую энергию и уменьшить ее потери.
Как известно, ее стоимость постоянно
растет, поэтому одно из перспективных
направлений - возобновляемые источ-
ники энергии с использованием биомас-
сы. Проще говоря - электричество из
опилок. Достаточно пропустить их через
наш аппарат, чтобы получилось жидкое
топливо. А Петербургский институт рас-
тениеводства им. Вавилова вывел для
нас особый сорт сорго (в быту это расте-
ние знакомо по веникам). Так вот, гектар
такой плантации дает урожай 60 тонн, из
которых получается 10 тонн жидкого то-
плива. Теперь посчитаем. Солярка для
дизеля стоит 8 рублей за килограмм, а
мы за свое берем по 4 рубля. За 10 тонн
- 40 тысяч рублей. А пшеницы можно по-
лучить с той же площади в лучшем слу-
чае 2 тонны, по 3 тысячи рублей за тон-
ну, итого - 6 тысяч. Что крестьянину вы-
годнее? Сеять сорго, получать жидкое
топливо и выходить с ним на рынок. Он
станет богат и энергетически независим.
На Западе это направление сельского
хозяйства активно развивается. Вот и мы
предлагаем крестьянам использовать
часть земли для выращивания не только
сорго, но и быстрорастущих сортов то-
поля и ивы, столь же выгодных. Я уве-
рен, что именно здесь находится то зве-
но, потянув за которое, мы сможем под-
нять наше сельское хозяйство.

- Жалуемся на нехватку энергии, а
сколько ее теряется по дороге к потре-
бителю...

- Та, которую потребитель производит
сам, на месте, не потеряется. А вот из
той, что нас обеспечивает РАО ЕЭС, до
места назначения не дойдет примерно
третья часть. Я говорю только о потерях
в электросетях, включая и украденное,
нередко вместе с проводами. Недавно
звонит мне одна женщина из Кургана,

плачет (она фермер): у нее сняли прово-
да, несколько километров, и сдали во
вторсырье. На ферме все остановилось,
и хозяйка не знает, что делать, потому
что восстанавливать линию - значит ра-
зориться. Я говорю: ставьте нашу систе-
му, с одним проводом. Во-первых, там
нет потерь в линии. Во-вторых, мы ис-
пользуем стальной провод, на который
воры не позарятся. Наконец, она гораздо
дешевле обычной.

- Подождите, как это - нет потерь? Это
что-то новое в электротехнике...

- Конечно, новое. И патенты есть. По-
чему нет потерь? На пальцах это не объ-
яснишь, а для серьезного разговора га-
зета не годится. Скажу только, что поте-

ри бывают лишь в замкнутом контуре, а
у нас он разомкнутый. Но лучше пойдем-
те в нашу лабораторию и посмотрим
действующую установку. А для читате-
лей расскажу, как она выглядит. От ис-
точника тока идет шланг с водой - его
тоже можно использовать в качестве
проводника. Можно и без шланга, и по-
тому в цепь включили наполненный во-
дой пластиковый сосуд. Потом стоит
ящик с землей, тоже работает не хуже
стального провода. Затем - нить из гра-
фита... А на конце цепи горит лампочка. 

- Где-нибудь уже передается энергия
по одному проводу?

- Да. Сургутгазпром поставил такую
линию мощностью 20 киловатт. Она ис-
пытана, результаты опубликованы, в том
числе и на международных конгрессах.
Причем плотность тока в такой системе в
десять раз выше, чем в обычных линиях.

- И что, совсем нет потерь?
- Есть, 15 процентов. Это за счет того,

что в начале и конце линии надо ставить
специальные преобразователи. Но их
можно усовершенствовать, сократив по-
тери до 5 процентов. 

Если соединить однопроводной лини-
ей Чукотку с Брестом, то удастся на 40

процентов снизить мощность электро-
станций, потому что в рамках единой се-
ти можно качать энергию с ночной сто-
роны на солнечную. А если использо-
вать еще и энергию Солнца? Мы сдела-
ли компьютерное моделирование, и ока-
залось, что 6 месяцев в году эта звезда
полностью обеспечит наши потребности.
Значит, можно на полгода отключить все
атомные, угольные, тепловые станции в
России и Белоруссии. 

Рассчитали даже глобальную энерго-
систему будущего, соединив Приморье,
Египет и США. При таком варианте круг-
лый год можно жить только за счет сол-
нечной энергии, остановив все электро-
станции мира.

- Фантастика... А как сочетать авто-
номные источники энергии, о которых
мы говорили, и единую энергосистему?

- Одно другому не мешает. Потреби-
тель может иметь свою электростанцию,
подключенную к единой энергосистеме.
Если станция на биодизельном топливе,
то ее лучше использовать днем, потому
что тариф дневной энергии в 4 раза до-
роже. А ночью пусть работает общая
сеть. Получится гибкая система. 

Собственно, нам и один-то провод не
нужен. Автомобиль сможет получать
энергию во время движения прямо на
трассе, а корабль - из океана. Причем ук-
расть ее, не зная резонансных кодов, не-
возможно. Но если однопроводная сис-
тема реальна уже сейчас, то для дора-
ботки беспроводной понадобятся еще
года два-три.

Есть и еще одна идея: использовать ла-
зерный луч, передавая по нему электро-
энергию, потому что в атмосфере созда-
ется проводящий канал из ионов воздуха.
А в космосе можно передавать энергию
по электронному лучу, мы уже получили
патент на это изобретение. Если напра-
вить такой луч, скажем, на Марс, то обес-
печим корабль энергией на весь полет...

- Как относятся коллеги к вашим по-
искам?

- Настороженно. Электротехника
очень консервативна, чтобы в ней что-то
поменять, требуются десятилетия. А из-
менить мышление - тут и вовсе поколе-
ния нужны.

Еще десять лет назад наши разработ-
чики создали экспериментальную уста-
новку для передачи энергии мощностью
10 ватт. Нам сказали: это, мол, ерунда,
вот вы сделайте на 100 ватт. Сделали на
100, потом на 1 киловатт, потом на 20...
Теперь говорят так: у вас линия длиной
один километр, а вы попробуйте 20 ки-
лометров... Серьезные люди, доктора
наук, а не могут отойти от привычных
стереотипов, даже когда видят действу-
ющую установку.

- А каковы перспективы традицион-
ных источников энергии?

- В будущем существенно возрастет
доля возобновляемых источников энер-
гии. В Европе к 2010 году планируют
увеличить их долю с 6 до 12 процентов.
У нас этот процент пока ничтожен, пото-

му что государственная политика не сти-
мулирует использование «зеленой энер-
гии», экологически чистой - солнца, вет-
ра и биомассы. Россия имеет пятую
часть лесных ресурсов мира, причем
прирост леса гораздо выше, чем его рас-
ход. Если использовать энергетические
установки, работающие на древесных
отходах, то получим больше энергии,
чем дают все атомные станции. К сожа-
лению, люди, принимающие решения,
не верят в это и думают, что можно про-
жить на нефти, газе да «мирном атоме».
А весь мир думает иначе.

Я раньше опасался, что нефть и газ
скоро кончатся. Но теперь абсолютно
спокоен, потому что разработана техно-
логия, позволяющая из тонны опилок
получить 500 литров жидкого топлива, а
из тонны полиэтилена со свалок - 900
литров.

- Между тем долю атомной энергии
планируется увеличивать и впредь.

- Я к этому отношусь отрицательно.
Одна Чернобыльская станция нанесла
такой урон, что все остальные АЭС нико-
гда не станут рентабельными. Убытки
уже составили огромные суммы и будут
множиться еще сотню лет. Но учитыва-

ются только рубли, а о загубленных жиз-
нях стараются поскорее забыть. Вот в
Германии, например, снижают произ-
водство энергии на АЭС, а в Швеции и
вовсе закрывают эти станции, потому
что обеспечить достойное будущее смо-
гут только новые технологии - дешевые
и экологичные. 

- Но солнечные батареи для нас пока
всего лишь экзотика...

- А для меня - привычная продукция. В
нашем институте конверсия началась на
несколько лет раньше, чем во всей стра-
не: если прежде я делал солнечные бата-
реи для спутников, то здесь наладил их
выпуск для пастухов. По сравнению с га-
гаринскими временами батареи получи-
лись самые дешевые в стране, а может
быть, и в мире. Но почти вся продукция
идет на экспорт - в Индию, Вьетнам, на
Кипр. Фермеры охотно покупают, потому
что за полторы сотни долларов им обес-
печен свет и телевизор. А если купить
еще два-три модуля, то можно включить
насос, будет воду качать, и холодильник
заработает. Для нас же это непривычно,
хотя в наших широтах такие батареи мо-
гут работать 9 месяцев в году. Солнеч-
ный коллектор способен нагреть воду до
60 градусов, а если поставить стеклопа-
кет, то и все 90 будут. Это уже не просто
горячее водоснабжение, но и отопление.

Кстати, наши вакуумные стеклопаке-
ты, в отличие от немецких, гораздо луч-
ше держат тепло и прослужат не 10-15
лет, а полвека. И рамы под них менять не
надо, годятся и старые. Впрочем, когда
наши сотрудники поставили себе эти
стеклопакеты, то вторые рамы выброси-
ли за ненадобностью. Потери тепла
уменьшились вдвое, а подоконники ос-
вободились для цветов. 

- Где это можно купить?
- Стеклопакеты - только у нас. А наши

солнечные коллекторы для получения
горячей воды выпускает Ковровский ме-
ханический завод. Два таких коллектора
- и семья круглые сутки обеспечена го-
рячей водой. Если ими обеспечить Моск-
ву, то можно сэкономить половину топ-
лива. Но в магазинах их нет, завод сам
продает. Причем цены вполне доступ-
ные: например, солнечный модуль ново-
го поколения с концентратором стоит
около ста долларов. 

В Москве можно было бы построить
демонстрационный дом с солнечными
фасадом и крышей, которые обеспечи-
вали бы зимой половину потребностей в
горячей воде, а летом - полностью. Такие
дома уже есть во многих европейских
столицах. А на Кипре я видел солнечные
батареи на крышах автобусных остано-
вок. Рядом - телефон, который работает
на этой энергии, ею же освещаются но-
мерные знаки на домах, названия улиц.
Мелочь, но люди привыкают к такому ис-
точнику энергии. Остается только купить
батареи и поставить у себя дома. 

- Как относятся к вашим идеям город-
ские власти?

- Я выступал несколько раз на конфе-
ренциях. Сказали, что очень интересно,
но на этом дело и кончилось. Чтобы оно
двигалось, нужен закон. В Израиле и Гре-
ции, например, дома ниже трех этажей
запрещено строить без солнечной ко-
тельной. Да, эта энергия дороже обыч-
ной, но и ее можно сделать привлека-
тельной. В Германии каждая домохозяй-
ка может поставить у себя на крышу ба-
тарею (при покупке государство дает 30
процентов скидки) и включить ее в сеть.
А энергетики обязаны покупать это элек-
тричество по дорогой цене. В итоге все
оказались в выигрыше. Государство за-
ставило население потратить миллионы
марок и купить солнечные батареи. Если
раньше деньги населения лежали бы в
банке под 5 процентов годовых, то те-
перь, учитывая цену, по которой домохо-
зяйки продают энергию, получается 10
процентов. Выгодно и энергетикам:
уменьшаются потери в сетях, повышает-
ся пиковая мощность, возрастает надеж-
ность системы. А государство создало
рабочие места, оживило неработающий
капитал и повысило энергетическую без-
опасность страны, потому что безопас-
ность - это бестопливное и распределен-
ное производство энергии. Если в каж-
дом доме стоит своя электростанция, то
ничего с такой страной сделать нельзя.
Все вместе это называется государствен-
ным стимулированием возобновляемых
источников энергии. Мы тоже пытаемся
убедить правительство в нужности этого
дела, но пока безуспешно. 

- Насколько оригинальны ваши раз-
работки?

- Мы стараемся делать только то, чего
нет в мире. Ведь Запад нельзя догнать,
его можно только перегнать.

Евгений
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Дмитрий СТРЕБКОВ:

ЭЛЕКТРИЧЕСТВО ИЗ ОПИЛОК, 
ЛИНИИ ЭЛЕКТРОПЕРЕДАЧИ - 

БЕЗ ПРОВОДОВ
Именно так представляет себе будущее энерге-
тики наш собеседник, академик Российской
академии сельскохозяйственных наук, дирек-
тор Всесоюзного научно-исследовательского
института электрификации сельского хозяйст-
ва Дмитрий СТРЕБКОВ.

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А



ВМЕСТЕ С ДОРОЖНИКАМИ

В зеленом хозяйстве тоже была своя «перестройка», и случилась
она в начале 90-х годов. Тогда уход за деревьями и кустарника-
ми, расположенными на улицах, в парках, забрали у ДЕЗов и от-
дали специализированным организациям при префектурах. Ко-
нечно, главные парки и магистрали как были, так и остались в
ведении Мослесопарка, но теперь к работе подключились и озе-
ленители в округах. А это означало, что за основной массой рас-
тений стали следить профессионалы. Не в обиду будь сказано
работникам жилищно-коммунальных организаций – какие из
них растениеводы?

Такая же специализированная организация была создана и в
Центральном округе. Но она все же отличалась от подобных, по-
явившихся при других префектурах: совмещала озеленение и до-
рожную службу. Тогда это казалось странным: что общего имеет
ремонт асфальтовых покрытий с разбивкой клумб? А сейчас по
примеру центра такие же совмещенные дирекции создаются в
других округах – и там объединяются дорожные и «зеленые»
службы. Понятно: одна служба без другой существовать не мо-
жет. Работы взаимосвязаны. Во-первых, при ремонте трасс обя-
зательно нарушается зеленый покров. Работай дорожники одни,
у них не было бы заботы, большие или малые площади зеленых
насаждений надо порушить. Озеленители, мол, восстановят. В
центре такого не было. Одна организация, одни проблемы. А ка-
кие бы дорожные работы ни велись, отношение к деревьям и ку-
старникам самое бережное. Благоустройство – общая забота.

Часто дорожники помогают. Что имеется в виду? Идет весен-
ний полив улиц – удаление с покрытий всей той грязи, которая
накопилась за зиму. При этом озеленители обязательно попросят
шоферов – побольше воды деревьям, кустарникам. Не о лишней
влаге идет речь, а об удалении химикатов, которые так щедро
разбрасывают зимой. Кроме того, средства на озеленение отпус-
каются скудные – к сожалению, в этом вопросе по-прежнему дей-
ствует остаточный принцип. Так вот, иной раз дорожная служба
поможет коллегам - выделяет деньги на озеленение из дорожно-
го фонда. Ведь и те, и другие равно заботятся о благоустройстве
улиц и парков центра города. Какие здесь могут быть счеты? 

НАЧАЛО НАЧАЛ

Раньше как было? Есть место – посадят дерево. А оно потом за-
дыхается от недостатка солнечных лучей. Теперь все озелени-
тельные работы начинаются с проектов, созданных специали-
стами. Для каждого растения – свое место.

Первый такой проект создали для Бульварного кольца. Лет
пять-шесть назад эта бесконечная цепочка скверов представля-
ла собой унылое зрелище: засохшие деревья, сломанные чу-
гунные ограды (многие из них были памятниками архитекту-
ры!), разбитые асфальтовые и щебеночные дорожки. Все это
предстояло восстановить. Средств, как всегда, выделили не-
много, а потому был объявлен конкурс среди проектных орга-
низаций: должно быть и дешево, и красиво. Победил Моспро-
ект-2. В разработках участвовали и специалисты дирекции.

Теперь бульвар преобразился. Старые, крепкие деревья, ко-
нечно, остались (как, например, дуб на Тверском бульваре, бли-
же к ИТАР-ТАСС - ему уже двести лет), но многие высажены за-
ново. Выбирали наиболее устойчивые сорта –  вязы, ясени, не-
которые виды кленов. Полностью обновили землю, где они
растут. Появились и новые породы деревьев, которых раньше
здесь не было, – например, каштаны. Сохранили липу, дерево
традиционное для города. И это, безусловно, можно считать
особой заслугой озеленителей центра. По всему кольцу восста-
новили ограды, дорожки, поставили скамеечки. Разбили мно-
жество клумб. Любимое место отдыха горожан в центре – таки-
ми когда-то были зеленые бульвары. Такими стали и сейчас.

Много писали о варварском отношении к цветам: утром вы-
садишь, а вечером одни ямки – уносят рассаду вместе с зем-

лей. Но страдают и деревья. Причем часто не от хулиганов, а
вполне респектабельных горожан – владельцев собак. Ничего
не стоит, например, такому человеку сломать толстую и еще
крепкую ветку и бросить псу – посмотрим-ка, насколько быст-
ро он принесет ее хозяину. Спокойно смотрят, как собаки обди-
рают кору с молодых деревьев –  растение засыхает. А вот и но-
вая тревога – лошади. Модный аттракцион – прогулка верхом
или в коляске. А круги лошадки описывают чаще всего на зеле-
ном поле да на щебеночных дорожках, которые прокладывают-
ся с таким трудом... Такие аттракционы, несомненно, прибыль-
ное дело. Только для кого? Для города одни убытки.

ЗЕЛЕНОЕ ОЖЕРЕЛЬЕ ЦЕНТРА

Среди озелененных участков, которые тогда, более десяти лет
назад, передали на баланс дирекции, были и парки. Много ли
их в центре? Немало. Другое дело, что большинство из них
последние годы москвичи просто перестали замечать – такой
неуютный, неухоженный вид те приобрели. А когда-то это бы-
ли очень уютные зеленые островки: на проспекте Мира («Фе-
стивальный»), парк напротив музея Сахарова, Георгиевский
(на Б. Грузинской, за зоопарком)...

Оставались, конечно, и любимые, все так же посещаемые – у
Патриарших прудов, сад Баумана, Красногвардейский (между
Шмитовским пр. и Звенигородской ул.), на Девичьем поле в Ха-
мовниках. Но их вид тоже не приносил радости посетителям -
за парками никто не ухаживал.

Все эти зеленые оазисы в донельзя урбанизированном цент-
ре и предстояло возродить. А проблема все та же – недостаток
денег. И тут нельзя не сказать о явной и несправедливой фи-
нансовой дискриминации, которой подвергаются озеленитель-
ные организации при префектурах. Дело в том, что зеленые зо-
ны поделены между ними и Мослесопарком. По какому прин-
ципу? Говорят, по значимости, посещаемости. Известные – на
балансе городской организации, менее известные – отданы ок-
ругам. Странное деление, не правда ли? Разве скверы Цветно-
го бульвара более известны, чем Патриаршие пруды? Парк у
кинотеатра «Ударник» более значим, чем сад Баумана? А когда
узнаешь, что и Бульварное кольцо отнесено ко 2-й категории,
невольно разводишь руками. Объяснить это невозможно.

Разный престиж - разное финансирование. На озеленение
гектара так называемых окружных территорий выделяется впя-
теро меньше средств, чем на городские. А ведь речь идет, по
сути, об одной и той же работе! 

Все меньше остается в центре заброшенных, неухоженных
уголков. И вновь возвращаешься к мысли: почему у одной тер-
ритории должно быть два хозяина? Почему бы заботу о ней не
отдать организации, которая, собственно, и отвечает за благо-
устройство центра – а именно дирекции? Заметим, кстати, что
некоторое время назад она успешно провела работы по озеле-
нению в парке, который находится на балансе... Мослесопарка
- «Детском», на Новослободской ул. И сделала все, по общему
мнению, неплохо.

Илья ГОРДИН
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В ДОМЕ МОЖНО ЗАСТРАХОВАТЬ.
НО ТОЛЬКО В СЛУЧАЕ, 

КОГДА ДОМОМ ВЛАДЕЕТ ТСЖ
свет и тени
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-В нашем центре
разработана
к о н ц е п ц и я

страхования, принадле-
жащего товариществам
собственников жилья.
Ее идея заложена в про-
шлогоднем постановле-
нии правительства Мо-
сквы «О мерах по реа-
лизации комплексной
программы формиро-
вания кондоминиумов».
Шесть ТСЖ уже изъяви-
ли желание заключить,
а два из них – «Моно-
лит» и «Улица Фонвизи-
на» - заключили дого-
вора страхования. Все
шесть находятся на се-
веро-востоке столицы.
Именно  этот округ вы-
бран для проведения
эксперимента. Согласно
договору половину
средств на покрытие
убытков от страховых
случаев выделит через
наш центр бюджет го-
рода, половину – про-
мышленно-страховая
компания, обслуживаю-
щая округ. Если экспе-
римент себя оправдает,
опыт СВАО распростра-
нят на всю столицу.
Один договор, как видите, «сработал»...

Перечислю объекты в кондоминиуме,
подлежащие страхованию: нежилые по-
мещения и элементы жилого дома
(подъезды, подвалы, чердаки, лестнич-
ные марши, крыши), лифты, инженер-
ное оборудование вне квартир, электро-
щитовые, трубопроводы, кабели и др.

Особо – о рисках. Скажу сразу: их спи-
сок существенно шире, чем тот, что пред-
лагают владельцам квартир. Это и понят-
но: у общего имущества нет конкретного
хозяина – если не считать ТСЖ. Но как нас
учили? Общее – значит, ничье. За кварти-
рой ее владелец последит, а вот подвалы,
чердаки, лестничные клетки для членов
ТСЖ, жильцов того же дома -  все еще не
первоочередная забота.  А это значит, что
повреждения им грозят в большей степе-
ни, чем жилью. Отсюда вывод: коль нача-
ли работать с товариществами, страхо-
вать их, стимулировать этот вид услуг, то
город и страховые компании должны
взять на себя большую ответственность
за  сохранность общих помещений.

Договора, которые заключают с това-
риществами, предусматривают практи-
чески все беды, грозящие дому, его об-
щим помещениям, и гарантируют ком-
пенсацию любого ущерба в случае по-
вреждения: пожара или взрыва,  произо-
шедшего  по любой причине, исключая
теракт. Например, нередки случаи взры-
ва баллонов с газом, возгорание раство-
рителя, красок при их хранении или про-
ведении ремонтных работ. Для квартир
такой риск не предусмотрен. 

Ущерб от стихийных бедствий. Москва,
конечно, не  Канзас,  но сильные ветры –
как это было в начале нынешнего июня –
бывают. Тогда обошлось без последст-
вий. Но если сильный град? Выбитые сте-
кла – не редкость. Каждое – больше пяти-
сот рублей. А еще протечки от ливней...

Отмечу сразу: за халатность ДЕЗов
страховщики не ответчики. А вот в слу-
чае повреждения помещения от шква-
лов они придут на помощь.

Еще одно «стихийное бедствие», прав-
да, рукотворное – вандализм. К сожале-
нию, явление распространенное. В ре-
зультате – сожженные или ободранные
лифтовые кабины, изуродованные стены
на лестничных клетках, другие поврежде-
ния, которые наносят дому юные (а ино-
гда не очень) варвары. Хищение общего
имущества – элементов пожаротушения,
рам и входных металлических дверей (на
дачу!), электросчетчиков, арматуры инже-
нерных систем – тоже не редкость. Вос-
становить порушенное вандалами или ук-
раденное поможет страховка. Что, конеч-
но, не исключает поимку виновников, ко-
торые понесут за это соответствующее
наказание.

Случается и подтопление подвалов. И
это тоже забота страховщиков.

Общее имущество может пострадать в
результате элементарной халатности
жильцов, когда от брошенного окурка за-
горается мусоропровод и мусорная каме-
ра. И ущерб, наносимый такими пожара-
ми, немалый: страдают стены, выходят из
строя шахты и мусоросборники. Обычно
товарищество -  если оно управляет до-
мом – само производит ремонт. Но если
есть страховка, ущерб ТСЖ возместят.

Во что обойдется членам товарищест-
ва такая услуга? Каков будет размер еже-
месячного страхового взноса жильцов?
В зависимости от оценки общего долево-
го имущества (проще говоря – состоя-
ния,  в котором находится дом) этот
взнос располагается в пределах от 10 до
50 руб. в месяц с одного жилого поме-
щения (квартиры). Верхний предел отно-
сится к дорогим домам. Но и эти средст-
ва далеко не всегда будут идти  из карма-
на жильца, а, возможно, из общей кассы
ТСЖ. Ведь у некоторых из них есть до-
полнительные источники дохода. И если
раньше такие средства направлялись
только на содержание жилого строения,
капитальный ремонт, то теперь могут
расходоваться и на страхование.

Инга ГОТЛИБ

В доме в одной из квартир прорвало канализацию,
и вода растеклась по лестничной площадке, по-
вредив пролет этажом ниже – общее имущество.
Кто и когда его отремонтирует?  ДЕЗ? Через ме-
сяц? Через год? Никогда? Объяснение традицион-
ное: «Нет денег!» Но в данном случае (а мы назва-
ли реальный дом: ул. Фонвизина, 9) средства на-
шлись уже через несколько дней, поскольку в до-
мах, которыми управляют жильцы, правительство
Москвы внедряет льготное жилищное страхование
нежилых помещений, относящихся к общему иму-
ществу.

Рассказывает об этой программе начальник от-
дела анализа страховых случаев Городского цент-
ра жилищного страхования Алексей БАГДАСАРОВ.

ТОВАРИЩЕЙ В БЕДЕ 
НЕ ОСТАВЯТ

ЦЕНТР В ЦВЕТУ
Говоря о центре города, сегодня тра-
диционно прибавляют: «зона экологи-
ческой катастрофы». Плотность
транспорта, загазованность, засолен-
ность почвы – все это ведет к гибели
зелени. Таково общее мнение. Но лич-
ные впечатления не укладываются в
отработанную СМИ схему. И деревья
растут в центре, и новые газоны раду-
ют глаз, а цветочных клумб столько,
сколько не было в самые благополуч-
ные годы – до автомобильного бума.
Во многом это произошло потому, что
в ЦАО создали Генеральную дирек-
цию по ремонту и эксплуатации дорог,
благоустройству и озеленению.

Какова же стратегия озеленения
центра? С какими трудностями сталки-
ваются озеленители? Как их решают?
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расследования «МС»
ПОДЧАС БОЛЬНЫЕ, НЕ ПОЛУЧАЯ
ПОМОЩИ ОТ НАШЕГО 
БЕСПЛАТНОГО ЗДРАВООХРАНЕНИЯ,
ИДУТ К МОШЕННИКАМ ОТ ГИППОКРАТА
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Иначе как объяснить захлест-
нувшее Москву, судя по бес-
численным объявлениям,

очередное модное поветрие - «био-
резонансную диагностику» (вари-
ант - «биоэнергетическая диагно-
стика»)? Десятки, если не сотни ме-
дицинских кабинетов предлагают
потенциальным пациентам «уни-
кальный метод экспресс-тестиро-
вания всего организма» за 1-1,5 ча-
са. И ведь никаких комментариев
на сей счет от структур, обязанных
контролировать медицинский ры-
нок! Пришлось самостоятельно ис-
следовать этот феномен.

Исследование началось с клини-
ки в центре Москвы, куда я попал
по одному из объявлений в метро.
Предлагали пройти полное тести-
рование организма за 1,5 часа. Все-
го за 1100 рублей.

«Предварительная запись по те-
лефону»... Позвонив, получаю лю-
безное приглашение на прием. По
указанному адресу некий Алек-
сандр Васильевич, дипломирован-
ный врач, ныне коммерсант, актив-
но продвигающий новую услугу на
московский рынок, с удовольстви-

ем показывает свою клинику. Она
не оснащена дорогостоящей мед-
техникой. Но, как выясняется, этого
при «уникальном методе экспресс-
тестирования» совершенно не нуж-
но. Достаточно удивительного при-
бора, который эскулап называет
«обероном». «Это очень сложный
прибор, - рассказывает Александр
Васильевич. - Разработка военно-
промышленного комплекса. Луч-
шие умы российской науки спроек-
тировали его для диагностики кос-
монавтов. А теперь его могут ис-
пользовать и простые люди».

- Сегодня мы представляем
принципиально новый подход в
тестировании пациентов - биоре-
зонансный, - объясняет Александр
Васильевич. - Этот подход позво-
ляет врачу на доклиническом эта-
пе выявить патологический очаг
любой болезни. И с высокой веро-
ятностью - выше 90 процентов -
помочь больному с постановкой
диагноза.

- В научной литературе ни слова
о подобном подходе...

- Просто вы не ту литературу чи-
тали. Подход известный. Позволяет

точно определить патологический
очаг. Подход основан на съеме
энергопотенциалов с определен-
ных точек организма и обработке
специальной компьютерной про-
граммой...

Услышав эти слова, вдруг вспо-
минаю школьный курс физики.
Если прибор предназначен для из-
мерения разницы потенциалов
или сопротивления, то он называ-
ется омметром. Изобретен лет 200
назад. Стоит 1 доллар с доставкой
на дом.

Между тем доктор любезно про-
водит со мной сеанс «экспресс-тес-
тирования» всего организма при
посредстве «чудо-прибора». Из
квадратной коробки размером с
книжку Александр Васильевич вы-
уживает пару проводов, на концах
которых болтаются металлические
штыри. Один велит мне зажать в
правой руке. А в пальцы левой при-
нимается тыкать свободным шты-
рем. В процессе тыканья на прибо-
ре ритмично моргают разноцвет-
ные светодиоды. При этом колонки
компьютера издают на редкость за-
унывные звуки.

- Что за лампочки? Они же явно
не имеют отношения к измерению
потенциалов...

- Вообще-то действительно лам-
почки тут просто так. Хотя это мож-
но назвать цветотерапией. Пациен-
тов успокаивает, когда на приборах
моргает много цветных лампочек.

- А звук заунывный - тоже для
успокоения?

- На экране компьютера вы види-
те столбик. Он то увеличивается, то
уменьшается - в зависимости от
разницы потенциалов в исследуе-
мой точке. Звук меняет тональ-
ность в зависимости от величины
столбика...

- А зачем?

- Так врачу удобнее. Он слышит,
что столбик стал больше или мень-
ше.

- Но ведь это и так видно... Лад-
но, а что за диск с дырками поверх
коробки?

- Это место для пробирок с ле-
карствами.

- А зачем лекарства надо запихи-
вать в пробирки да еще и вставлять
в дырки?

- Так врачу удобнее.
- А что вы сейчас измеряете на

моем мизинце?
- Исследую ваше сердце.
- А почему вы думаете, что ис-

следуете мое сердце? Оно у меня
вовсе не в мизинце.

- Зато там проходит особый ме-
ридиан, отвечающий за сердце.
Вы бы почитали специальную ли-
тературу...

Разумеется, после обследования
мне был поставлен диагноз: я ока-
зался «в целом здоров».

Мне объяснили, что прибор фи-
ксирует общее состояние организ-
ма, метаболизм в его органах, до-
ставку кислорода и питательных
веществ. Так вот, метаболизм у
меня в порядке. За эту радостную
информацию пришлось выложить
1000 рублей (с учетом скидки в
100 рублей по купону № 577).

Хотя, каюсь, кое-что сверх
этой информации я узнал. Эску-
лап опрометчиво оставил прибор
в моем распоряжении минут на
десять. Осмотрев его, я выяснил,
что величина размеров столбика
на экране компьютера зависит не
от участка кожи, куда тыкают
электрод - исключительно от си-
лы нажатия на кожу. Чем силь-
нее нажатие, тем выше столбик.
То есть тыкать электродом мож-
но и в манекен, диагноз все рав-
но будет.

После визита в клинику я весьма
заинтересовался этим прибором.
Отыскал вскоре уникальный доку-
мент, направленный в правоохра-
нительные органы его изобретате-
лем - директором Института при-
кладной психофизики Нестеро-
вым В.И. Вот этот документ. «В те-
чение 2000-2002 годов... рядом ор-
ганизаций реализуются аппараты
«оберон»... которые имеют сущест-
венные недостатки либо являются
бутафорскими изделиями, что де-
лает недопустимым использование
их в соответствии с целевым назна-
чением. Своими действиями дан-
ные организации вводят в заблуж-
дение потребителей относительно
свойств и качества прибора... Про-
сим принять меры по вышеизло-
женным фактам».

В приложенном к документу спи-
ске «ряда организаций» упомина-
лась, в частности, и фирма, где вы-
шеуказанный Александр Василье-
вич демонстрировал мне действие
«чудо-прибора». Жаль, что в сто-
личном УБЭПе не стали заниматься
этой любопытной темой.

Очевидно, все, что я увидел и ус-
лышал в указанной клинике, нуж-
далось в профессиональных ком-
ментариях. И я обратился к специа-
листам.

«Вам хватит час-полтора, чтобы
провести полную диагностику па-
циента?» - спросил я Марину Ус-
пенскую - кандидата медицинских
наук, врача высшей категории в
одной из ведущих городских кли-
ник, занимающихся медицинской
диагностикой. «На это и 60 часов
может не хватить. Например, диаг-
ностика некоторых инфекционных
заболеваний требует большего ко-
личества времени». - «Сколько
стоит в частных клиниках полное
обследование всего организма? В
1000 рублей можно уложиться?» -
«Нет, это стоит как минимум в 10
раз больше - от 10 тысяч рублей. И
то речь идет о достаточно поверх-
ностном обследовании. Полноцен-
ное займет несколько дней и
обойдется еще дороже». - «А к
тем, кто предлагает его за 1-1,5 ча-
са и 1000 рублей, вы лично как от-
носитесь?» - «Если у них диплом
врача, их надо судить за мошенни-
чество, поскольку они не могут не
знать, что жульничают. А если это
знахари, пусть себе работают. Но
тогда люди должны точно знать,
что идут не к врачам, а именно к
знахарям».

После этого разговора я попы-
тался найти в Москве представи-
теля общественности или власти,
способного не просто констатиро-
вать существование мошенников

от медицины, но готовых к дейст-
виям против них. Увы...

В Московском союзе потребите-
лей (МСП) смогли только посочув-
ствовать жертвам мошенников от
Гиппократа. Татьяна Суетнова, руко-
водитель экспертного центра по
поддержке потребителей и пред-
принимателей, сказала: «Потреби-
тель имеет возможность, позвонив
нам по телефону, узнать, стоит ли
обращаться к конкретному врачу
или вообще человеку, который про-
изводит лечение. Преследовать в
судебном порядке мошенников, как
это делают потребительские обще-
ства на Западе? Этого мы пока не
можем: нет базы - ни материаль-
ной, ни технической, ни правовой».

Представители официального
здравоохранения, занимающиеся
внедрением профессиональной
медицинской техники, оказались
более конкретны. Но, увы, не менее
беспомощны. Юрий Кудрявцев, на-
чальник научно-инновационного
отдела ГУП «Медтехника», дал, в
частности, такой комментарий си-
туации: «Законодательная база у
нас несовершенна. Поэтому при-
влекать шарлатана к ответственно-
сти за недобросовестную рекламу
сложно. Горожанам самим надо
критичнее относиться к предложе-
нию таких услуг. Хороший доктор
не обещает пациенту чудес, говорит
ему порой нерадостные вести. Па-
циент, услышав это, сам бросается
туда, где обещают чудо, - к шарла-
танам».

Комментарий любопытен, но в
нем явно недооценена роль Мин-
здрава. Почитать объявления - во
всех без исключения речь о том,
что «мы используем только реко-
мендованные Минздравом РФ вы-
сокоэффективные аппараты». Ре-
комендации выдают чиновники
структур министерства и предста-
вители его научных учреждений.
Вот и на вышеупомянутый омметр
тоже выданы и сертификат, и даже
заключения о клинических испыта-
ниях, что и открыло «зеленый свет»
на пути его широкого применения.

Но, возможно, мошенники от
Гиппократа пользуются такой попу-
лярностью в Москве... от безысход-
ности. Подчас больные просто от-
чаиваются получить хоть какую-то
помощь от нашего здравоохране-
ния. А тут вдруг доброжелательные
и вежливые люди в белых халатах
за сравнительно небольшие деньги
предлагают избавление от всех
проблем.

И все-таки неизбывная вера в чу-
деса - это и впрямь доминанта в по-
ведении наших потребителей. За-
одно - и соблазн для мошенника.

ДЕТИ ЛЕЙТЕНАНТА...
ГИППОКРАТА
Приставка «био» способна творить с лю-
бым словом воистину чудеса. Назовите
безобразную будку «биотуалетом» - и уже
не стыдно выставлять это убожество в
центре города. Еще круче получается, ес-
ли энергию превратить в «биоэнергию»,
резонанс - в «биорезонанс».

Но больше всего сейчас объявлений с
предложением так называемых горя-
щих путевок. Взять наугад пару-трой-

ку самых популярных каталогов туристиче-
ского рынка - в любом раздел «горящие пу-
тевки» занимает добрый десяток страниц.
По любому направлению. На самых выгод-
ных условиях. С обещанием сэкономить
(клиентские - Г.В.) деньги и время. И так да-
лее, и тому подобное.

Обилие таких объявлений понятно. Со-
ответствующие предложения - только от-
ражение растущего спроса. А рост спроса
объясним: многие еще помнят советские
времена, когда можно было именно по
«горящей» путевке съездить по дешевке
в приличный санаторий или дом отдыха.

Увы, бесплатный сыр - весь в советском
прошлом. Как удалось выяснить, система
«горящих» туров суть не что иное, как
уловка туроператоров. 

Чаще всего путешественников надувают
в странах массового туризма - Египте, Тур-
ции, Испании. Здесь местные турбизнесме-
ны в сезон просто не справляются с не-
сметным числом отдыхающих.

Одна наша читательница приобрела в
такое время «горящую» путевку. В Еги-

пет. Но обещанный трехзвездочный
отель находился у черта на куличках. К
тому же окна выходили... на свалку. На
завтрак подавали скромный салат и жи-
денький кофе, на ужин - сомнительного
качества рыбные котлеты или такие соси-
ски, после которых московские кажутся
деликатесом.

По возвращении на родину туристка на-
писала в фирму претензию. На что получи-
ла резонный ответ: а что можно получить в
недешевой стране за 10 долларов?

Вообще, любая «горящая» путевка - это
изначально, по природе своей, лотерея.
Просто так ничего не «горит». Если вам
предлагают что-то с большой скидкой,
знайте - это товар или услуга заведомо низ-
кого качества. Коли турфирма пошла на
резкое снижение цен, она обязательно по-
старается свести свои потери к минимуму.
По оценке экспертов этого рынка, более
половины претензий к туроператорам поя-
вляется в результате того, что клиент не
прислушивается к известному совету: «не
гонялся бы ты, поп, за дешевизной».

В одной из фирм со мной поделились
секретом, откуда они появляются, эти са-
мые «горящие» туры. Всегда находится

клиент, который по тем или иным причи-
нам отказывается от путевки. Уже оформ-
лена виза, проплачены авиабилеты, забро-
нирована гостиница, решены прочие сопут-
ствующие вопросы. А от клиента, как снег
на голову, вдруг отказ. Ему в лучшем слу-
чае возвращается около 30 процентов сто-
имости тура. А кто будет возмещать убытки
фирме? Тут-то оператор лихорадочно на-
чинает искать желающих, чтобы пристро-
ить пропадающую путевку.

Впрочем, «горящие» туры появляются и
по другим причинам. К примеру, менедже-
ры турфирм могут промахнуться и зака-
зать слишком много мест в том же самом
Египте или в Турции. В результате часть
этих мест продать не удается, и цену прихо-
дится снижать.

Еще причина «горения» путевок - всяко-
го рода катаклизмы. Хотя этот фактор в по-
следнее время срабатывает плохо. Наши
граждане - рисковый народ. 

Но самая большая опасность при покуп-
ке дешевого тура - это риск нарваться на
мошенников. Кстати, мошенничеством в
чистом виде это назвать трудно, с законом
все ладно, но по большей части налицо не-
прикрытый туристический лохотрон.

Более всего, наверное, стоит помнить о
том, что турист в нашей стране - самый
беззащитный потребитель. Такой ситуации
нет ни в одной стране мира. Специфика
турбизнеса состоит в том, что услуги пре-
доставляют несколько служб - авиапере-

возчики, работники отелей, экскурсоводы,
чиновники визовых отделов. Это целый
комплекс услуг. Туристическая компания
их только формирует. Ни один туроператор
не в состоянии контролировать всю цепоч-
ку. Поэтому невероятно высок риск невы-
полнения договорных обязательств.

Ответственность лежит на туркомпании
лишь в том случае, если составлен дого-
вор, в котором прописано все до мелочи.

Как сказано выше, самые распространен-
ные обломы - сервис. И в том, что таковые
имеют место, часто виноват сам потреби-
тель. Оценка сервиса нашими клиентами,
откровенничали со мной в одной турфир-
ме, как правило, основана на одних только
эмоциях. По статистике, подобные жалобы
имеют правовую оценку лишь в 30 процен-
тах из ста. Но наш турист - он выше всех
правил и заботы о собственных правах.

НА «ГОРЯЩИХ» ТУРАХ 
ЛЕГКО СГОРЕТЬ
Летний туристический сезон стартовал. Оживление
рынка явное. Каких только объявлений не встретишь
- вплоть до самых экзотических и экстремальных.

Страницу подготовил Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ
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ОБЩЕСТВО НЕ МОЖЕТ
ЖИТЬ ПО ПРИНЦИПУ -

НАСЛАЖДЕНИЕ 
ЗДЕСЬ И СЕЙЧАС...

будем здоровы!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 26 (34), 16 - 22 июля 2003

-Виолетта Алексеевна, вы считаете, что нар-
комания начинается с пристрастия к алко-
голю. А вот некоторые эксперты заявляют,

что, к примеру, пиво - это безопасный напиток и он
может помочь в борьбе с водкой и даже удержит
подростка от наркотиков.

- Все обстоит с точностью до наоборот: от пива к
наркотикам прямая дорога! Я вижу четкую последо-
вательность становления подростковой наркозави-
симости: «лишь одна» бутылка пива - несколько ли-
тров пива, а далее следуют - вино - водка - и для ко-
го-то курение травки - наркотики. В результате в
группу риска сегодня мы записываем 273 зелено-
градских подростков при общей численности насе-
ления округа в 200 тысяч человек. Но что такое
группа риска? Это те молодые, которые хотя бы
один раз были доставлены в наркодиспансер в со-
стоянии наркотического или алкогольного опьяне-
ния. Реальное же их количество намного больше.

- Помогают ли родные в борьбе с болезнями?
- Да, но главное - желание излечиться самого

больного. Если у него такого стремления нет, то ве-
сти его к врачам бесполезно: от ломки мы избавим,
а вот от привычки жить в мире наркотических иллю-
зий вряд ли. Кстати, у нас, врачей-наркологов, есть
термин «созависимые больные». Это и есть близкие
родственники алкоголика или наркомана, его се-
мья. Потому что у них развиваются пограничные со-
стояния, неврозы и т.д. Дети в таких семьях уже не
в состоянии нормально учиться и развиваться. От
постоянных скандалов ребенок уходит на улицу, а
там компании, в которых какой-нибудь продвину-
тый друг предложит ему сначала выпить пива, по-
том покурить травки, а затем и уколоться.

- Мое поколение сорокалетних в молодости с пи-
ва на героин не переходило...

- Другое время на дворе. За последние 15-20 лет
кардинально изменилась ситуация в обществе, а с

нею менталитет подрастающего поколения. Актив-
ный поиск наслаждений - одна из его черт. То есть
молодые ищут, от чего больше кайф, значит, посте-
пенно переходят от пива к более крепким напиткам,
а потом, зачастую, и на героин. Кроме того, лет 15
назад возле каждой школы не крутились наркоди-
леры с предложениями уколоться - первый раз да-
же бесплатно. Алкоголизация молодежи и всего об-
щества растет - это не нужно доказывать: примеры
у всех перед глазами. Например, потребление пива
выросло за последние 4 года в три раза! 

Проведенный в Москве опрос показал, что боль-
шинство молодых людей (до 22 лет) употребляют
алкоголь как минимум раз в неделю, причем выпи-
вают количество, эквивалентное стакану водки -
страшный удар для несформировавшейся нервной
системы. 

- Многие думают, что если пить в меру и употреб-
лять высококачественные спиртные напитки, то и
вреда никакого нет.

- Больше того - появился термин «управляемый
алкоголизм» и даже «управляемая наркозависи-
мость». В первом случае это означает, что человек
пьет с вечера пятницы до обеда воскресенья, чтобы
в понедельник выйти на работу как огурчик. У нас
много подобных пациентов, чей алкоголизм однаж-
ды стал неуправляемым, отчего они теряли семью и
работу. Алкоголь безвредным не бывает! Вы знаете,
например, что сейчас, когда растет алкоголизация
общества, резко помолодела импотенция? Любите-

ли расслабиться после работы все чаще становятся
бессильными в сексуальном плане...

Что же касается «напитков высокого качества»,
то вспоминаю свою поездку в Германию, где мы с
другими российскими врачами посетили клинику,
созданную специально для лечения пивных алкого-
ликов. И это в стране, где производится самое вы-
сококачественное пиво в мире! А теперь такие боль-
ные появились и у нас...

Вы можете сказать: в Италии и Франции постоян-
но пьют вино, но мало алкоголиков. Отвечу: Россию

с ними нельзя сравнивать - у нас другой ментали-
тет. В российского человека не закладывается с
детства страх потерять из-за пьянства работу, се-
мью, жизнь. Европеец настроен на карьеру, сделать
которую пьющему невозможно, а россияне  пошли
просто вразнос: рождаемость падает, смертность
растет, население попросту вымирает.

- Есть люди, считающие, что это следствие сва-
лившихся на нас демократических свобод...

- К несчастью, многие сегодня смотрят на свобо-
ду не как на «осознанную необходимость», а как на
вседозволенность. Только и говорят о правах лич-
ности. А об обязанностях перед обществом, семьей
- забывают. Например, модно говорить, что пить
или не пить - личное дело человека. На самом деле
здоровье - не личное достояние! Вспомните о стра-
даниях «созависимых больных» - родственников
алкоголиков и наркоманов. Пить в обществе и быть
свободным от общества нельзя. Ведь тому, кто по-

нимает свободу как осознанную необходимость, по-
нятно, что «необходимость» - это определенные
рамки: культурные, моральные, психологические,
бытовые. А нынешняя молодежь этих рамок не зна-
ет, и в результате страдает все общество. Оно не мо-
жет постоянно жить по принципу - наслаждение
здесь и сейчас!

- Но не все же потеряно? Помогут ли решить эту
проблему хорошие законы?

- Конечно, но их пока мало. Или они не действу-
ют. Вот лишь один пример: наркоман, чтобы дос-
тать денег на дозу, кого-то ограбил, его поймали и
приговорили к двум годам условно. При этом суд
выдал ему на руки решение, в котором написано,
что он должен пройти курс лечения от наркомании.
Еще лет 10 назад этот наркоман сразу шел к нам, и
мы его амбулаторно лечили. Отказаться от лечения
он боялся. Теперь половина из условно осужденных
в 2002 году к нам прийти не удосужилась. И что?
Ничего! Инспекция исполнения решения суда с ни-
ми ничего сделать не может: не работают рычаги
исполнения. Получается, что наркоман может спо-
койно грабить кого-то, зная, что тяжелого наказа-
ния не понесет, даже лечиться ему не обязательно.

Еще проблема: растет число подростков, которые
нигде не работают и не учатся, хотя закон о всеоб-
щем обязательном образовании никто не отменял.
Не надо доказывать, что среди таких молодых лю-
дей алкоголизм и наркомания распространяются
быстрее всего. Так вот, в зеленоградском наркодис-
пансере уже зарегистрированы как группа риска
138 подростков, которые в школу не ходят и не ра-
ботают. А сколько таких всего? И как заставить их
родителей отправить детей в школу? Нет теперь та-
кого закона, чтобы заставить.

Как дальше жить будем? Порождать новые проб-
лемы или начнем с первоочередных, то есть с нор-
мального воспитания в семье, в школе, в обществе
в целом?..

Владимир ЛЕБЕДЕВ

-Напомню, - сказал он, - что из 12
заболевших брюшным тифом
двое «привезли» его из Индии,

один - из Шри-Ланки, двое - из Таджики-
стана, один - из Киргизии. Среди четырех
заболевших в Зеленограде трое - жители
Азербайджана, одна женщина - из Узбеки-
стана. Список дополняют два столичных
бомжа. Но тиф тифом, а москвичи болеют
и дифтерией, и дизентерией, и сальмонел-
лезами, и скарлатиной, и другими инфек-
ционными заболеваниями.

- Нужно ли сегодня прививаться против
дифтерита?

- В Москве остается напряженной ситуа-
ция по заболеваемости дифтерией. Группы
риска по тяжести лечения и летальности -
непривитые дети и взрослые. По-прежнему
регистрируются тяжелые формы дифтерии
со смертельными исходами. В этом году
умерли трое взрослых. Прививка - гарантия
того, что человек, даже если он заболеет,
останется жив.

- Какие еще инфекции особенно опасны
летом?

- За последнее время возросло число
острых кишечных заболеваний. Всплеск

недуга замечен среди людей разного воз-
раста. Снизилась доля больных дизентери-
ей и вирусным гепатитом «А».

- Как обстоят дела с корью, краснухой,
паротитом и другими опасными инфек-
циями?

- Специалистами центра Госсанэпиднад-
зора в Москве совместно с Департаментом
здравоохранения разработана концепция
элиминации кори в городе. Недавно наша
столица получила международный серти-
фикат, констатирующий: наш город свобо-
ден от кори. К 2007 году запланирована ли-
квидация этой болезни на Европейском
континенте, а к 2010 году все страны мира
должны избавиться от нее.

Ну а благодаря внедрению в практику
здравоохранения Москвы отечественной
вакцины в 2002 году значительно улучши-
лись показатели охвата населения профи-
лактическими мерами против паротита у
детей. Однако по-прежнему одним из наи-
более массовых заболеваний ребят остает-
ся краснуха. К сожалению, в связи с отсут-
ствием отечественной вакцины против
краснухи профилактика этой инфекции в
Москве практически не проводилась до

1999 года. Только в последние два года ста-
ли прививать девочек-подростков, а в 2002
году - детей с 1 года до 4 лет включительно
и 6 лет, а также девочек 8-9-х классов.

За счет средств правительства Москвы
была завершена начатая в прошлом году
третья широкомасштабная кампания про-
тив гепатита «В» среди школьников. Умень-
шилась заболеваемость скарлатиной. От-
носить ее к безобидным детским недугам
не стоит. Ведь антитела, вырабатываемые
организмом при этой болезни, могут спро-
воцировать и порок сердца, и артриты, и
ревматизм, и другие заболевания.

Остается серьезной проблема своевре-
менного выявления больных туберкулезом.
Правда, среди детей заболеваемость сни-
зилась, в этом году известно 13 случаев, а
в прошлом - 17.

- А какова ситуация по ВИЧ-инфекции?
- С 1987 года в Москве выявлено 19204

случая. В этом году зарегистрировано 1516
случаев. Многолетний анализ динамики за-
болеваемости ВИЧ-инфекцией показывает,
что в Москве сохраняется тенденция к ее
снижению - в среднем на 14,5 процента.

- Грозит ли нам малярия?

- Напрасно мы считали всегда малярию
заморской болезнью и с 1990 года ослаби-
ли бдительность. В результате за шесть ме-
сяцев этого года в Москве 67 человек под-
хватили ее (за это же время в прошлом го-
ду - 81). Мы проводим необходимую обра-
ботку водоемов. Так как у нас нет отечест-
венных препаратов против малярии, мы об-
ратились в Минздрав за разрешением заку-
пить импортные средства.

- Опасно ли этим летом гулять в подмос-
ковном лесу?

- Хочу немного успокоить москвичей:
Москва и Московская область не представ-
ляют опасности как зона клещевого энце-
фалита. Но в Подмосковье можно зара-
зиться клещевым боррелиозом. С начала
этого года уже выявлено 26 пострадавших.

- Обязательно ли, уезжая на дачу, приви-
вать собак и кошек?

- Да, наши четвероногие члены семьи
могут прибавить нам хлопот за городом.
Дело в том, что в Центральном регионе
России остается напряженная обстановка с
бешенством. Велика угроза того, что го-
родские непривитые животные вернутся
домой зараженными. В столице известны
больше 10,5 тысячи случаев, когда людей
покусали больные животные. Самые не-
благополучные районы Подмосковья по
бешенству - это Можайский, Подольский,
Каширский и Рузский. Так что обязательно
отведите своих братьев меньших на при-
вивку.

- Обращает ли внимание СЭС Москвы на
популяцию крыс в городе?

- Сейчас практически все ДЕЗы будут
устанавливать в жилых домах уникаль-
ные системы, которые изживут надоев-
ших грызунов. Новые дома уже оснаща-
ются такими установками - ОЗДС (охран-
ная защитная дератизационная система).
Без них не принимаются к эксплуатации
новостройки. Совет для читателей: если
в вашем доме завелись крысы, сообщай-
те, мы заставим ДЕЗ установить у вас
ОЗДС.

- Не опасно ли покупать «фаст-фуд» -
еду быстрого приготовления?

- Хочу обратиться к москвичам: не на-
столько мы голодны, чтобы покупать слу-
чайный пирожок. Под этим словом я подра-
зумеваю всю быструю еду у уличных тор-
говцев. Самую большую опасность для на-
ших желудков представляет шаурма. До 70
процентов ее наполнителей - рассадник ки-
шечной палочки. Уже больше 700 точек бы-
строго питания закрыты. За остальными
ведется пристальное наблюдение. Опасно
питаться и в метро. Там своя СЭС, но мэр
Москвы Юрий Лужков уже обратил на это
внимание, и мы скоро заберем пункты пи-
тания в метро под свой контроль, для того
чтобы москвичи не могли заразиться, съев
случайный пирожок.

Елена ВОЛКОВА

С 1 июля в стране начал дейст-
вовать Госкомитет по противо-
действию незаконному оборо-
ту наркотических средств. Нас-
колько его работа будет эффе-
ктивной - покажет время. Прав-
да, новый орган создан не на
пустом месте и поэтому круг
проблем, которые ему предсто-
ит решать, в принципе извес-
тен. Об одной из проблем мы
решили поговорить с главным
наркологом Зеленограда Вио-
леттой ГОЛУБЯТНИКОВОЙ.

ГУБИТ ЛЮДЕЙ И ПИВО

С начала этого года в Москве переболело инфекционными и паразитарными за-
болеваниями более 1,5 миллиона человек. Среди них 763 тысячи детей. В этом
году весь мир вздрогнул от нашествия новой заразы - ее величества «атипичной
пневмонии». Статистика печальна: с марта по июнь заболели 8450 человек в 30
странах мира, 810 из них умерли. В России известен один случай тяжелого ост-
рого респираторного синдрома - в Амурской области. В Москву эта зараза не
проникла. Но случилось новое ЧП: 12 человек заболели брюшным тифом.
Главный санитарный врач Москвы Николай ФИЛАТОВ провел пресс-конферен-
цию, посвященную ситуации с инфекционными заболеваниями в Москве.

СИНДРОМ «СЛУЧАЙНОГО ПИРОЖКА»
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А ДАЛЬШЕ ...

Когда только начали появляться первые
приюты, всем казалось, что самое важ-
ное - просто забрать детей с улицы, от-
мыть, обогреть, а дальше... Вот это
«дальше» оказалось очень тяжелым.
За ребятами, переступающими порог
этого дома, тянется шлейф серьезных
проблем, переживаний, пороков их
привычной среды. И задача воспитате-
лей сводилась прежде всего к тому,
чтобы дать им шанс поверить в себя.
Здесь дверь всегда была открыта - по-
другому удержать новичков нельзя. А
кто будет ломиться в открытую дверь,
чтобы уйти? 

На каждого жителя приюта от 3 до 18
лет свое досье, где, кроме всей полез-
ной информации, есть и очень ценный
документ. «Это рисунок мальчишки»,
как поется в известной песне. На этом
рисунке - сам герой и те люди, которых
он считает своей опорой. Потом они
все соберутся в приюте за круглым сто-
лом, чтобы решить, на кого же дальше
сможет рассчитывать в своей жизни их
родной человек. Если, не дай бог, слу-
чится так, что надеяться не на кого, то
ему будут искать новую маму.

Как показала печальная практика,
юридически «бывшие» мамы и папы - в
основном люди от 20 до 30 лет. Это ро-
дители с немалым алкогольным ста-
жем. Нам не уйти и еще от одного гру-
стного факта: модель поведения в се-
мье передается по наследству. В при-
юте сейчас живет девочка, у которой
бабушка, а потом и мама выросли при
живых родителях в детских домах. По-
этому основная задача воспитателей -
сделать так, чтобы все ребята, живу-
щие сегодня здесь, стали в будущем
хорошими отцами и матерями.

ЖДИ МЕНЯ

- Можно написать несколько книг про
судьбы наших ребят, - говорит мне ди-
ректор. - Про то, как мы по Интернету
находили отцов, которые и не подозре-
вали, что у них есть дети. Недавно на-
шему подкидышу - маленькой черново-
лосой Сабрине - нашли папу, граждани-
на Турции. Эту трехлетнюю кнопку ее
родная мамаша подкинула соседке, а
сама исчезла.

Недавно на программу «Большая
стирка» (ОРТ) пригласили парнишку из
нашего приюта. Его случайно по теле-
визору увидела бабушка: лежала в

больнице, зашла в соседнюю палату,
бросила взгляд на экран и... увидела
родное лицо. До этого она долгое вре-
мя безуспешно разыскивала внука.

В одной семье женщина воспитывала
сына и дочь. После двух разводов она
смогла найти утешение только в бутыл-
ке. Органы опеки уже хотели лишить
эту горе-мать материнства, но работни-
ки приюта попытались уговорить ее
пройти курс лечения. Казалось, дела
пошли на поправку. Мама перестала
пить, дочка успешно училась в балет-
ной школе при Большом театре, маль-
чик - в хорошей музыкальной школе.
Но в один черный день мать решила по-

кончить жизнь самоубийством. Ее де-
тям пришлось перебраться в приют. Но
учение они продолжали. Сейчас Люда -
балерина Большого театра, а Лева
учится в Гнесинском училище.

ПОМНИ ИМЯ СВОЕ

...Одна маленькая девочка потерялась
на Арбате. Она помнила только свое
имя. Уже хотели ей дать новую фами-
лию. Но тут через программу «Жди ме-
ня» нашли ее бабушку на Украине. Ока-
залось, что девочка была отдана род-
ной матерью под залог за наркотики. 

Приют в Отрадном скоро будет рабо-
тать не только в режиме скорой помо-

щи, займется профилактикой семей-
ных конфликтов. Для этого сейчас и от-
крывается отделение диагностики. В
одной сети будут взаимодействовать
все организации округа, занимающиеся
детьми: школы, поликлиники, органы
опеки, милиция и т.д. Наши заинтере-
сованные организации совместно со
Стокгольмским университетом разра-
ботали сеть социальных контактов под-
ростков. Это помогает правильно вы-
брать среди родственников или в дру-
гой семье вторую маму, опекуна.

Детям-сиротам, не имеющим жилья,
правительство Москвы гарантирует по-
лучение однокомнатных квартир по дос-

тижении 18 лет. Четыре выпускника при-
юта в Отрадном уже стали новоселами. С
ними не потеряна связь. Приют поможет
своим старшим «братьям» обставить
свою первую недвижимость. К слову
сказать, многие бывшие маленькие бом-
жи теперь работают в приюте: кто пова-
ром, кто помощником воспитателя.

ЦВЕТЫ НА КАМНЯХ НЕ РАСТУТ

Татьяна Митрофановна (директор при-
юта) уверена: для того, чтобы вырас-
тить достойного человека, нужна пло-
дотворная почва. «Дети - это наши цве-
ты, а цветы на камнях не растут», - го-
ворит она.

Наверное, именно поэтому директор
решила, что лето нельзя терять. И что
на обычный отдых у этих детей просто
нет времени. Три года назад «десант»
из пяти человек высадился на террито-
рии туристско-спортивного лагеря
«Горный», что расположился в горной
Адыгее, на северо-западе Кавказа.
«Разведка» донесла, что рядом с турба-
зой - потрясающей красоты места: го-
ры, родниковые озера - Красное, Клуб-
ничное, Рыбное, много водопадов.

- Если мы хотим вылечить душу, то
лучше места не найти: под солнцем она
отогреется быстрее, - говорит Татьяна
Митрофановна. - Инструкторы турбазы

(студенты педагогических вузов) рабо-
тают в одной связке с воспитателями и
психологами приюта. Здесь можно на
природе заниматься изучением истории,
географии, культуры, биологии, ботани-
ки. Каждый день труба зовет снова в по-
ход. У лагеря есть и свое подсобное хо-
зяйство, ферма, большой фруктовый
сад. Вот идут и наши ребята, они вам са-
ми все лучше меня расскажут.

БЫВШИЕ ГЕНЕРАЛЫ ВОКЗАЛОВ

Если я и увидела чумазые лица, то это
были следы разноцветной краски - дев-
чонкам доверили покрасить и разрисо-
вать на свой вкус уличные вазы для
цветов. Мальчишки косили газоны.
Кстати, во дворе вы не увидите ни одно-
го окурка. Хорошо, что ребята принесли
мне показать свои альбомы с фотогра-
фиями. Жене Нестерову, как и многим
мальчишкам, больше всего понравился
четырехдневный поход, когда в день
можно было пройти 22 километра. Са-
мые смелые поднимались в горы на вы-
соту 2200 метров. Ну а самым ярким
моментом в жизни на турбазе у Игоря
Кривобокова были водопады, три меш-
ка яблок и корзины с абрикосами и
вишней, которые они привезли в Отрад-
ное. У Саши Митрошина, как и у всех
ребят, есть свои любимые места, куда
он бросал монетки, чтобы вернуться
этим летом. Он скучает по Красному
озеру, по пещере рядом с монастырем.

Три подружки - Таня Сычева, Полина
Будина и Лена Шмелева - набирают
столько лекарственных трав, что фито-
бару приюта хватает ароматного чая на
целый год. Раньше девчонки никогда в
своей жизни не видели столько вкус-
ной алычи, персиков и винограда. Ког-
да дома не хватало еды, их матерям
было вовсе не до фруктов. Не потому
ли девочки хотят стать поварами?

Вот на фотографии они пекут пироги
с яблоками. Вот снова горы, и вершина
им покорилась. Таня вспоминает: «Ког-
да долго-долго поднимаешься в гору,
ноги гудят от усталости, кажется, все
тело болит, но стоит только добраться
до вершины и увидеть сказочный мир
вокруг себя - боль проходит».

Мы закончили «экскурсию» по люби-
мым местам, и я подумала: хорошо, что
в альбомах и в сердцах этих ребят еще
есть место для новых счастливых мгно-
вений...

Социально-реабилитационный центр
«Отрадное» обратился к нашим читате-
лям с таким призывом:

«Возможно, у вас свои дети уже вы-
росли, но вы по-прежнему ощущаете в
себе запас жизненных сил и страстное
желание заботиться о ребенке. Приходи-
те в наш центр. Быть может, здесь вы об-
ретете нового маленького члена семьи.

Ваш благородный труд будет возна-
гражден. Вы будете получать пособие
на содержание ребенка. Рядом с вами
всегда будут квалифицированные по-
мощники: врачи, педагоги, психологи,
юристы, которые помогут вам и возь-
мут на себя часть забот.

Приходите, мы ждем вас, много дет-
ских сердец нуждается в вашей любви.

Наш адрес: ул. Декабристов, д. 22а,
телефоны: 907-55-00, 904-10-39».

Четырнадцать столичных
приютов для беспризорных
детей сегодня заполнены

лишь на четверть. В этом году
органами внутренних дел Моск-
вы было выявлено больше 13
тысяч беспризорных детей, из
них 7504 направлены в больни-
цы. При перевозке сбежали 3295
человек, 2440 поступили в ЛПУ
для детей и 1769 - для взрослых.
Выбыли из ЛПУ 4195 человек, а
до приютов добрались лишь
1572 человека. Сейчас в приютах
(государственных и негосударст-

венных) живут 1037 человек.
Среди беспризорников - всего
два процента москвичи, осталь-
ные из Подмосковья, российских
областей и стран СНГ (в основ-
ном из Таджикистана, Украины,
Узбекистана).

Когда мы провели анализ лич-
ных дел, то выяснили, что непо-
средственно беспризорные дети
(с точки зрения закона - дети, у
которых нет жилья, и они броше-
ны родителями) в подавляющем
большинстве стали бомжами по-
тому, что родители неудачно про-
дали свои квартиры, их обману-
ли, и они потеряли кров и деньги.
Это жертвы приватизации. Все
остальные ребята безнадзорные.
У этих бедолаг есть родители, но
им дети не нужны. Эта проблема

в нашей стране приобрела ката-
строфические масштабы. Задача
государства и общества - не до-
пустить, чтобы эта огромная вол-
на безнадзорных перекочевала в
беспризорные.

Раньше все называли безнад-
зорных детей беспризорными,
органы ГУВД выявили с начала
этого года 14592 маленьких бро-
дяжек. И только проработав пол-
тора года, мы разложили по по-
лочкам, разобрались со всем
спектром - и поняли, кто же эти
дети. На самом деле масштабы
беспризорности не столь велики.
Но если не будет по всей стране
запущена машина систематиче-
ской работы, которая поставит
преграду переходу безнадзорных
детей в беспризорные, то эта ар-

мия будет пополнять ряды дейст-
вительно беспризорных. 

У нас в стране было несколько
волн беспризорности. После Гра-
жданской войны появились ма-
ленькие бомжи, сироты. Вторая
волна - после Отечественной вой-
ны. А когда мы перешли от соци-
алистической к новой формации
и многие люди потеряли работу и
не смогли перестроиться, пошла
третья волна. Сейчас среди бес-
призорных стало меньше малы-
шей. Много детей старшего воз-
раста - результат волны начала
90-х годов. Всегда в период войн
и экономических потрясений
первыми страдают дети.

Приют - это место для времен-
ного, экстренного помещения ре-
бенка, оказавшегося в трудной
жизненной ситуации. У нас
столько совершается насилия
над детьми, побоев! Ребята бегут
от скандалов родителей. Я недав-
но была в командировке в Фин-
ляндии. Там, если в семье возни-
кает конфликт, ребенка помеща-
ют в приют, психологи работают

и с ним, и с родителями. Когда
происходит выравнивание отно-
шений, ребенок возвращается
домой. Эта модель существует во
всех странах. Должна и у нас
быть отлажена система социаль-
ной помощи подрастающему по-
колению.

Еще одна из важнейших наших
задач - воспитать безнадзорных
детей так, чтобы они не воспро-
извели негативный опыт своих
родителей. Мы можем накор-
мить, обогреть, научить, но если
у ребенка сложился стереотип
своей семьи, он воспроизведет
эту модель и в собственном бра-
ке. Он просто не знает, как быва-
ет по-другому. Мы приучаем де-
тей к труду: девочек учим гото-
вить, мальчики работают в сто-
лярных мастерских, учатся ре-
монтировать машины. Таким об-
разом мы надеемся облегчить
для наших подопечных вхожде-
ние во взрослую жизнь. Они
должны хотеть трудиться и уметь
это делать. Сейчас дети в летних
лагерях: подростки на турбазе

«Горная» (Кавказ), самые ма-
ленькие в санатории «Ильин-
ское» в Подмосковье, в пансио-
нате «Козловы горы» в Костроме,
в Евпатории - в детском оздоро-
вительном лагере. После полез-
ного труда и отдыха ребята воз-
вращаются во многом другими.

Опыт работы с детьми пока-
зал: у нас есть два пути. В тех си-
туациях, когда семью невозмож-
но реанимировать, когда родите-
ли опустились, превратились в
алкоголиков, детей нельзя остав-
лять в таких семьях, а приходит-
ся забирать на полное государст-
венное обеспечение и решать их
дальнейшую судьбу, отдавать в
приемные семьи. Там, где еще
есть надежда, нужно помочь - ре-
абилитационная система, служба
занятости должны работать с
этими родителями. Статистика и
работа психологов с детьми по-
казали: подавляющая часть де-
тей хочет вернуться к родителям.
Особенно маленькие. И наша за-
дача сделать так, чтобы малышу
не хотелось бежать из дома.

ОТРАДНЫЙ ДОМ

Недавно первый заместитель мэра Москвы
Людмила Швецова сказала: «Нужны современ-
ные Макаренко, нам всем стоит перечитать «Пе-
дагогическую поэму». В Департаменте социаль-
ной защиты правительства Москвы мне назвали
адрес, где я могу найти такого человека. Это
Татьяна Барсукова, директор социально-реаби-
литационного центра для несовершеннолетних
«Отрадное» (СВАО). За пять лет здесь нашли
приют в общей сложности 1500 детей. Они на-
зывают это место, как подсказывает им сердце:
Дом в Отрадном. 

ЧТОБЫ НЕ БЫЛО МАЛЕНЬКИХ БОМЖЕЙ...
О том, как сегодня обстоят дела с беспри-
зорными детьми, мы попросили расска-
зать заместителя руководителя Департа-
мента социальной защиты населения
Москвы Ирину ОСОКИНУ.

Страницу подготовила Елена ВОЛКОВА

Питомцы Дома в Отрадном в туристско-спортивном лагере.



ШКОЛЫ ОБЕЗОПАСЯТ
Как сообщили на прошлой неделе в

информационном центре правительства
Москвы, в столице будут предприняты
повышенные меры безопасности в обра-
зовательных учреждениях. Такое реше-
ние приняла антитеррористическая ко-
миссия при Департаменте образования.
Наряды милиции будут отныне прово-
дить регулярные обходы школ и других
образовательных учреждений. На их тер-
риторию запрещается вход посторонним
лицам. Принятые меры вызваны терак-
том на Тушинском аэродроме и взрывом
на 1-й Тверской-Ямской улице.

МАК НЫНЕШНЕГО
ГОДА

В Москве и Московской области в минув-
шую субботу началась профилактическая
операция «Мак-2003». Ее цель - борьба с
нелегальными посевами опийного мака и
конопли. Продлится она до конца июля.

Операция принесла уже в первый день
первый результат. Как сообщили в ГУВД
Москвы, задержан 47-летний мужчина,
который весь свой приусадебный участок
в поселке Снегири засеял коноплей. Ми-
лиционеры насчитали 2000 кустов. Общий
вес конопли составил 100 килограммов.

ШТРАФЫ 
ДЛЯ БРЫНЦАЛОВА

В деятельности фармацевтической ком-
пании «Брынцалов А» выявлены серьез-
ные нарушения действующего природоох-
ранного законодательства, сообщили 11
июля в пресс-службе Министерства при-
родных ресурсов РФ.

Компании известного предпринимателя
Владимира Брынцалова принадлежит за-
вод «Ферейн», который состоит из основ-
ной производственной площадки в Моск-
ве и вспомогательной - в Электрогорске
Московской области. Комиссия Минпри-
роды провела комплексную проверку мос-
ковской производственной площадки. По
итогам проверки для компании «Брынца-
лов А» подготовлено предписание с выне-
сением серьезных штрафных санкций.

СОВЕТЫ 
ОСВЕДОМИТЕЛЕЙ

Депутаты МГД после недавних терактов
на Тушинском аэродроме и на 1-й Твер-
ской-Ямской улице приступили к разработ-
ке нового закона об общественных советах
правопорядка. Новый закон может быть
внесен на рассмотрение МГД уже нынеш-
ней осенью.

Закон, в частности, определяет правила
создания и работы общественных советов
при отделениях милиции. Предполагается,
что в состав советов войдут старшие до-
мов и подъездов, управдомы, консьержи,
дворники, а также жильцы домов. Советы
будут сообщать милиции обо всем подоз-
рительном, что происходит в микрорайоне.
Один такой совет - в порядке эксперимента
- уже создан в Таганском районе в ЦАО.

17правопорядок
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ЧТОБЫ ПИСТОЛЕТ В РОССИИ
СТАЛ ПРЕДМЕТОМ ПЕРВОЙ

НЕОБХОДИМОСТИ?
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КРИМИНАЛ

Мой давний товарищ Виктор Коньков, возглавляю-
щий «убойный» отдел МУРа и знающий, как вы-
глядит смерть не понаслышке, недавно признался:

«Даже представить не могу, что начнется в городе, если
примут закон о свободной продаже оружия».

Кому-то может показаться, что такая точка зрения че-
ресчур пессимистична. Неужели, если государство разре-
шит гражданам покупку оружия для самообороны, начнет-
ся беспредел? 

Может быть, передвигаться по городу короткими пере-
бежками от дома к дому и не придется. Но уж число пере-
стрелок, убийств из-за «внезапно возникших неприязнен-
ных отношений» (есть такая формулировка в практике
прокурорских и оперативных работников), в состоянии
аффекта увеличится на порядок. В этом можно не сомне-
ваться.

Представьте себе метро, час пик, толчею в переполнен-
ном вагоне. Кто-то кого-то задел, кому-то не дают выйти.
Если сегодня подобные конфликты завершаются пере-
бранками, в худшем случае - обменом оплеухами, то при
наличии в карманах пассажиров пистолетов... Сами пони-
маете, чем все это завершится.

Что далеко ходить за примером. Около года назад на
Ярославском шоссе стычка двух водителей (то ли дорогу
не поделили, то ли один подрезал другого у светофора)
завершилась стрельбой и смертью. Кстати, стрелявшего
так и не нашли. 

Да что там водители! Они и в самом деле при нынешней
интенсивности движения постоянно находятся в стрессо-
вой ситуации. Немудрено, что бросаются друг на друга, как
бойцовые псы. Но вот вам пример из жизни мирных пеше-
ходов: на улице с идиллическим названием Ключевая про-
хожему прострелили ноги только за то, что у него не на-
шлось сигареты для другого прохожего!

Хотя, как любят горько шутить в МУРе, самые страшные
орудия убийц - чугунная сковородка и кухонный нож. Без
упоминания о них обходится редкая оперативная сводка.
Пьяная ссора, как правило, заканчивается именно так.
Впрочем, иногда в ход идут хрустальные вазы, ножки от
табуреток, гантели, молотки, туристические топорики. Од-
нажды убийца расправился на собственной кухне с собу-
тыльником с помощью щипцов для колки грецких орехов.

Конечно, в умелых руках и зубочистка становится
страшным оружием. Но можно ли считать это аргументом,
стоит ли облегчать жизнь таким «умельцам»? Ведь ору-
жия, незаконного, готового в любой момент сеять смерть
и увечья, в России и так бродит достаточно. По данным
ГИЦ МВД РФ, по стране гуляет около 200 000 неучтенных
стволов. Их происхождение различно. Здесь и отголоски
региональных конфликтов, и результат предательства во-
еннослужащих, и деятельность подпольных оружейников,
и подвиги черных следопытов.

В прошлом году было выявлено 4200 фактов незакон-
ного приобретения, хранения, сбыта или ношения оружия,
боеприпасов и взрывчатых веществ. Это на 13,7 процента
больше, чем за 2001 год.

Всего же за 12 месяцев зарегистрировано 414 преступ-
лений с применением огнестрельного оружия, в том числе
114 убийств, шесть случаев нанесения  тяжких телесных
повреждений и 188 разбойных нападений. Уверен, эти
цифры будут казаться мизерными, если закон об оружии
будет успешно проведен через Госдуму лоббистами из ВПК
и «добросовестно» заблуждающимися.

В том, что вопрос о продаже оружия населению упорно
лоббируется представителями ВПК, я нисколько не сомне-
ваюсь. Наша «оборонка», десятилетиями гнавшая вал, се-
годня остро нуждается в рынке. Русские стволы хоть и

пользуются спросом за рубежом, но встречаются в штыки
конкурентами. Там тоже ребята не даром хлеб жуют. 

Российская же армия не может закупить даже необхо-
димое. Заказов на вертолеты или боевые самолеты прихо-
дится ждать годами. Тут уж не до создания стратегических
запасов огнестрельного оружия. Нам бы спасти авиастро-
ение, без которого говорить об обороноспособности вооб-
ще смешно...

Между тем десятки заводов выпускают автоматы и пис-
толеты старых модификаций (на переоборудование стан-
ков средств нет). Если же учесть твердое намерение прави-
тельства провести реформу в армии с переходом на конт-
рактную систему и сокращением численности военнослу-
жащих, многое станет очевидным. На складах скопились
сотни тысяч пистолетов ТТ, Макарова, автоматов Калаш-
никова, гранатометов, винтовок СВД, помповых ружей и
еще много чего, чем богат и славен наш военно-промыш-
ленный монстр. Куда ж ему все это девать?

Разговоры о разрешении продавать оружие населению
ходят уже давно. Впервые эти вопросы стали поднимать в
начале 90-х. Аргумент был тот же, что и у сегодняшних
сторонников торговли стволами: дескать, каждый должен
иметь право защищать себя и своих близких. Но, позволь-
те, мы же не в джунглях живем, не Дикий Запад осваива-
ем. На наши налоги существует милиция, спецслужбы, ар-
мия, наконец. Их работа - защищать граждан, бороться с
преступностью, оберегать людей от вооруженных и соци-
ально опасных групп.

Если не хватает налогов или соответствующие структу-
ры работают недостаточно эффективно, это вопрос не к
законопослушным гражданам, а к государству и конкрет-
ным чиновникам. И продажей оружия всем и каждому в
такой ситуации проблему не решить. Так ведь можно дого-
вориться и до продажи танков для обеспечения личной
безопасности.

Помню, в беседе с депутатом Госдумы Александром Гу-
ровым, который в свое время возглавлял отдел по борьбе
с оргпреступностью в МВД СССР, я услышал от него очень
убедительные слова: «Разве можно в сегодняшней России
продавать оружие? С нашей психопатией, нетерпимостью,
озлобленностью? Вы только представьте себе: утро, стоя-
щие в очереди за «лекарством» люди. Достаточно пустяка
для возникновения перепалки, ссоры. А если у них будет
оружие?»

Лучше, пожалуй, и не скажешь...

Впрочем, сторонники продажи всегда оговариваются,
что право приобретать стволы будет предоставлено не
всем, а лишь прошедшим медкомиссию, положительно
характеризуемым, уравновешенным гражданам. Полно-
те, господа! Уж мы-то с вами знаем, как решаются такие
вопросы. Получить требуемую справку о состоянии пси-
хики сегодня смог бы даже Чикатило. В Москве с десяток
платных медицинских комиссий, которые при наличии
умеренной суммы успешно пройдет даже олигофрен.

А судимость? Разве она будет препятствием для при-
обретения оружия? Есть сотни лазеек, с помощью кото-
рых рецидивист легко приобретет желаемый документ.
Сколько заграничных паспортов, причем не каких-ни-
будь, а дипломатических, закуплено нашими мафиози!
Воры в законе, находящиеся под следствием уголовники
разъезжают по всему миру, как полпреды нашей демо-
кратии. Для них овировские строгости, пограничные
службы, компьютерные базы данных препятствием не яв-
ляются.

В США на душу населения приходится столько же ство-
лов, сколько, наверное, в Чечне у членов бандформиро-
ваний. Но и за океаном, несмотря на традиции и несопо-
ставимо более строгие учеты и отработанные законы,
проблема периодически дает о себе знать. Вероятно, за-
прет на оружие там и ввели бы. Только как? Его уже про-
дано столько, что хватит еще на две Америки...

Можно не сомневаться, что в случае введения свобод-
ной продажи стволов в России пистолеты и автоматы
станут таким же предметом первой необходимости со-
отечественников, как мобильные телефоны. Представ-
ляю себе улицу, по которой идут навстречу друг другу
гордые обладатели стечкиных и макаровых. Они совер-
шенно спокойны, они защищены, чувствуют себя в безо-
пасности... Вы верите в это? Я тоже нет.

Кто сможет защитить себя с помощью огнестрельного
оружия? Немощный старик, ребенок, молодая женщина?
Неужели для них стараются «благодетели»?

Дискуссия о свободной торговле оружием в России -
это даже не вопрос «стрелять или не стрелять?» Реально
он звучит жестче: убивать или не убивать? Я намеренно
не беру в расчет откровенных уголовников. Для них закон
станет открытием охоты без  сезонных ограничений. Од-
нако и для законопослушных граждан приобретение
ствола станет чем-то вроде лицензии на убийство. Решит
ли это проблему борьбы с преступностью?

ТАНК ДЛЯ ЛИЧНОЙ ОБОРОНЫ

Но удивил Хвостатый сыщиков
другим. Домушник стал обладате-
лем своеобразного ноу-хау. Вор

работал только в хрущевских пятиэтаж-
ках. Причем залезал исключительно в
квартиры на верхних этажах, используя
собственную ловкость и особенность
архитектурных панельных строений.

В подъезды он заходил легко. В боль-
шинстве случаев кодовые замки без-
действовали. А если и были исправны,
то он определял номер кода по истер-
тым кнопкам. После этого Хвостатый
поднимался наверх под самую крышу.
Запоры на чердачных люках тоже уже
давно никто не проверял. И вор мучил-
ся с ними недолго. Он либо разбалты-
вал замочные петли и высвобождал

дужку замка, либо использовал мощ-
ную отвертку.

Оказавшись под крышей, Хвостатый
подходил к узким технологическим ок-
нам, которые располагаются у этой се-
рии домов точно над балконами верхних
этажей, и приступал к самому ответст-
венному этапу. Выбив или выставив
щит, которым закрывались окна, вор
протискивался наружу и спрыгивал на
балкон.

Очень худой, но ловкий и бесстраш-
ный, он порой совершал невозможное.
Некоторые балконы имели крышу. И,
чтобы попасть внутрь, Хвостатому при-
ходилось висеть на одной руке, а другой
срывать с крыши кровлю, чтобы сделать
себе лаз на балкон.

Сыщик 10-го отдела МУРа Андрей Во-
лодин, занимавшийся делом вора-каска-
дера, поинтересовался, почему же никто
из прохожих ничего не замечал?  Жулик
объяснил: люди, подходя к дому, обычно
торопятся и редко смотрят вверх...

В квартиры Хвостатый попадал по-раз-
ному. Бил окна, вскрывал стеклопакеты,
подламывал балконные двери. Он, конеч-
но, заранее выбирал жилища, где отсутст-
вовали хозяева: предварительно прозва-
нивал квартиры, стучал в дверь, следил за
показаниями счетчика на лестничной пло-
щадке.

Оказавшись в чужом доме, вор первым
делом заботился о собственной безопас-
ности: задвигал засовы входной двери,
накидывал цепочку, клинил замки, иногда

подпирал ручку чем-нибудь из мебели. И
уже только после этого Хвостатый присту-
пал к главному - поискам денег и ценно-
стей. Он забирал только ювелирку, валю-
ту и рубли. Однажды соблазнился и при-
хватил с собой новенький музыкальный
центр и... едва не попался. Его «гимнасти-
ческие упражнения» на чужом балконе на
этот раз заметили соседи из дома напро-
тив и вызвали наряд милиции.

Хвостатому пришлось спешно уносить
ноги. Правда, тут ему помог музыкальный
центр. Когда его начали преследовать, вор
бросил сумку с техникой, и бежавшие сле-
дом милиционеры группы немедленного
реагирования немного притормозили.
Этого немного хватило, чтобы жулик ото-
рвался от погони и скрылся. Но с тех пор
он уже никогда не брал ничего, кроме
умещавшихся в карманах золота и денег.

В поисках ценностей Хвостатый устраи-
вал в квартирах настоящие погромы. Пе-
ревертывал все вверх дном, вываливал на
пол содержимое шкафов, высыпал крупы
и землю из цветочных горшков, даже вы-
рывал из стен решетки воздуховодов и
резал плюшевые игрушки. Улов бывал
разным, но с пустыми руками он не ухо-
дил никогда.

Покидал квартиры Хвостатый тоже
оригинальным способом. Никогда не вы-

ходил через дверь. Вылезал так же, как
влезал. Однажды пришлось снять с пе-
тель дверь на кухне и уже с ее помощью
дотянуться до технологического окна над
балконом. Чтобы не засветиться при отхо-
де, вор всегда переодевался. С собой он
приносил сменную одежду - куртку,
джинсы, свитер... 

И все же Хвостатый «сгорел». Правда,
так же оригинально, как и все, что он де-
лал. Как-то, попав в квартиру, он на-
столько увлекся, что забыл подстрахо-
ваться - закрыть дверь. На его беду не-
ожиданно вернулся хозяин. Увидев вора,
мужчина опешил. Но Хвостатый успоко-
ил его как мог: «Не бойтесь, у меня нет
оружия, сопротивляться не буду...» Муж-
чина позвонил по 02 и вызвал милицию.
Они так и сидели друг против друга - вор
и хозяин, пока в дверь не вбежали мили-
ционеры.

Портрет жулика будет неполным, если
не упомянуть еще об одном его «пункти-
ке». Хвостатый ни разу не украл воинские
награды - ордена или медали, хотя знал,
что у коллекционеров на черном рынке
многие раритеты стоят больших денег.
«Рука не поднималась, - признался вор
сыщикам. - Люди за них жизнью рискова-
ли. У меня ведь тоже совесть есть...» 

Такой вот оригинал.

ВОР С ПРИНЦИПАМИ

Никто не помнит, как его настоящее имя. Оперативники про себя именовали вора
Хвостатым. В свои неполные 22 года, не имея судимости и уголовного опыта, не
зная Москвы (вор приехал в столицу из Владивостока), он ухитрился за короткий
срок получить солидный криминальный «хвост» - совершил 35 квартирных краж.

Дискуссия о свободной торговле
оружием в России - это даже не
вопрос «стрелять или не стре-
лять». Реально он звучит жестче:
убивать или не убивать?
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ПОД КРЫШАМИ МОНМАРТРА
Очередной том Большой

библиотеки издательства
«Слово» рассказывает о «Па-
рижской школе» - так назы-
вался интернациональный
круг художников, сложивший-
ся в 1910-1920 годы в столице
Франции. Здесь работали вы-
дающиеся мастера живописи
Модильяни и Шагал, Пикассо
и Аполлинер, Сутин и Архи-
пенко.

Живое повествование о
судьбах и характерах худож-
ников, о взаимоотношениях
между ними сочетается в кни-
ге с глубоким и ярким про-
фессиональным анализом их
творчества. Читатель узнает

также о жизни французской столицы, знаменитых мастерских
Монмартра и Монпарнаса, о салонах и выставках, галереях и
кафе, где собиралась богема. Прекрасные страницы книги по-
священы самому Парижу, ставшему пристанищем ярчайших
представителей культуры того времени.

СОКРОВИЩА ПОД ОБЛОЖКОЙ
Чтение сказок - первый

путь познания мира для
очень многих людей. И од-
новременно начало любви к
книге, любви к печатному
слову. Добрые волшебники
и злые колдуны, увлекатель-
ные приключения в далеких
заморских странах и поиски
счастья в дремучих лесах
Руси... Ощущение радости
этих мгновений сохраняется
у ребенка навсегда.

Издательство «ОЛМА-
ПРЕСС Образование» выпус-
тило сборник «Сказки Рос-
сии», куда вошли лучшие на-
родные и авторские сказки,

знакомые каждому с детства. «Баба-яга», «Гуси-лебеди»,
«Морозко», «Про Емелю, или По щучьему веленью», а также
«Конек-горбунок» Ершова, «Аленький цветочек» Аксакова,
несколько сказок Бажова, «Волшебник Изумрудного города»
Волкова, трогательно-сентиментальные рассказы Гаршина и
многие другие вечные бестселлеры. Книга украшена выдер-
жанными в традиционном стиле иллюстрациями и будет на-
стоящим сокровищем в библиотеке вашего ребенка.

КАК ВЫЖИТЬ?
Андрей Ильин хорошо извес-

тен как автор детективных ро-
манов. Но он пишет не только
беллетристику. Ильин - опыт-
ный специалист по теории и
практике межличностных отно-
шений, путешественник и экс-
перт по вопросам выживания
человека в экстремальных ус-
ловиях.

В своей новой работе «Школа
выживания в условиях эконо-
мического кризиса» (издатель-
ство «ЭКСМО») автор советует,
как разобраться в сложных
жизненных коллизиях, а заодно
дает краткий курс психологиче-
ского тренинга, который помо-
жет справиться со стрессом и
сохранить ясную голову в лю-
бой ситуации. Вот лишь некото-
рые названия глав книги: «Как
найти себе применение во вре-

мена великих депрессий», «Уличные преступления, или Как за-
щитить свою жизнь и честь», «Терроризм, или Как защитить
наши города от взрывов»... Книга Ильина для многих станет от-
кровением уже потому, что он дает практические советы по са-
мым злободневным вопросам.

НОВИНКИ
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ПОЧЕМУ ЖЕЛАННАЯ СВОБОДА
САМОВЫРАЖЕНИЯ НЕ ДАЛА НАМ
ЛИТЕРАТУРНЫХ ШЕДЕВРОВ 
И НОВЫХ ВЕЛИКИХ ИМЕН?

книжный ряд

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 26 (34), 16 - 22 июля 2003

Так мог бы сегодня остаться незамеченным
Лев Толстой? Вопрос может показаться не-
корректным. Но зато он понятен и прост:

почему желанная свобода самовыражения не
прорвала творческую дамбу, не стала причиной
появления новых литературных шедевров и ве-
ликих имен? Неужели все так и осталось на тес-
ных кухнях, где велись жаркие интеллектуаль-
ные споры?

В самом деле, нельзя считать настоящими пи-
сателями тех, кто эпатирует общество и возбуж-
дает молодые умы натуралистическими описа-
ниями нетрадиционного, как сейчас говорят, се-
кса. Когда начинаются споры вокруг Сорокина,
вспоминается похожая ситуация в русской лите-
ратуре на рубеже XIX-XX веков: жаркая полеми-
ка после выхода в свет каждого произведения
Арцыбашева. Его книги называли порнографией
и апологией разврата, а тираж самого известно-
го романа «Санин» даже арестовывался решени-
ем окружного суда. Многие ли сегодня помнят,
чем знаменит писатель Михаил Арцыбашев?

Может быть, считать истинными ценностями
книги букеровских лауреатов и соискателей?

Однако за редким исключением книги лауреа-
тов, да и фамилии самих авторов в России зна-
ют немногие. Например, один из триумфаторов
премии имеет широко распространенную в Рос-
сии фамилию Шишкин. Но многие ли читали его
произведения, какой у них суммарный тираж?
Ручаюсь, что гораздо ниже, чем тираж таких
бестселлеров, как «Бассейн с крокодилами» или
«Гадюка в сиропе».

В последнем списке бестселлеров «Книжного
обозрения» кроме переводных авторов - Дарья
Донцова с «Квазимодо на шпильках», россий-
ский вариант Гарри Поттера, беззастенчиво со-
дранный с первоисточника (не помню, какой
именно, - их уже несколько), и «Вкус вампира»
незапомнившегося автора.

Кстати, суммарный тираж детективов Донцо-
вой, если верить осведомленным людям, перева-
лил за 10 миллионов. Не меньше тираж и у Мари-
ниной, Поляковой, миллионными тиражами вы-
шли книги Малышевой, Дашковой, Серовой... Уве-
рен, книжки этих авторов есть практически в каж-
дом доме. И если рассматривать книжное дело с
точки зрения издателей, то эти имена и есть на се-
годня литература.

Можно спорить о качестве прозы, языке, стиле,
но неоспоримый факт: люди покупают книги, что-
бы читать. А читают, стало быть, сегодня Донцову,
Маринину, Полякову, Устинову, Малышеву и т.д.

Бизнес есть бизнес. Альтруисты в нем не выжи-
вают. И те, кто делает ставку на вечные ценности,
в лучшем случае обрекают себя на жалкое сущест-
вование третьеразрядных издательств. Свобода
предпринимательства дала возможность не толь-
ко печатать в неограниченных количествах Пруста,
Джойса, Набокова и поэтов Серебряного века, но
и «подсадить» общество на криминально-детек-
тивное чтиво. Без него сегодня немыслим ни лите-
ратурный процесс, ни книгоиздательский бизнес.
Детектив - это быстрые деньги.

Интересно, что и качество детектива, по боль-
шому счету, уже не имеет никакого значения. Глав-
ное для издателя - так называемый пакет книг.
Вкладывать деньги, раскручивать автора, у кото-
рого одна или две книжки, - дело неблагодарное.
Зато если у очередной соискательницы титула
«королевы детектива» уже написано несколько
книг и к тому же бойкое перо, тут с договором
проблем не будет. Целая пиар-команда впряжется
в перспективный проект: и неумолимо, как восход
солнца на заре, над головами читателей подни-
мется новое сияющее имя.

А потом, когда литературное имя станет успеш-
ным брэндом, можно лишь подталкивать бегущее
вперед колесо. Оно не упадет, только чуть-чуть до-
бавляй энергии.

Взгляните на прилавки магазинов и книжные
развалы. Авторов не так уж много. Это тоже «ма-
ленький секрет» издателей. Тем, у кого есть своя
система распространения, значительно легче. Они
сами выкладывают книги, заботятся о порядке, в
котором потенциальный покупатель будет «счи-
тывать» информацию с прилавка. Тут главное -
сразу привлечь внимание именами, раскрученны-
ми и известными. Выложить с десяток книг одно-
го автора, затем пять-шесть томиков другого.

Такой принцип сработает на 100 процентов. Ес-
ли уж читатель подошел с намерением купить ка-
кое-нибудь чтиво, то наверняка выберет одну из
десяти книг звезды детектива, а не единственную
лежащую в стороне книжку автора, имя которого
ему ни о чем не говорит. Вот и подумайте, что вы-
годней: вкладывать деньги в рекламу пусть и са-
мого замечательного, но единственного произве-
дения, если оно затеряется в мозаике раскручен-
ных имен, или продумать пиар-интригу для авто-
ра серии средненьких детективных или любовных
романчиков?

Что уж говорить о литературе серьезной, тре-
бующей от читателя определенного настроя, гу-
манитарных знаний, вкуса, наконец? Мне, напри-
мер, очень нравится прозаик Павел Крусанов, на-
писавший, точнее, выпустивший два романа. Но
кто его может узнать и полюбить, если первая
книга «Укус ангела» напечатана тиражом 5 тысяч
экземпляров, а вторая, «Бом-бом», и того меньше
- 3 тысячи!

Конечно, можно вспомнить, что при жизни
Пушкина вышло только одно его собрание сочи-
нений. А собрание произведений Достоевского
было полностью издано только после смерти ав-
тора. Но может ли это служить утешением?

Видимо, еще не скоро сбудутся пророчества
поэта, и с базара, называемого ныне рынком,
соотечественники дружно понесут Белинского
и Гоголя.

-Мы с самого начала специализи-
ровались на детской литерату-
ре, - говорит Евгений Анатолье-

вич, -  и остаемся верны традициям. Могу
обрадовать поклонников Гарри Поттера.
Мы готовим русскоязычное издание но-
вой, только что вышедшей пятой книги, ко-
торая называется «Гарри Поттер и Орден
Феникса».

- Когда и где читатели смогут купить эту
книгу?

- Она появится на прилавках в начале
2004 года. А приобрести ее можно будет

прежде всего в наших фирменных магази-
нах «Читай-Город».

- Вероятно, желающих издавать «Гарри
Поттера» в России было немало. Как вам
удалось стать первыми?

- Наше издательство не самое пос-
леднее, в том числе и в Европе. Мы не
просто победили в тендере на получе-
ние прав для русскоязычного издания.
Мы выиграли тендер во многом благо-
даря имиджу, который уже сложился у
«РОСМЭНА» на мировом книжном
рынке.

- Если говорить о сегодняшней детской
литературе, то нередко можно услышать
упреки в космополитизме...

- Не хочется говорить штампами, но, со-
гласитесь, - литература не имеет границ.
Наши дети с удовольствием читают книги
Андерсена, братьев Гримм, Гауфа, Стивен-
сона... Разве можно говорить, что эта лите-
ратура чужая, ненужная нашим детям? А
книгами о Поттере зачитывается весь мир.
И в том числе даже взрослые люди.

Безусловно, следует уважительно отно-
ситься к фольклору, народным традициям.

Но зацикливаться только на этом было бы
неправильно. От этого наша культура толь-
ко обеднеет.

- Какие еще сюрпризы ждут наших кни-
голюбов?

- Мы  подготовили несколько интерес-
ных проектов. Филип Пулман - обладатель
престижных литературных премий. Его
книги у нас практически неизвестны. Еще
один проект можно отнести к энциклопе-
дическим. Но он пока в стадии разработки
и о деталях я говорить не хочу. И, наконец,
интереснейший проект - «Премия Букер».
Мы открыли серию в редакции взрослой
художественной литературы. В нее войдут
произведения авторов, которые станови-
лись победителями премии Букер, а также
те, кто входил в шорт-листы и лонг-листы
этого престижного английского литератур-

ного соревнования. Несколько книг в этой
серии уже вышло в свет.

- Известно, что многие издательства
выпускают затратную, высококачествен-
ную, с точки зрения полиграфии, литерату-
ру. Но при этом они выживают за счет низ-
кокачественных любовных романов, деше-
вого чтива. За счет чего вы держитесь на
плаву?

- В противовес сложившемуся мнению
могу заметить, что многие затратные изда-
ния как раз являются коммерческими про-
ектами. Но нужно иметь достаточно боль-
шой запас прочности, чтобы их готовить.
Потому что такие проекты невозможно вы-
полнить по схеме «купи-продай». Нужны
не только финансы, но и терпение, хорошо
построенная система реализации, плано-
вая работа и, конечно, профессиональная
редакционная подготовка. Уверяю вас, чи-
тателя обмануть нельзя. Успех будет толь-
ко там, где сохраняется уважение к литера-
туре и читателю.

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ

Издательство «РОСМЭН», отметившее недавно десятилетний юбилей, запомни-
лось читателям многими книгами. О планах издательства, книжных новинках,
рассказывает президент группы компаний «РОСМЭН» Евгений СОСНОВСКИЙ:

ДЕТЕКТИВ - ЭТО БЫСТРЫЕ ДЕНЬГИ

ГАРРИ ПОТТЕР И ЗАПАС ПРОЧНОСТИ

С первых номеров «МС» на странице
«Культпоход» появилась рубрика «Книжный
ряд». В ней мы знакомим читателей с новин-
ками отечественной и зарубежной литера-
туры. Рубрика, как свидетельствует почта
редакции, понравилась. Более того, читате-
ли стали просить расширить ее тематику:
публиковать литературные обозрения, ин-

тервью с писателями и издателями, сооб-
щать адреса, по которым можно приобре-
сти книги.
Что ж, выполняем эту просьбу с удовольст-
вием: раз в месяц «Книжный ряд» будет за-
нимать полную страницу. А в других номе-
рах «МС» останется колонка с кратким об-
зором книжных новинок...

Недавно услышал: появись, дескать, сегодня новый Лев Толстой, вряд ли его кто-нибудь заме-
тит. Разве что несколько серьезных критиков и горстка читателей-интеллектуалов, которые не
относятся к книге, как к бутылке «Бочкарева» - отвлекся, скоротал время и выбросил... 
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РАНЬШЕ ЮМОР БЫЛ БОЛЕЕ
ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫМ.
СЕГОДНЯ ОН УХОДИТ

НИЖЕ ПОЯСА

-Аркадий Яковлевич, насколько мне
известно, вы начали писать, уже
будучи зрелым человеком?

- Я проработал восемь лет инженером, а
параллельно писал юмористические рас-
сказы, они печатались в разных газетах и
журналах. Делал я и сценарии телевизион-
ных программ, «Голубых огоньков». В ка-
кой-то момент мне стало интересно: это
самодеятельность или мне стоит профес-
сионально заниматься писанием? Посту-
пать на литературную учебу я не собирал-
ся, тем более что жил в Харькове, был же-
нат, растил сына, а круто менять жизнь -
дело непростое. Так что я просто отправил
на творческий конкурс в литературный ин-
ститут и во ВГИК одинаковый набор своих
рассказов. Ответа ждал не без трепета. И
вот получил его от одного очень известно-
го писателя. Сводился ответ к тому, что я
советской литературе совершенно не ну-
жен. Но из ВГИКа пришло сообщение, что
я необходим советскому кинематографу и
допускаюсь к творческому конкурсу, а за-
тем к экзаменам. Так что я спрятал письмо
из литинститута и всем показывал письмо
из ВГИКа. Хвастался! Если бы из обоих ин-
ститутов сообщили, что я не нужен, я бы
вообще бросил писать, пошел в аспиран-
туру и продолжал бы заниматься инже-
нерным делом. Но эта бумажка попала на
глаза моему другу, коллеге и соавтору Ва-
лерию Харченко. В отличие от меня он был
человек целеустремленный, холостой и
бездетный. Он-то как раз собирался ехать
в Москву поступать во ВГИК на режиссер-
ский факультет. Ему тоже сообщили, что
он допущен к экзаменам. Вот он и взял ме-
ня за шкирку, уволок в Москву. Я лениво
последовал за ним, но экзамены сдал. Ес-
ли бы с первого раза не сдал, никогда бы
не стал поступать снова. В общем, нам
фортуна улыбнулась, я окончил институт и
перебрался в Москву.

- ВГИК многое вам дал?
- Ну а как же! Обучил ремеслу. Я сам уже

который год преподаю, выпускаю сценари-
стов. Я им всегда говорю, что научить писа-
нию невозможно, а ремеслу - да. Я не
очень знаю, чему учат в литинституте, по-
тому что не учился там. Наверно, тоже обу-
чают какой-то технологии, различной для
романов, рассказов и повестей - проза без-
брежна. А создание сценария ограничено
экранным временем и подчиняется осо-
бым технологическим законам, которым
нас обучали во ВГИКе и которым учим мы.
Хотя опять же жизнь показывает, что та-
лантливое произведение может быть соз-
дано и вопреки всем законам ремесла.
Пять лет жизни в литературной, театраль-
ной, киношной атмосфере дает понимание
не только творческих, но и житейских
принципов работы. Если в кино придет
одаренный человек с улицы, его никто не
попросит показать диплом, чтобы принять
сценарий. Но с улицы сценарий принести
труднее, пробиться к режиссерам - труд-
нее, заинтересовать их - труднее. А во
ВГИКе в благословенные советские време-
на уже с первого курса в институт звонили
со студии, интересовались, есть ли инте-
ресные работы. И студент поневоле втяги-
вался в творческую кухню. Сейчас этого, к
сожалению, нет.

- В кинематографической среде извес-
тен анекдот. Сидит мышь в хранилище Гос-
фильмофонда, грызет кинопленку и гово-
рит: «А сценарий был лучше». Многие сце-
наристы жалуются, что режиссеры искажа-
ют их замысел. Случалось ли вам обижать-
ся на постановщиков за это?

- Нет. Хотя считается, что сценаристы
вечно обижены на варваров-режиссеров.
Но разные бывают ситуации. Сколько соз-
дано бездарных сценариев, из которых ре-
жиссеры делали конфетку! Да, бывает, что
и портят хороший сценарий. Бывает, что
режиссер режет по живому, и автору от
этого больно. Но это не правило. Так что не
верьте тем, кто всегда обвиняет режиссе-
ров. Главное - конечный результат. У меня
были сценарии, которые экранизировались
дословно, с полным соответствием напи-
санному, а получились серенькие картины.
Но иногда режиссер перелопачивал сцена-
рий, даже ставил с ног на голову, и получа-
лись, на мой взгляд, достойные работы. Ки-
но - искусство коллективное не только в
техническом смысле, но и в творческом,
поэтому многие мои сценарии изначально
делались совместными усилиями автора и
постановщика.

- Как вы ищете сюжеты?
- Прежде всего я думаю о том, интерес-

ны ли они будут женщинам. Не из лириче-
ских соображений, а из абсолютно прагма-
тических: женщины составляют три четвер-
ти, а то и пять шестых любого кинозала.
Или театрального. Или зала консерватории,
филармонии.

- Почему?
- Ну как почему? Женщины - более тон-

кие, более духовно организованные нату-
ры, их больше тянет к прекрасному. Часто

они не верят, что жизнь - такая, какая она
есть. Им хочется сказки. Вот эти сказки я
всю жизнь и пишу. И даже написал книгу о
женщинах под названием «Все о ней». Это
женская юмористическая энциклопедия -
92 эссе!

- Как же вам удается почувствовать, что
именно нравится женщине?

- А вот это мне не всегда удается. Начи-
нается с того, что я сижу и думаю: вот эта
история будет интересна женщинам или
нет? Но никто не застрахован от ошибок.
Однако некоторые мои картины в былые

годы собирали по 30-40 миллионов зрите-
лей. Это те, в которых я угадал интересное
для женщин.

- Но все-таки как вы это «интересное»
находите? Раньше писатели ездили по
предприятиям, встречались с людьми. Я по-
мню, как Григорий Горин на одном заводе
листал дневник заводской жизни и с вос-
торгом выписывал забавные места.

- Все это и я помню. Но так как я пишу
рождественские сказки, у меня не было
особой нужды ездить по предприятиям. Хо-
тя и были встречи, которые давали импульс
для работы. С чего начался фильм «Однаж-
ды 20 лет спустя» про маму-героиню, кото-
рую играла Наталья Гундарева (эта картина
как раз и собрала в свое время 40-50 мил-
лионов зрителей)? В «Литературной газе-
те» было опубликовано письмо матери-ге-
роини из Подмосковья, кажется, из Солн-
цева. Очень резкое письмо, совсем не
смешное - о том, как тяжела жизнь мате-
рей-героинь, как им на бумаге многое обе-
щают, а в действительности мало что дают.
Я узнал в редакции телефон этой женщи-
ны, позвонил ей, она сказала, что если и
снимать на эту тему кино, так только «Фи-
тиль». Тогда я и начал писать историю, ко-
торая стала основой фильма, соединяя и
рассказанные мне сюжеты, и сочиненные
мною с потолка.

- Вы получаете письма от зрителей?
- Редко. Сценаристам ведь не пишут. Со

зрителями я чаще общался на выступлени-
ях. Запомнил одну женщину из Липецка, по
профессии каландровщицу. От слова «ка-
ландра» - это такой огромный аппарат в хи-
мическом производстве. Много часов под-
ряд человек проводит в тяжелом и очень
вредном цехе. Последнее время не работа-
ла, потому что у нее 10 или даже 11 детей.
Так вот после премьеры картины «Однажды
20 лет спустя» она прислала Наталье Гунда-

ревой записку в стихах, примерно такого
содержания: «Наташа, ведь все в фильме -
моя жизнь. Как вам удалось ее подсмот-
реть?» Я до сих пор удивляюсь, что она
увидела сходство между своей жизнью и
моей сказкой. Но есть такой фантастиче-
ский феномен зрительского восприятия,
когда он все примеряет на себя. Это свойст-
венно искусству вообще.

- Вам коллеги когда-нибудь говорили,
что сделанное вами несерьезно, что в ки-
но нужны прежде всего не сказки, а проб-
лемы?

- Не-е-т, они мне никогда ничего такого
не говорили - у нас это не принято. Они ме-
ня просто тихо презирали.

- А как вы это ощущали?
- Меня, например, никогда не сажали в

президиумы - там кроме признанных мэт-
ров сидели кинематографисты, делающие
картины о производстве, пишущие серьез-
ные драматические истории. Да разве толь-
ко ко мне так относились! Ведь Леонид Гай-
дай, великий Гайдай, как сейчас уже выяс-
нилось, был очень обделен общественным
вниманием. А зрители любили его. Да все
мы до определенного момента - существа
второго сорта. Меня это абсолютно не угне-
тало, я человек совершенно не тщеслав-
ный, что нехорошо для творческих людей.
Однако я очень трезво себя оцениваю. Мне
даже смешно, когда меня называют писате-
лем. Я литератор - и не более. Хотя высокой
планки можно достичь, только если перед
собой ставить ее. Раньше мне ежедневно
звонили с киностудий, спрашивали, есть ли
сценарий. Сейчас спрашивают только, есть
ли деньги. Если есть, говорят: «Тогда давай
ставить фильм». Этот вопрос задают всем.
Причем не интересуются, какой сценарий
драматург им предложит. Телефонную кни-
гу готовы экранизировать! Конечно, среди
тех, кто спрашивает про деньги, есть и на-
стоящие художники. Мой друг, замечатель-
ный сценарист Александр Червинский (он
сейчас живет в Америке) лез на стенку, ко-
гда я отвечал: «Да, что-то у меня есть. На-
писал недавно одну ерунду. Почитай, по-
смотри». А я не то чтобы самоуничижался -
просто действительно так думал. Червин-
ский-то говорил так: «Сегодня закончил по-
трясающую, гениальную историю». Не
знаю, меняло ли это что-либо в отношении
к нему, но у меня язык не поворачивался
так говорить. Саша советовал: «Ну хотя бы
выучи формулу: «Да, есть у меня кое-что

любопытное». Потому что, если будешь на-
зывать свои работы ерундой, все и будут о
них так думать». Но он меня все же не нау-
чил вести себя «правильно».

- Вы много говорили о женщинах как о
зрительницах. Ну а в личном плане каковы
ваши требования к ним?

- Да нет у меня к ним никаких требова-
ний! Мне нравятся все женщины. Блондин-
ки, брюнетки, рыжие...

- Значит, вы влюбчивы?
- Не значит. Просто мне нравятся все

женщины мира.

- А ваша жена?..
- Она мне тоже, естественно, нравится.

Мы с ней прожили 43 года.
- Как ее зовут?
- Разумеется, Инна.
- Является ли она вашим первым читате-

лем, зрителем?
- Не является. Никогда в жизни я не да-

вал ей первой читать сценарии, рассказы.
Я ее либо приглашаю на премьеру, либо
дарю ей готовую книгу. А рассказы она чи-
тает, когда они уже опубликованы в жур-
нале, в газете. У меня в этом смысле ати-
пичная ситуация, потому что большинство
творческих людей нуждается в некоей
проверке своих произведений. И вот они
вас мучают, хватают за пуговицу, читают
стихи на каждом углу, на каждом шагу. Ну
а мне неловко отвлекать людей своей
ерундой. Я это говорю совершенно ис-
кренне. Во-вторых, у меня нет потребности
услышать: «Замечательно!» А говорят-то
в основном это. Многие и видят в выраже-
нии восторгов смысл своих посиделок.
Уже потом редактор и режиссер скажут,
что ты написал муру собачью. Короче го-
воря, я никогда этим не занимался, но в
этом смысле я белая ворона среди литера-
торов, у которых жены - первые читатель-
ницы и даже редакторши.

- А как вы себя ведете, когда собратья
по перу хватают вас за пуговицу?

- Я сразу говорю, что это гениально. Пос-
ле премьеры наношу режиссеру поцелуй
Иуды и говорю ему, что все потрясающе,
независимо от того, что на самом деле ду-
маю. Это со мной впервые случилось боль-
ше сорока лет назад после премьеры в теа-
тре «Современник» пьесы молодого тогда
Василия Аксенова «Всегда в продаже». Я
тогда еще жил в Харькове и был безумный
театроман. Обожал театр, срывался в Моск-
ву на премьеры и с Васей Аксеновым был

знаком. Мне, студенту, билеты были не по
карману, да и достать их в «Современник»
было невозможно. Студенты заводили
дружбу с гардеробщицами, с билетершами,
они нас проводили в зал. Поэтому разде-
вался я за кулисами. И мне, помню, страш-
но не понравилась история в пьесе «Всегда
в продаже». Сегодня думаю, что, наверно,
спектакль был замечательный. Но я был
романтик, молодой, горячий, и думал:
«Только бы не встретиться с Васей! Он ведь
тоже где-то за кулисами. А я же честный. Я
же все скажу». Пробираюсь бочком-бочком
к служебному входу - и по закону зловред-
ности, конечно же, навстречу идет Вася Ак-
сенов. Встреча неизбежна. И вот я обнимаю
его, целую и говорю: «Вася, это потрясаю-
ще!» С тех пор я понял, что такие слова при
встрече с автором - нечто сильнее меня. И
стараюсь либо, как Подколесин, выпрыги-
вать из окна, если говорить хорошее сов-
сем невыносимо, либо, независимо от впе-
чатления, распахивать объятия и говорить:
«Это потрясающе».

- Сейчас вы что-нибудь пишете?
- Пишу все время, но ничего не ставят.

Уже больше трех лет. Последний мой
фильм - детектив «Тонкая штучка». Выхо-
дили сериалы, но я понимаю, что за сериа-
лами уследить трудно.

- Вы говорите: «Благословенные совет-
ские времена». Про наши времена кто-ни-
будь из тех, чья молодость на них при-
шлась, так сможет сказать?

- Конечно. Мои дети. Младшему сыну
24 года, так он заявляет, что мы старые
дураки, и что сегодня - прекрасное, сво-
бодное время. Ну а я считаю, что нет вре-
мен хороших и плохих. Все индивиду-
ально и сравнительно. Советская власть
была кошмаром, ужасом. Сегодняшняя
демократическая, или как ее там, власть
- тоже кошмар, ужас. А дальше возника-
ет сравнение. Для меня ужас советской
власти гораздо предпочтительнее, чем
ужас сегодняшний.

- Как комедиограф вы можете подме-
тить в этой жизни нечто, над чем можно
смеяться?

- Смеяться можно над всем. Порой воз-
ражают: «А над концлагерем?» Так вот в из-
вестной замечательной итальянской карти-
не «Жизнь прекрасна», которая получила
Оскара, очень много смешного рассказыва-
ется про концлагерь.

- Но там смех с болью. А так, чтобы про-
сто повеселить?

- Нет, мне, как дворовому мальчику из
стихотворения Пушкина, и больно, и смеш-
но. Мне сегодня больно и смешно от всех
этих потуг рыночной экономики, они тра-
гичны и смешны. В творчестве смешно на-
дувание щек. Никто же не скажет: «Мы за-
пускаем фильм». Нет - «проект»! Но за
этим словом ничего не стоит. Порой убо-
жество какое-то. А проектом можно быть
занятым до поры до времени. Потом дол-
жен получиться фильм. Но проект - это
звучит модно. Мы в Доме кино делаем ки-
нокапустники. Там у нас представлены де-
путаты. Это же просто паноптикум! Как ав-
торы капустников мы благодарны всяким
там Жириновским, Шандыбиным - абсо-
лютно комедийным персонажам, но для
государства, для народа - это слезы. Хотя
для юмористов - хлеб. Так же, как и кош-
мар рекламы. С одной стороны, кошмар -
потому что кошмар, а с другой - вся страна
веселится. По поводу прокладок, пива с
пьющими его толстяками... Поводов для
смеха сейчас больше, но раньше он был
иной. Юмор все же был более интеллекту-
альный, строящийся на подтексте, на наме-
ках. А сегодня - какой подтекст, какие ал-
люзии? Это бессмысленно, потому что в
печати в открытую говорится, кто вор, кто
жулик, кто сволочь. Так что дело не в том,
что юмористы стали бездарными. Раньше
намекни, что речь идет о Брежневе - и уже
народ счастлив. Сегодня скажи, что Ельцин
был пьяницей - ну и что, кто ж этого не зна-
ет? Вот юмор и перемещается ниже, ухо-
дит ниже пояса.

- Правы режиссеры, говоря, что нет сей-
час хороших сценариев?

- Да, со сценариями беда. Потому что
старая сценарная гвардия уходит естест-
венным путем, новая не может писать че-
ловеческие сценарии, потому что они не-
востребованы, а тогда что  писать-то? И
они окунаются в «сериальное движение».
Теперь молодые, слава богу, не без рабо-
ты, а вернее, не слава богу, потому что, как
только они попадают в сериальное движе-
ние, то в творческом смысле уродуются
раз и навсегда. Писание сериалов - тоже
профессия, но к искусству, к творчеству не
имеет отношения. Этот фордовский кон-
вейер сродни производству автомобилей.
Я не возмущаюсь этим, не восхищаюсь - я
отмечаю правду жизни. Как сказал один
умный продюсер, сериал - это прокладка
для рекламы.

Беседу вела
Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

Аркадий ИНИН:

ТЕЛЕСЕРИАЛЫ - 
ЭТО ПРОКЛАДКА ДЛЯ РЕКЛАМЫ
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Аркадий Инин - известный кино-
драматург, публицист, сатирик. Ав-
тор тридцати кинокомедий, пятнад-
цати книг, двухсот теле- и радиопе-
редач. Во многих газетах и журна-
лах, в том числе и в «Московской
среде», публикуются его юмори-
стические рассказы и фельетоны.
Фильмы, созданные по его сцена-
риям, имеют успех у самой широ-
кой зрительской аудитории. Среди
наиболее популярных кинокартин
Аркадия Инина - «Однажды 20 лет
спустя», «По улице комод водили»,
«У матросов нет вопросов», «Оди-
ноким предоставляется общежи-
тие», «Единожды солгав», «На Де-
рибасовской хорошая погода, или
На Брайтон-бич опять идут дожди»,
«Частный детектив, или Операция
«Кооперация»... На кинофестива-
ле «Детектив» Инин получил приз
за лучший сценарий (фильм «Тон-
кая штучка»).

Сам он говорит, что пишет «сказ-
ки для взрослых». Нередко в осно-
ве его сюжетов лежат реальные
истории. Но, отталкиваясь от прав-
ды жизни, порой горькой, Аркадий
Инин чаще всего создает лириче-
скую историю, герои которой люди
симпатичные и забавные. Порой
его называют «главный оптимист
советского кино».
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ЕЩЕ НЕ БЫЛА СОЗДАНА
УРАНОВАЯ БОМБА, 
А УЧЕНЫЕ УЖЕ ДУМАЛИ,
КАК ЕЕ ОБЕЗВРЕДИТЬ

неизвестное об известном
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ПУШКА ИЗ... НЕЙТРОНОВ

Истоки создания самого современного
оружия, способного сбивать ядерные бое-
головки, нейтрализовать ракеты и выво-
дить из строя космические системы наве-
дения и слежения, следует, пожалуй, от-
нести к январю 1944 года. Такое утвер-
ждение на первый взгляд выглядит неле-
пым, но тем не менее один рассекречен-
ный документ «Атомного проекта СССР»
заставляет именно так смотреть на наше
прошлое.

Итак, январь 1944 года... Еще нет атом-
ной бомбы, даже в лабораториях Лос-Ала-
моса никто не может сказать точно, когда
она появится. Ну а наши перспективы еще
более расплывчаты, хотя принципиальные
схемы «работы» ядерных зарядов уже из-
вестны. Но и за океаном, и у нас предстоя-
ло преодолеть огромное количество барье-
ров, а тут вдруг академик А.И. Алиханов вы-
двигает идею, как «обезвреживать урано-
вые бомбы»!

Абрам Исаакович Алиханов - один из ли-
деров в «Атомном проекте». Под его руко-
водством создавались первые тяжеловод-
ные реакторы в СССР. Можно сказать, что
Алиханов даже конкурировал с Курчато-
вым, и в этом соперничестве иногда был
впереди. При выборах в действительные
члены Академии наук в 1943 году он обо-
шел Курчатова - набрал больше голосов.

Академик Алиханов руководил Лабора-
торией № 3 АН СССР, которая с 1 декабря
1945 года действовала параллельно с Ла-
бораторией № 2, возглавляемой академи-
ком Курчатовым. 

Вероятно, работа Алиханова по «обез-
вреживанию урановой бомбы», проведен-
ная в 1943 году, сыграла важную роль в его
научной карьере. 4 января 1944 года
А.И. Алиханов подготовил свою «Записку»
и представил ее И.В. Курчатову. Тот показал
ее соратникам, очевидно, с «Запиской» оз-
накомились и «бомбоделы», возглавляе-
мые Ю.Б. Харитоном. После их одобрения
«Записка» была направлена Л.П. Берия.

Сначала академик Алиханов описывает,
как действует атомная бомба:

«Взрыв бомбы происходит после сбли-
жения двух половинок бомбы, так что по-
сле их сближения общая масса урана ока-
зывается выше критической, необходи-
мой для развития цепной реакции. После
этого сближения попадание одного ней-
трона вызывает взрыв... Если, однако,
бомба в процессе сближения ее половин
облучается сильным потоком нейтронов,
то цепная реакция начнет развиваться при
ничтожном повышении массы над крити-
ческой.., т. е. еще тогда, когда одна поло-
вина находится на некотором расстоянии
от другой.

В таком случае энергия взрыва будет в
10 000 раз меньше, однако будет вполне
достаточной, чтобы разорвать оболочку
бомбы и таким образом уничтожить ее».

Академик Алиханов отличался изобрета-
тельностью, а потому он сразу же предла-
гает три варианта создания «киллеров
атомной бомбы», если пользоваться тер-
минологией нынешнего дня. Каждое пред-
ложение ученого звучит фантастично, но с
точки зрения физики абсолютно реально.
Итак, он предлагал:

«Наилучшим способом облучения бом-
бы нейтронами было бы введение в тело
бомбы во время ее падения небольшой ам-
пулки из смеси радиоактивного вещества с
бериллием... Объем ампулки будет не боль-
ше обычной бронебойной пули.

Наиболее трудным моментом в этом ме-
тоде является вопрос о попадании в бомбу
на лету. Однако представляется вероятным,
что развитие радиолокации на сантиметро-
вых и миллиметровых волнах и автомати-
ческое управление огнем позволит прибли-
зиться к решению этой задачи...»

Пройдет совсем немного времени и бу-
дет создан новый Институт, в котором, в ча-
стности, будут решаться и те проблемы, о
которых фантазировал академик Алиханов. 

Но в своей «Записке» ученый писал и о
любимых им реакторах:

«Второй возможный метод облучения
бомбы нейтронами может быть основан на
том, что котел «уран-тяжелая вода» являет-
ся настолько мощным источником нейтро-
нов, что даже на расстоянии 1 километра
число нейтронов достаточно для обезвре-
живания бомбы. Котел «уран-тяжелая во-
да», по-видимому, будет системой не очень
громоздкой и может передвигаться с боль-
шой скоростью (на самолете) к месту ожи-
даемого падения бомбы с точностью до
100-1000 метров...»

И вот затем академик Алиханов предска-
зывает знаменитую «нейтронную бомбу», о
которой немало копий будет сломано в се-
редине 70-х годов, когда ученого уже не бу-
дет в живых. Он пишет в 1944 году:

«Еще более мощным источником, но уже
импульсным, может быть... бомба, работа-
ющая на непрерывном облучении нейтро-
нами. Ее можно сделать работающей пери-
одически, как мотор внутреннего сгорания,
и в нужный момент форсировать режим
мгновенно».

И, наконец, одним из «атомных щитов»
академик Алиханов считает космические
лучи. Он рекомендует:

«... третьим методом облучения ней-
тронами является создание нейтронов в

самой бомбе искусственными космиче-
скими лучами. От этих лучей, при доста-
точной их энергии, бомба не может быть
защищена...»

В марте 1944 года И.В. Курчатов направ-
ляет «Записку» А.И. Алиханова Берия и
просит поручить соответствующим инсти-
тутам разработку всех трех методов защи-
ты от урановой бомбы.

Дальнейшая судьба «Записки» неиз-
вестна...

МОЖНО ЛИ КУПИТЬ ЦИКЛОТРОН 
В АМЕРИКЕ?

Ни Н.С. Хрущев, ни А.А. Богомолец не дога-
дывались, к какой страшной тайне они не-
вольно прикоснулись. Не сомневаюсь, знай
они хоть чуть-чуть об «Атомном проекте»,
то таких писем не появилось бы. Единст-
венное, что спасло их - это гриф «секрет-
но», который традиционно для того време-
ни ставился на документах подобного рода.

Итак, 31 января 1944 года президент АН
УССР академик А.А. Богомолец направляет
председателю СНК УССР Н.С. Хрущеву
письмо, в котором, в частности, говорится:

«Учитывая опасность нашей отсталости
и необходимость быстрого развития ядер-
ной физики в УССР, я прошу Вас обратить-
ся к товарищу А.И. Микояну с просьбой о
заказе в США, где имеется наибольший
опыт строительства и эксплуатации цикло-
тронов, комплексной циклотронной лабо-
ратории. Это даст возможность сократить
наше отставание на несколько лет и ис-
пользовать богатый опыт США... Так как ни
у кого в СССР нет опыта эксплуатации
крупной циклотронной установки, то со-
вершенно необходимо командировать в
США нескольких квалифицированных фи-

зиков для освоения опыта эксплуатации,
для участия в проектировании циклотрона
и реализации заказов...»

Общая стоимость циклотрона состав-
ляла около 500 тысяч долларов США. Он
предназначался для лаборатории акаде-
мика А.И. Лейпунского, которого прези-
дент АН Украины также рекомендовал ко-
мандировать в США. Н.С. Хрущеву доводы
ученых показались убедительными. Он
обращается к А.И. Микояну с просьбой:

«Если есть какая-либо возможность
закупить циклотрон в Америке, очень
прошу удовлетворить просьбу Украин-
ской академии наук».

К чести Никиты Сергеевича следует за-
метить: на всех своих постах он старался
поддерживать науку и ученых. И благодаря
этому мы добились огромных успехов в ра-
кетостроении, космосе и ядерном оружии.

Письма о циклотроне сразу же попали в
ведомство Берия. Некоторое время их вни-
мательно изучали. А если действительно
обратиться к американцам: как они среа-
гируют на просьбу своих союзников? А
вдруг согласятся помочь разрушенной
войной Украине, где нужно возрождать не
только промышленность и сельское хо-
зяйство, но и науку? Так считали крупные
ученые не только на Украине, но и в Боль-
шой Академии.

Однако победила иная точка зрения.
Сотрудники ведомства Берия сочли, что
если согласиться с авторами писем и об-
ратиться к американцам, то будут совер-
шены сразу две политические ошибки.
Во-первых, из письма следует, что уче-
ные Украины (читай - СССР) понятия не
имеют о предназначении циклотронов и
тем самым раскрывают низкий уровень
физических исследований в стране, а,
во-вторых, показывают интерес наших
ученых к работам, связанным с новым
оружием, так как только на циклотронах
можно накапливать новые вещества.

Так письма Богомольца и Хрущева
оказались в секретном архиве.

Однако история с «украинским цикло-
троном» не закончилась. Теперь за дело
принимается сам академик А.И. Лейпун-
ский.

8 августа 1945 года ученый пишет
И.В. Сталину:

«Атомная» бомба - это не изолирован-
ное изобретение, а начало крупнейшего
переворота в военной технике и народном
хозяйстве. Ядерная физика находится в
начале своего развития, в ней много еще
неразрешенных проблем, решение кото-
рых определит развитие новых направле-
ний. Полное развитие «ядерной» эры в
технике требует широких и разносторон-
них исследований по ядерной физике.

Поэтому особенно важно принять все
возможные меры для ускорения разви-
тия ядерной физики и ядерной техники в
СССР и для воспитания многочисленных
специалистов в этой области...»

Ученый в общем плане информирован
о работах Лаборатории №2, но считает,
что подобных исследовательских цент-
ров должно быть несколько. Один из них
- в Киеве, где уже подготовлена площад-
ка для строительства циклотрона и сде-
лан соответствующий проект.

Сталин направляет обращение ученого
Берия. Тот поручает рассмотреть просьбу
Лейпунского на техническом совете ПГУ.
Все ученые, принимающие участие в за-
седании, конечно же, поддерживают сво-
его коллегу из Киева, но средств на стро-
ительство циклотрона нет. Ну а о закупке
его за границей и речи не может быть...

Заседание сугубо секретное, а потому
о его результатах ни Лейпунский, ни руко-
водство Академии наук ничего не знает.

Так и не дождавшись ответа на свое об-
ращение к Сталину, академик Лейпунский
через год вновь обращается в ПГУ с прось-
бой помочь в строительстве циклотрона.
На сей раз ответ последует: А.И. Лейпун-
ский начнет работать в Москве, а затем в
Обнинске.

«ЭНОРМОЗ» - ЗАБОТА РАЗВЕДКИ

Разведчики уже с октября 1941 года «пу-
тешествовали» по великой атомной стра-
не, которая создавалась физиками Евро-
пы и Америки. Они добывали уникальную
информацию для советских ученых, и ме-
сяц от месяца ее становилось все больше.
Максимум материалов поступило в СССР в
1944 году, и это, безусловно, стало самым
великим достижением нашей разведки.

«Энормоз» - кодовое название работы
разведки по атомной бомбе. Оно было при-
своено 1-м Управлением НКВД СССР еще в
1941 году и существует до сих пор, потому
что многие документы пока не рассекрече-
ны и нет надежды, что это случится в бли-
жайшие годы. Но уже то, что стало извест-
ным, не может не поражать... Впрочем, су-
дите сами: к примеру, 5 ноября 1944 года
наши ученые были детально проинформи-
рованы о состоянии научных работ по про-
блеме «Энормоз» в разных странах.

В США:
«США являются наиболее важным

центром работ по «Энормозу», как по
масштабам работ, так и по достигнутым
результатам. Работы продолжают разви-
ваться весьма успешно.

Результаты исследовательских работ,
проводимых в ведущих университетах
страны, быстро реализуются на практи-
ке: одновременно с работами в лабора-
ториях ведутся проектные работы, стро-
ятся полупроизводственные установки и
осуществляется заводское строительст-
во в больших масштабах...

По имеющимся данным, 1-я экспери-
ментальная бомба должна быть готова
осенью 1944 г...»

В Англии:
«Основная часть работ англичан по

«Энормозу» ведется в Канаде, куда они
были перенесены из соображений
большей безопасности от вражеских
налетов с воздуха и в целях сближения
с американцами...»

В Канаде:
«Работы ведутся в Монреале, в системе

Канадского национального совета по ис-
следованиям. Научный коллектив, состоя-
щий из переведенных из Англии и местных
работников, значительно возрос и состав-
ляет 250 человек. Основным объектом ра-
боты является строительство 2 атомных
установок системы «уран - графит»...

Во Франции:
«Известный французский физик Жо-

лио-Кюри, занимающийся изысканиями
в области «Энормоз», добился якобы су-
щественных результатов.

Хотя англичане, а также, возможно, и
американцы, уже сделали некоторые по-
пытки к сближению с Жолио, послед-
ний, по-видимому, останется во Фран-
ции и вряд ли будет сотрудничать с кем-
либо без официального согласия своего
правительства. Таким образом, возника-
ет еще один центр работ по «Энормозу».

В Германии:
«Точных данных о состоянии разра-

ботки проблемы «Энормоз» в этой стра-
не у нас не имеется. Имеющиеся сведе-
ния противоречивы. По одним из них,
немцы добились значительных результа-
тов, по другим - Германия при ее эконо-
мическом и военном положении не мо-
жет вести сколько-нибудь серьезных на-
учных работ в области «Энормоз».

Таким образом, благодаря разведке со-
ветское правительство и ученые во главе с
И.В. Курчатовым довольно хорошо пред-
ставляли положение дел по созданию
ядерного оружия во всех странах. 

И совсем не случайно в документах
1-го Управления НКГБ СССР значатся
такие слова:

«За период ведения агентурной разра-
ботки, т.е. с конца 1941 г. до настоящего
времени, достигнуты довольно значитель-
ные результаты. За это время была созда-
на агентура, систематически снабжавшая
нас ценной информацией, позволившей
следить за развертыванием научных работ
по странам, а также ценными технически-
ми материалами по существу проблемы...»

В историю ХХ века работа советской
разведки по «Атомному проекту» войдет
как одна из самых результативных.

Владимир ГУБАРЕВ

Юбилейные торжества (даже в том случае, когда
даты не круглые) позволяют открывать неведомые
страницы «Атомного проекта СССР» - одного из са-
мых сложных и героических в истории нашей стра-
ны в ХХ веке. В июле исполняется 55 лет со дня со-
здания комбината «Маяк» на Урале, того самого
предприятия, где был получен плутоний для первой
атомной бомбы. До сих пор это уникальное пред-
приятие работает во имя безопасности России...
Мне недавно удалось в очередной раз побывать в
Озерске, познакомиться с уникальными документа-
ми, которые позволяют по-новому взглянуть на не-
которые страницы истории «Атомного проекта». 

НОВЫЕ ТАЙНЫ А-БОМБЫ



В минувшие выходные на жи-
вописном Кировском затоне в
Строгине прошли соревнова-
ния по водно-лыжному спорту
на призы нашей газеты. 
Они посвящались памяти
бывшего главного редактора
«Правды» академика Виктора
Григорьевича Афанасьева,
который долгие годы возглав-
лял Федерацию водно-лыжно-
го спорта СССР. 

ПОЛЕТ ПЛОТИ И ДУШИ

...Болельщиков буквально заворожили прыжки с
трамплина, это, бесспорно, самый зрелищный вид
программы. Спортсмен скользит по водной глади
- только задумайтесь - со скоростью 120-150 км в
час, взлетает на трамплин и - парит, как птица! Кто
дальше улетел, тот и выиграл. Рев восторга на бе-
регу затона, и вот он, победитель - коренастый, не-
большого росточка, улыбчивый Володя Рянзин.
Его результат - 52,2 метра. Всего ничего уступил
ему Игорь Морозов, занявший второе место - 51,3.

- Мы с Игорем непримиримые конкуренты: то
он меня обыграет, то я его, - улыбается Владимир.
- Но в жизни мы нормально общаемся, тренируем-
ся в одном клубе, а конкурируем только на воде. 

Владимир Рянзин, можно сказать, потомствен-
ный мастер водной глади. Он, по его словам, был
обречен мчаться по воде. Его папа долго ходил
под парусом, мама - мастер спорта по водным лы-
жам. Она-то со временем и сделала из своего ре-
бенка аса рангом выше, чем сама - мастером спор-
та международного класса. 

- Нет-нет, футбол или хоккей я не очень жа-
лую, - признается победитель. - Даже в свобод-
ное время предпочитаю лыжи - горные или вод-
ные. Любимую девушку Наташу тоже увлек сво-
им видом спорта, она сегодня от души болела за
меня. Без поддержки близких людей выиграть
всегда сложнее. 

Атмосфера на Кировском затоне царила исклю-
чительно доброжелательная. Никто не хотел про-
игрывать, но, как говорится, победа любой ценой
тоже никому не грела бы сердце. Побеждали чест-
но, иначе не могло быть. И вот почему.

ФАНАТАМ ПОЕМ МЫ СЛАВУ

- Папа очень любил водные лыжи, - вспоминал по
ходу соревнований сын академика Афанасьева
Андрей Викторович. - Обе стихии в нем органично
сочетались, ведь отец был военным летчиком, и
небо давно стало для него родным. Скорость, риск
- без этого он не мог представить себе полноцен-
ной жизни. И после войны, «спустившись на зем-
лю», он нашел отдохновение на водной глади - те
же скорости, тот же риск. 

По словам Андрея, в редакции тогдашней
«Правды» нашлись люди, страстно пропагандиро-
вавшие здоровый образ жизни, в частности, ката-
ние на водных лыжах, и Виктор Григорьевич, нату-
ра увлекающаяся, конечно, не мог остаться в сто-
роне. Со временем он возглавил всесоюзную фе-
дерацию этого вида спорта.

- С приходом Виктора Григорьевича престиж
водно-лыжного спорта заметно вырос, наши про-
граммы стали финансироваться, и мы добились
заметных успехов на международной арене, - го-

ворит вице-президент московской федерации
Сергей Носачев. - Вообще те годы я вспоминаю с
ностальгией, потому что мне и моим товарищам
посчастливилось общаться с очень человечным,
интеллигентным, по-настоящему образованным
человеком. И весьма влиятельным. К его мнению
прислушивались везде, в ЦК тоже. Аргументы
Афанасьева оказывались всегда весомыми. 

Потрясающе, но незадолго до своей кончины,
в 71 год (!) от роду, Виктор Григорьевич еще
мчался на водных лыжах, казалось, ему все нипо-
чем... Вот такой был человек.

МАЛЕНЬКАЯ ДА УДАЛЕНЬКАЯ 

Победителям и призерам в трех видах про-
граммы - фигурном катании, слаломе и
прыжках - вручались памятные медали, гра-
моты и призы нашей газеты. Обстановка, как
уже было замечено, совершенно раскован-
ная, а потому чудесная. Награды участники

соревнований получали из рук родных людей
Виктора Афанасьева - дочери Ольги, сына
Андрея. 

Вот с пьедестала почета сходит совсем хруп-
кая, невысокого росточка девушка, выиграв-
шая, кстати, сразу два вида из трех - фигурное
катание и прыжки с трамплина. Знакомимся:
Ольга Кашицина, мастер спорта международ-
ного класса. 

Спортсменка рассказывает, что к занятиям
водными лыжами ее приобщила в свое время
подруга. И так Ольга ими заболела, что уже це-
лых 17 лет посвятила любимому виду спорта. 

- На заре карьеры я едва не утонула, - со
смехом вспоминает чемпионка. - Лыжи показа-
лись очень тяжелыми и стали увлекать меня на
дно залива. С великим трудом выкарабкалась.
Но бросать занятия и не думала, я ведь по на-
туре рисковая девушка!

Соревнования по водно-лыжному спорту на
призы нашей газеты памяти Виктора Григорьеви-
ча Афанасьева планируется сделать традицион-
ными. В этом нас заверили родные Афанасьева,
руководители столичной Федерации водно-лыж-
ного спорта, а также генеральный директор хол-
динговой компании «Автобан и КО» Игорь Тарков-
ский - главный спонсор прошедших состязаний. 

В заключение репортажа приведем полный спи-
сок победителей и призеров состязаний на призы
«Московской среды» в порядке занятых мест.

ЖЕНЩИНЫ
Слалом - Наталья Анисимова, Ксения Комаро-

ва, Ольга Кашицина. Фигурное катание - Ольга
Кашицина, Екатерина Акинчеева, Ольга Травки-
на. Прыжки - Ольга Кашицина, Александра Га-
бинска, Екатерина Акинчеева. 

МУЖЧИНЫ
Слалом - Игорь Морозов, Александр Мистрю-

ков, Станислав Корнев. Фигурное катание - Анд-
рей Алентьев, Станислав Корнев, Дмитрий Вет-
ров. Прыжки - Владимир Рянзин, Игорь Моро-
зов, Сергей Камышенко. 

Алексей МАТВЕЕВ

НАЙДУТСЯ ЛИ
ДЕНЬГИ
«СПАРТАКА»?
Продолжается следствие 
по уголовному делу в
отношении бывшего
руководства популярного клуба

Напомню, уголовное дело было возбуждено 26 марта этого
года Главным следственным управлением налоговой поли-
ции РФ. Формулировка следующая: «По факту неуплаты

налога в крупном размере и невозврата валютной выручки из-за
рубежа». 

Пять лет назад «Спартак» продал в итальянскую «Рому» своего
лучшего полузащитника Дмитрия Аленичева. Сделка потянула на
семь миллионов долларов. С нее тогдашнее руководство «красно-
белых» не заплатило налог в госказну, да и сама валюта, как ус-
тановили налоговики, не проходила через клубную бухгалтерию.
Это и вовсе моветон, здесь попахивает банальным воровством.

По материалам следствия, в бухгалтерию команды не поступи-
ли еще почти 8 миллионов швейцарских франков - уже за высту-
пления в еврокубках. Кое-кто из спартаковских болельщиков мо-
жет прослезиться, произведя нехитрые подсчеты.

- Мы были просто поражены, ведь бухгалтерию клуба, по сути,
похерили, пришлось восстанавливать ее через налоговую инспек-
цию, с которой имели отношения спартаковцы, - констатировал
наш источник в налоговой полиции.

Да, вот так бездарно вели дела самой популярной в России ко-
манды ее прежние боссы - президент и главный тренер Олег Ро-
манцев, вице-президент Григорий Есауленко, генеральный дирек-
тор Юрий Заварзин, главный бухгалтер Павел Панасенко. Послед-
ние двое, кстати, спешно перебрались в столичное «Динамо» - на
те же должности.

Никого из фигурантов нашумевшего уголовного дела уже не
осталось в «Спартаке», последним его покинул недавно Олег Ро-
манцев. Олега Ивановича, видимо, стоит «поблагодарить» особо
- за то, что сплавил своих лучших игроков в другие клубы, замет-
но их усилив, еще за то, что клубная касса недосчиталась тех са-
мых миллионов, на которые можно было бы купить неплохих ма-
стеров. Словом, «достойное» наследство оставил своим преемни-
кам бывший главный тренер - пользуйтесь, господа.

Между тем обвинение в рамках уголовного дела предъявлено
пока только Григорию Есауленко, двое других фигурантов - Ро-
манцев и Заварзин - пребывают в тени, проходят по делу в каче-
стве свидетелей. Хотя именно они руководили командой, регули-
руя, в частности, финансовые потоки. И должны как минимум на-
равне с Есауленко отвечать перед законом. 

Сейчас материалы дела переданы в Генпрокуратуру, так как с 1
июля этого года налоговая полиция РФ перестала существовать,
и преобразована в Федеральную службу по экономическим и на-
логовым преступлениям. Теперь либо сама прокуратура продол-
жит следствие по «делу Аленичева», либо передаст эти полномо-
чия подведомственной организации, может быть, новообразован-
ной федеральной службе. 

А деньги «Спартака» в «свободном плавании». Следы их пока
никто не обнаружил, налоговики лишь зафиксировали, что с сум-
мы в 7 миллионов долларов спартаковцы не заплатили налог...

Алексей МАТВЕЕВ
Результаты матчей 16-го тура чемпионата России по футбо-

лу: «Спартак-Алания» - «Шинник» - 0:1, «Крылья Советов» -
«Торпедо» - 4:2, «Черноморец» - «Спартак» - 2:3, «Торпедо-Ме-
таллург» - «Уралан» - 1:1, «Ростов» - «Ротор» - 4:3, «Сатурн» -
«Динамо» - 0:1, ЦСКА - «Зенит» - 2:2, «Локомотив» - «Рубин» - 1:1.

21стадион для всех
МЕЖДУНАРОДНЫЕ ЮНОШЕСКИЕ ИГРЫ

«МОСКВА - ЮТА» - 
ШАГ К ДРУЖБЕ И ВЗАИМОПОНИМАНИЮ

МОЛОДЕЖИ НАШИХ СТРАН
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-Андрей Николаевич, как возникла
идея провести эти Игры и есть
ли у нее конкретный автор?

- Да, есть. Непосредственный инициа-
тор этой идеи - Юрий Михайлович Луж-
ков. Произошло это на зимней Олимпиа-
де в Солт-Лейк-Сити, где мэр столицы
предложил провести такие соревнования
между городами-побратимами. И эту
идею активно поддержал губернатор
штата Юта Майкл О’ Левитт. Причем уже
достигнута договоренность, что летом
Игры состоятся в Москве, а зимой в Аме-
рике.

- Скажите, а есть ли у Игр какой-то де-
виз, определяющий идеологию этих со-
ревнований?

- Как такового четко сформулирован-
ного девиза нет. Но существует некий

лейтмотив, определяющий статус мос-
ковского праздника спорта. Дело в том,
что мы сделали запрос в Международный
олимпийский комитет, и он дал свое сог-
ласие на то, чтобы наши Игры проводи-
лись под патронатом МОК. Но главная
идея их проведения - создать атмосферу
дружбы и взаимопонимания между моло-
дежью наших стран. За ними будущее, и
такие контакты способствуют сближению
наших народов на принципах цивилизо-
ванных отношений.

- Что включает в себя спортивная
часть программы?

- Юноши и девушки будут состязаться
в десяти видах спорта. Это баскетбол, во-
лейбол, водное поло, плавание, футбол,
бейсбол, спортивная гимнастика, легкая
атлетика и два вида борьбы - вольная и

греко-римская. Причем на футбольном
поле встретятся и команды девушек. Аме-
риканки считаются законодателями моды
в футболе, так что нашим девчатам при-
дется нелегко. А возраст участников не
должен превышать 18 лет. 

- А чем порадует Москва участников
Игр в свободное от спортивной борьбы
время?

- Культурная программа будет очень
насыщенной и разнообразной. Экскур-
сии, дискотеки, концерты, театры, интер-
нет-кафе, речные прогулки и еще много
чего мы предложим юным спортсменам.
Словом, скучать ребятам не придется.

- Насколько силен состав нашей ко-
манды?

- Уверен, что в сборную войдут только
самые лучшие и перспективные спортс-

мены. Иначе быть не может. К тому же
москвичи занимают лидирующие пози-
ции в стране в большинстве видов спорта,
поэтому можно сказать, что они будут
биться за всю Россию.

- В какой степени на данный момент
готовы к проведению соревнований
спортсооружения  Москвы?

- Практически на сто процентов. Пос-
кольку речь идет о соревнованиях серьез-
ных, то все состязания будут проводиться
на олимпийских аренах. Семь из десяти
видов примет УСК «Олимпийский». Это
плавание, водное поло, оба вида борьбы,
гимнастика, баскетбол и волейбол. Фут-
болисты сыграют на поле детского город-
ка в Лужниках, а легкоатлеты померятся
силами на Южном ядре. Экзотический для
нас бейсбол зрители смогут увидеть на
единственном пока в Москве бейсболь-
ном стадионе МГУ. Кстати, билеты на все
соревнования будут бесплатными.

- Какие призы ждут победителей?
- Призы будут в изобилии и самые раз-

нообразные. Тут и кубки, и ценные подар-
ки, и масса сувенирной продукции. Так
что память об этих Играх останется у всех
участников.

- Кого из почетных гостей ждете?
- Ну, понятно, что на открытии Игр бу-

дут присутствовать мэр Москвы Юрий
Михайлович Лужков и губернатор Юты

Майкл О’ Левитт. Может быть, приедет и
представитель МОК. Не исключаю воз-
можности, что торжественную церемо-
нию посетит и Владимир Владимирович
Путин.

- Какие структуры финансируют Юно-
шеские игры?

- Соревнования проводятся полностью
за счет бюджета города.

- То есть американская сторона не уча-
ствует?

- Нет. Американцы профинансируют
зимние Игры.

- Приготовили ли организаторы какие-
то сюрпризы для спортивной молодежи?

- Конечно! Но говорить о них сейчас не
стану. На то они и сюрпризы, чтобы стать
неожиданностью! Могу только сказать,
что довольны останутся все.

- А вот останутся ли все довольны
обеспечением безопасности в столице? 

- Гарантия безопасности всех участни-
ков соревнований, всех москвичей, гос-
тей столицы - безусловный приоритет в
работе руководства Москвы. Чрезвычай-
ную остроту этому вопросу придала и
трагедия на рок-концерте в Тушине. Поэ-
тому думаю, что эта тема в ходе Игр не
должна стать актуальной. Уверен, что мо-
сковские силовики достойно выдержат
этот серьезный экзамен на прочность.
Кстати, уже после трагедии в Тушине
Майкл О’ Левитт заявил, что Игры долж-
ны обязательно состояться. Более того, в
Москву он приедет с двумя сыновьями...

Беседу вел
Андрей АРЕФЬЕВ

МОСКВА ЖДЕТ ЮНИОРОВ
В грядущую субботу, 19 июля, в Москве начнется международный праздник
молодежного спорта - Юношеские игры «Москва - Юта - 2003». Торжествен-
ное открытие соревнований состоится во Дворце спорта «Лужники», там же
26 июля пройдет и закрытие Игр. На старты выйдут сотни юных спортсменов
из России и США, чтобы в честной и бескомпромиссной борьбе не только вы-
явить победителя, но и показать всю красоту спортивного соперничества. О
предстоящих соревнованиях рассказывает руководитель пресс-службы Юно-
шеских игр «Москва - Юта - 2003» Андрей Петров.

«МС» ЗА ВОДНЫЕ ЛЫЖИ!
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Многие родители обеспо-
коены ночным недержа-
нием мочи у своих ма-

леньких детей. Эта болезнь свя-
зана со слабой астенической
конституцией, неустойчивой пси-
хикой ребенка или тревожными
сновидениями. Помочь ребенку
можно, регулярно делая массаж
специальных точек на его теле.

МЕСТОПОЛОЖЕНИЕ

Точки находятся на животе на 4
пальца ниже пупка и в пупке
(рис. 1).

При энурезе точки масси-
руют 30 секунд десять дней
ежедневно, затем перерыв на
одну неделю (три курса).

Точка находится на голени
на 4 поперечных пальца вы-
ше верхушки внутренней ло-
дыжки (рис. 2).

Массаж с легким давлени-
ем или вибрацией точек (с
двух сторон) делается 1-2
раза в день или через день в
течение 10-20 секунд.

При неустойчивой психике
у ребенка нужно воздейство-
вать на точку, которая нахо-
дится на голени на 4 пальца
ниже нижнего края надколен-

ника (при вытянутой ноге) и
на ширину пальца кнаружи от
бугристости большеберцовой
кости (рис. 3).

Нажимайте и массируйте
точку кончиком правого
большого пальца 5-10 раз,
или 10-20 секунд.

Точка находится на стопе
между основаниями 1-го и 2-го
пальцев. 

Для получения нужного
эффекта сильно нажимайте
на точку в течение 20 секунд.

При слабой астенической
конституции ребенка воздей-
ствуйте на точку, находящую-
ся на тыльной стороне руки, в

ямке между безымянным
пальцем и мизинцем.

Держите пальцы ребенка
левой рукой. Вращайте и

массируйте точку приблизи-
тельно от 50 до 100 раз кон-
чиком правого большого
пальца.

Окончание следует.

По вопросам приобретения
книги «Доврачебная экстре-
мальная и неотложная по-
мощь детям» звоните по те-
лефону 343-07-48 с 17 до 21
часа.
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НЕ РУБИТЕ
ЗАСОХШИЕ ВЕТВИ -
ОНИ МОГУТ СТАТЬ
УКРАШЕНИЕМ САДА

делу – время,
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Зинаида ВУКОЛОВА, Анна ОГАНОВА и Валентин
ВУКОЛОВ продолжают рассказывать о том, как оказы-
вать экстренную помощь ребенку до прибытия врача.

Начало в №№ 9 -14, 16, 20-25

Орляк, а проще говоря папорот-
ник, в народе называют «черто-
вой бородой».

Собирают в лесу еще не раскрутив-
шиеся молодые побеги орляка и отва-
ривают в соленой воде. Потом откиды-
вают на дуршлаг. Затем мелко режут и
смешивают с заранее поджаренными
репчатым луком и морковкой, залива-
ют сметаной и тушат на медленном ог-
не в той же сковородке минут десять.
Вкуснее всего получается на оливко-

вом масле, но и подсолнечное тоже го-
дится. Закуска из орляка хороша как в
холодном, так и в горячем виде. Чем-то
по вкусу жареные грибы напоминает.

Кстати, листья папоротника в стари-
ну использовали для набивки подушек
и матрацев. Говорят, такая постель
радикулит и боли в суставах успокаи-
вала.

Из корня этого растения приготавли-
вали клей, а еще использовали его как
моющее средство.

Сбор ягод - занятие мучительное. Но только не для садово-
да, их вырастившего. Что может быть радостнее, чем на-
полнять кузовок земляникой, малиной или смородиной соб-
ственного производства?
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Для этого потребуется обыкновенная батарейка
на полтора вольта, которая работает в прием-
нике или фонаре, и кусок жесткой проволоки -

медной, алюминиевой, стальной.
Проволоку согните в виде скобы. Два одноимен-

ных контакта батареек от часов и от приемника за-
чистите и приложите один к другому, а другую пару
контактов соедините проволочной скобой, как пока-
зано на рисунке. Так образуется электрическая цепь,
по которой энергия из большой батарейки пойдет в
маленькую - часовую. Если жесткость проволочной
скобы будет недостаточна для обеспечения прижа-
тия батареек, то их можно дополнительно стянуть
ниткой.

Зарядка должна продолжаться несколько часов.
В течение этого времени, особенно вначале, надо
периодически щупать батарейки, проверяя, не гре-
ются ли они. Перегрев батареек недопустим, так как
может привести к вздутию их корпусов и разбрыз-
гиванию содержащегося в них электролита, что со-
всем плохо для батареек и может быть опасным для
окружающих. Меры предосторожности надо соблю-
дать обязательно.

Заряженная часовая батарейка выручит вас до
конца отпуска, а может быть, и дольше.

Если, скажем, в походе проволоки под рукой нет,
то, в крайнем случае, можно осторожно согнуть в
скобу алюминиевую вилку или ложку. Тоже подой-
дет, тем более после подзарядки вилку легко вы-
править и затем применять по прямому назначению.

Юрий ПЕТРОВ

ОПЯТЬ ПРОСТЫНКА МОКРАЯ

Обидно, когда на даче, в походе или на рыбалке перестают
работать наручные кварцевые часы. Ведь без них как без
рук. Если вы их помяли или искупали в пруду, то это, как го-
ворят, - к деньгам. Если же ничего подобного не было, то,
скорее всего, в часах села батарейка. А этому горю можно
помочь, так как часовые батарейки хоть и не аккумуляторы,
но допускают некоторый подзаряд.

+

+

_

_

ПРОВОЛОЧНАЯ
СКОБА

ЧАСОВАЯ
БАТАРЕЙКА

БОЛЬШАЯ
БАТАРЕЙКА

У ВАШИХ ЧАСОВ 
СЕЛА БАТАРЕЙКА

Чем хороши ягодные культуры, так это тем,
что они в любой год дают урожай. От яб-
лонь и груш, к примеру, изобилия ждать

приходится не всегда, а сбор земляники,черной и
красной смородины, крыжовника не в пример
стабилен.

Сейчас пришла пора садовой земляники. Со-
бирать ее надо каждые день-два в сухую погоду,
во второй половине дня. Лучше всего ягоды ук-
ладывать в кузовки или коробочки и везти домой
в этой же таре, не пересыпая и не перекладывая.

Некоторые неопытные садоводы, закончив
уборку, больше не заглядывают на эти грядки. А
зря! Дело в том, что после сбора ягод у ремон-
тантной земляники возобновляется рост листьев,
корней, формируются цветоносы. Иначе говоря,
закладывается основа будущего урожая. Поэто-
му надо продолжать уход за ягодниками - сле-
дить, чтобы не было сорняков, регулярно поли-
вать, рыхлить почву, проводить подкормки.

Теперь еще об одной распространенной ошиб-
ке. Некоторые сразу же после уборки ягод обре-
зают листья земляники. Прием этот оправдан в
южных областях, где до начала заморозков но-
вый листовой аппарат успевает хорошо развить-
ся. В наших условиях это получается не всегда, и
под снег уходят слабые растения. Правда, на уда-
ление листьев и у нас иногда приходится идти,

если растения поражены земляничным клещом.
Обрезка листьев сразу после уборки урожая поз-
воляет практически полностью избавиться от
этого вредителя. Листья, конечно, надо сжечь.

На одном месте земляника выращивается че-
тыре-пять лет. Потом нужно плантацию переза-
кладывать. Посадочный материал можно купить
готовый, но его несложно получить и самому.
Рассада должна иметь не менее трех - пяти хоро-
шо развитых листьев, здоровое сердечко и белые
корешки длиной от пяти сантиметров. После сбо-
ра ягод нужно выбрать наиболее развитые усы,
расправить их, подгрести землю к розеткам. Ка-
кую из них надо брать для рассады? Первую, наи-
более близко расположенную к кусту розетку.
Остальные следует удалить.

К уборке смородины надо приступать по мере
созревания ягод, не дожидаясь готовности всего
куста. Если черная и красная смородина созрели
одновременно, начните с черной. Ее лучше соби-
рать отдельными ягодами. Красная практически
не осыпается в отличие от черной и белой. Крас-
ную и белую ягоды можно срывать кистями.

Малину положено собирать каждые два дня.
Перезревшие ягоды темнеют и осыпаются. Если
малину придется транспортировать, то лучше
срывать с плодоножкой.

Татьяна ФЕДОРОВА

ОДНУ ЯГОДКУ БЕРУ, 
НА ДРУГУЮ СМОТРЮ...

Все началось с березки,
которая незаметно вы-
росла на середине уча-

стка и стала кроной загора-
живать овощные грядки от
солнца. Тогда-то и пришла
идея березку не рубить, а
превратить ее в висячий сад.
Сначала верхушку березки
спилили, все большие сучки
укоротили, и на них кашпо с
цветами повесили. Настур-
ции, виолы, петуньи и фук-
сии, размещенные в отдель-
ных старых корзинках, пла-
стмассовых плафонах почув-

ствовали себя «на своем ме-
сте».

Березкиному примеру после-
довали яблони и груши, предо-
ставив свои скелетные оголен-
ные ветви пышным красави-
цам. Общее впечатление заво-
раживающее: на грядках овощи
растут, а на деревьях все лето
цветы цветут.

Теперь все наше товарищест-
во «страдает» висячими цветни-
ками, и идет соревнование, у ко-
го больше цветов в саду висит.

Анастасия 
КАЛИНКИНА

ВИСЯЧИЕ
ЦВЕТНИКИ

ИКРА ИЗ ЧЕРТОВОЙ БОРОДЫ

Острый инструмент - полови-
на успеха в работе. Поэтому
знающий человек никогда

не станет бросать в ящик для ин-
струментов стамески вперемешку
с молотками и прочими пассати-
жами. Мало того что стамески за-
тупятся, так еще и порезаться
можно в поисках какой-нибудь
железяки.

Между тем сделать хранилище-
ножны для стамесок проще про-
стого - достаточно отрезать от ре-
зинового шланга кусок подходя-
щей длины. Диаметр шланга дол-
жен быть такой, чтобы в него, кро-
ме лезвия, плотно входила часть
рукоятки. И хранить, и возить на
дачу инструмент в таком виде
вполне безопасно. Если стамесок
у мастера несколько, то все нож-
ны стоит связать веревкой или
изолентой в пучок. Тогда по окон-
чании работы легко обнаружить
недостачу и начать искать ее в
стружках или вспоминать, кому из
соседей вы отдали ее напрокат.

Юрий ПЕТРОВ

...И ЦЕЛЫЙ
ПУЧОК
СТАМЕСОК

Разрежьте
спичку
на две

п р и м е р н о
равные части (часть
с головкой - чуть коро-
че). Это будет фюзеляж. С
торца передней части
бритвой аккуратно сделайте
одну неглубокую прорезь, с
торцов задней - две. Слегка
смажьте прорези клеем и со-
берите конструкцию, вставив в
прорези крыло и хвост так, как
показано на снимке.

Размеры крыла - 130х30
мм, хвоста - 90х20 мм. Концы
хвоста, отступив от краев на
15 мм, отогните вертикально
вверх. Обе эти детали выре-
зают из писчей бумаги сред-
ней плотности.

Весьма существенный мо-
мент: прежде чем отправить

п л а -
нер в по-
лет, его нужно
отцентровать, иначе
он начнет кувыркаться в
воздухе и тут же упадет на
землю. Для этого снизу
(примерно в месте соедине-
ния головки спички с кры-
лом) нужно подвесить кусо-
чек пластилина или жева-
тельной резинки размером в
горошину. Немного экспе-
риментов - и планер готов
взмыть вверх.

Андрей СЫРОЕГИН

Планер из спички обладает отличны-
ми летными качествами и, в отличие
от незатейливого «голубка», сложен-
ного из тетрадного листа, готов пре-
одолевать сверхдальние расстояния.

СПИЧКА ОТПРАВЛЯЕТСЯ
В ПОЛЕТ
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ГОРОСКОП
на 16 - 23 июля

2003 года

23потехе – час
КАЖДЫЙ В ЖИЗНИ

ИГРАЕТ СВОЮ РОЛЬ. 
НО НЕ КАЖДЫЙ - 

В ОСНОВНОМ СОСТАВЕ

Обалдуевцы народ энергичный. У них все
спорится, крутится, вертится. Куры - в гриле,
рулетка - в казино, взятки - у чиновников. Да
что там взятки - члены правительства СмеХА-
полиса тасуются, как крапленая колода карт.
И происходит это отнюдь не по философ-
ской формуле, утверждающей, что «жизнь -

это движение, а движение - жизнь». Обал-
дуевцы не философы. Они прагматики. А
потому исповедуют другую формулу - хо-
чешь жить, умей вертеться. Вот и крутятся,
вертятся.

Только единицы из них могут остановиться,
оглянуться, посмотреть в будущее...

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 26 (34), 16 - 22 июля 2003

ОВЕН
В эти дни на ра-

боте вы отдохнете
душой среди еди-

номышленников. С ними
вы сможете принять
важные решения. А вот
дома возможны семей-
ные проблемы. Хоть и
неприятно, когда контро-
лируют, но в этом повин-
ны только вы. Осторож-
ность не будет лишней
при посещении рынков и
крупных магазинов – ко-
шелек лучше прятать
глубоко в кармане.

ТЕЛЕЦ
Вам предстоит

серьезный разго-
вор с любимым

человеком. Однако при
этом не употребляйте
больших количеств ал-
коголя: вы можете
сболтнуть лишнее. Од-
нако в этом и в других
случаях от вас потребу-
ются такие качества, как
твердость и решитель-
ность. Эти дни благо-
приятны для покупки
одежды и посещения
парикмахерской.

БЛИЗНЕЦЫ
Смело беритесь

за трудные дела, и
на работе вскоре

все поймут, что на вас
можно положиться. Это
будет способствовать ва-
шему карьерному про-
движению. Звезды реко-
мендуют кушать больше
фруктов и овощей, хо-
дить пешком. От крупных
покупок на предстоящей
неделе лучше воздер-
жаться.

РАК
Гостеприимство

очень пригодится
вам. Всю радость

и тяжесть тусовок при-
дется пережить в пред-
стоящие дни. Вы испыта-
ете радость от того, что
многие чувствуют себя у
вас как дома. Не исклю-
чено, что вам придется
помогать другим разо-
браться в том или ином
вопросе. Радуйтесь тому,
что вам доверяют.

ЛЕВ
Не исключены

семейные неуря-
дицы. Однако ос-

новное внимание вам
придется уделить карье-
ре. Поэтому на этой не-
деле приветствуется
инициатива и трудолю-
бие, благодаря которым
вы укрепите свой ста-
тус. Вы сможете заслу-
жить благосклонность
руководства. В выход-
ные хорошо отдохнуть в
гостях. Поездки в эти
дни обещают быть ус-
пешными.

ДЕВА
Несмотря на

ваше желание от-
дыхать и весе-

литься, вас загрузят се-
мейными проблемами.
Примите все это со спо-
койной душой и не раз-
дражайтесь. В этом и в
иных случаях вам помо-
жет умение понимать
других людей, иногда
идти на компромисс.
Могут произойти пере-
мены на работе. Не за-
бывайте уделять внима-
ние своему здоровью.

ВЕСЫ
Не все запла-

нированное вам
удастся осущест-

вить. Возможны опо-
здания и технические
неполадки. Однако, не-
смотря не мелкие не-
приятности, в личной
жизни все будет хоро-
шо, а досуг подарит
много радости. А еще
постарайтесь в эти дни
не принимать опромет-
чивых решений, даже
если вас будут торо-
пить. 

СКОРПИОН
Ваши идеи най-

дут полную под-
держку и понима-

ние. И, возможно, вско-
ре у вас появятся новые
обязанности. Из-за воз-
росшей профессиональ-
ной нагрузки меньше
времени останется на
личную жизнь. В спор-
ных ситуациях звезды
рекомендуют идти на
компромисс. Употреб-
ление больших доз
спиртного сейчас неже-
лательно.

СТРЕЛЕЦ
Вам предста-

вится возмож-
ность повысить

свой авторитет в глазах
окружающих. Сослужив-
цы поддержат ваши
идеи. Правда, вам может
навредить импульсив-
ность. Перед тем, как
что-нибудь сделать, по-
считайте до десяти. А на
личном фронте вам от-
кроются новые перспек-
тивы. Сделки, которые
вы будете заключать на
этой неделе, обещают
быть благоприятными.

КОЗЕРОГ
В эти дни вам

несколько трудно
будет сосредото-

читься. Будьте внима-
тельны при подписании
тех или иных докумен-
тов. На работе возмож-
ны проблемы, решение
которых повысит ваш
авторитет. Не все разго-
воры дома будут прият-
ными. Однако не стоит
идти на поводу у плохо-
го настроения. Так или
иначе от вас потребует-
ся дипломатичность. Не
исключены новые зна-
комства.

ВОДОЛЕЙ
Энергия будет

бить из вас клю-
чом. Поэтому

многое удастся сделать.
Возможно, вам предсто-
ит решать те или иные
финансовые дела. По-
купки в эти дни будут
удачными. Звезды реко-
мендуют обратить вни-
мание на семейные от-
ношения, иначе возмож-
но небольшое похолода-
ние. Словом, вам пред-
стоит разобраться в не-
которых проблемах.

РЫБЫ
Вам предстоит

разрешать чужие
проблемы. Не ис-

ключены конфликтные
ситуации на работе или в
семье. Вы окунетесь в
омут домашних дел. В
любом случае имеет
смысл обратить внима-
ние на свое здоровье.
Вам будут очень полез-
ны прогулки на свежем
воздухе. Удачное время
для того, чтобы отпра-
виться в романтическое
путешествие.

Составил
Вячеслав 

СЕЛЯХОВИЧ

Р
И

С
У

Н
К

И
 К

О
Н

С
ТА

Н
Т

И
Н

А
 М

А
Л

Ь
Ц

Е
В

А

Мне вчера сосед говорит:
- Ой, так хочется в будущее
заглянуть. Хоть одним глаз-

ком!
Я спрашиваю:
- А почему одним? Ты что - пи-

рат? Смотри двумя - больше уви-
дишь.

Я и не глядя могу сказать: в буду-
щем мы все будем счастливыми!
Кто доживет...

Так что сейчас для нас главное -
продержаться. Потому что наука
вот-вот откроет секрет бессмертия.
Представляешь, таблетку съел - и
ты вечен. Годы идут, а тебе все во-
семнадцать. Захотел постареть, пу-
пок чуть-чуть повернул по часовой
стрелке - девятнадцать.

Сейчас утром просыпаешься: тут
болит, тут ноет, тут скрючилось, тут
вообще усохло. И к врачу пойти бо-
ишься. Потому что придешь к вра-
чу, он тебе скажет:

- Не ды-ши-те... - и тут у них за-
бастовка начнется.

А в будущем мы все будем абсо-
лютно здоровыми. Как памятники.
Представляешь, мускулы стальные,
нервы железные, мозги чугунные,
глаза стеклянные. Если у тебя забо-
лели зубы, выдернул их, а в десны
семена посадил, через неделю у те-
бя во рту зубов!!! Как петрушки на
грядке...

Сейчас старикам зубы не на что
вставить, а им в собесе говорят:

- Дед, зачем тебе зубы, если у те-
бя из еды только иней в морозиль-
нике?

Знаете, что такое «бутерброд
пенсионера»? Это когда между дву-
мя кусками черного хлеба лежит
кусочек беленького...

В будущем все изменится. У каж-
дого из нас в холодильнике продук-
тов не будет. Будут кнопки с надпи-
сями. Нажал на кнопку «мясо» - мя-
со появилось, нажал на кнопку
«рыба» - рыба выплыла. Захотел
молока - в холодильнике вымя ви-
сит. С пятью сосками. В одном со-
ске - молоко, в другом - кефир, в
третьем - сметана, в четвертом - йо-

гурт. Зачем пятый сосок? Просто
так, чтобы подергать для удоволь-
ствия.

На кухне будет три крана: два с
водой, один с пивом. Из щелки, где
сейчас тараканы, будет вобла тор-
чать.

В будущем не будут давать ни ат-
тестатов, ни дипломов. Выдавать
будут головной убор с электронны-
ми мозгами. Надел на себя кепку - и
ты уже токарь, надел шляпу - до-
цент, надел каску - прораб, тюбе-
тейку - киргиз.

Сейчас с рождаемостью плохо.
Потому что муж на демонстрации,
жена на манифестации. Что у них
может родиться? Только акции про-
теста. Спросишь у мужа или жены:
почему детей не рожаете?

- Потому что низы не хотят, вер-
хи не могут.

С чем сейчас морока - это с лич-
ными машинами. Купишь себе ино-
марку, спрашиваешь у гаишника:
что сделать, чтобы машину не угна-
ли? Он говорит:

- Живи с ней...
В будущем машины красть не бу-

дут. Их наделают столько, что при-
ходи на завод, бери любую. Бес-
платно. С тебя только бутылка шам-
панского, чтоб ее разбить об маши-
ну. На счастье.

В будущем машины будут рабо-
тать не от бензина, а от мусора. По-
догнал авто к мусоропроводу, за-
сыпал полный мусоробачок - и го-
няй, как на лошади. Машина не коп-
тит. Но гадит во все свои сто лоша-
диных сил.

Сейчас во всем мире одна нация
воюет с другой. В будущем войн не
будет, потому что у всех людей бу-
дет одна национальность: земля-
нин. И я землянин, и ты землянин, и
она землянка, хоть и молдаванка.

Так что главное для нас сейчас -
продержаться. Потому что наука
вот-вот откроет секрет бессмертия.
Если сама не загнется.

Леонид 
ФРАНЦУЗОВ,

алхимик

ЕВРОМАСТЕР
На сантехника Сальникова приходили посмотреть

даже из других районов города. И не только колле-
ги по работе, но и начальники РЭУ. Не говоря уже о

простых жильцах...
- Какой специалист - золотые, бриллиантовые руки! -

восклицала не чаявшая в нем души начальница РЭУ Пет-
рова. - И главное, жильцы от него в восторге. Он им уни-
таз прочистит или кран починит, они ему нальют стакан,
а он не пьет! Ни водки, ни коньяка! И даже мартини!

«Даже мартини!» - восхищенно цокали языками посе-
тители и ошалело качали головами.

- На работу приходит всегда в костюме, при галстуке! -
срываясь на патетику, голосила начальница. - А как рабо-
тает! В белом халате и белых перчатках!

«В белых перчатках!» - воздевая руки к небу, качались
в экстазе посетители.

- Ни рубля с клиентов не возьмет, ни доллара! - про-
должала расхваливать Сальникова начальница. - Они да-
ют, а он - наотрез!

«Доллары - наотрез?!» - обалдело шептали себе под
нос посетители, во все глаза разглядывая феноменаль-
ного сантехника.

- Уникум! Мастер еврокласса! - словно угадав их мыс-
ли, заканчивала свой монолог Петрова, провожая к выхо-
ду пребывающих почти в полуобморочном состоянии
гостей.

«Еврокласса!!!» - уходя, оглядывались через плечо по-
сетители, ковыляя к выходу на ватных ногах.

А Сальников все это время спокойно сидел и с дос-
тоинством улыбался. Да, он действительно не пил, ко-
гда ему подносили. Он действительно приходил на ра-
боту в костюме при галстуке, а работал в белом халате
и белых перчатках. Он действительно не брал с жиль-
цов ни долларов, ни, боже упаси, рублей. Он действи-
тельно был мастером еврокласса. И потому за работу
брал только в евро...

Анатолий БОРИСОВ,
очевидец

ФАНТАСТ

Начался обеденный пере-
рыв. Я встал из-за кульма-
на и побежал в столовую.

Там царила паника: утром уво-
лился повар.

Очень хотелось есть, и я быстро
написал заявление и стал поваром.
Через десять минут харчо и судак
по-польски были готовы. Я поел и
тут же написал заявление об уходе.
Получив расчет, я помчался в обув-
ную мастерскую. Надо было срочно
починить ботинки сына.

На дверях мастерской висело
объявление «Требуется сапожник».
Заведующий развел руками:

- А где брать кадры? Вы же не
пойдете работать сапожником?

- Пойду, - ответил я и написал
заявление.

Через несколько минут я уже си-
дел за верстаком. Починив ботин-
ки, я тут же уволился. Надо было
спешить.

Дома третий день не работал
кран. В РЭУ я оформился слеса-
рем, но так как слесарь не мог вы-
полнять заявки жильцов без указа-
ний начальства, я еще оформился
на полставки старшим инженером.

Дав себе распоряжение, я помчал-
ся к себе домой и в пять минут по-
чинил кран, а затем вернулся в РЭУ
за расчетом.

При начислении мне отпускных
возникли некоторые осложнения, и
мне пришлось оформиться табель-
щиком. Решив все вопросы, свя-
занные с совместительством, я
уволился и помчался на работу. С
перерыва я немного опоздал.

Вбежав в бюро, я увидел за сво-
им кульманом незнакомого мужчи-
ну.

- Кто это? - спросил я у коллег.
- Да взяли тут одного, пока тебя

не было, - пояснили они. - Но ты не
волнуйся, он сейчас быстро сдела-
ет для своей организации чертеж,
который ты должен был сдать еще
в прошлом квартале, и сразу уво-
лится. Минутное дело!

- А как же я? - обратился я к на-
чальнику.

- С тобой все в порядке, - отве-
тил начальник. - На ближайшие
полчаса мы тебя оформим истоп-
ником. Что-то стало холодать...

Георгий ТЕРИКОВ,
современный Фигаро

ВЫХОД 
ИЗ ПОЛОЖЕНИЯ

Председательст-
вующий:
- Иванов?

- Я!
- Что в выходные

делал?

- Сарай на даче чи-
нил.

- А что с ним было?
- Крыша текла, и

стенки совсем сгнили.
- Залатал?
- Ясное дело!
- Молодец! Назна-

чаешься министром

экономики! Петров?
- Я!
- А ты в выходные

чем занимался?
- Бутылки в лесу

искал.

- Много нашел?
- Целый мешок!
- Молоток! Будешь

кредиты за границей
искать! Назначаю ви-
це-премьером! Сидо-
ров?

- А его нет. Его еще
в пятницу посадили.

- За что?!
- Фальшивые дол-

лары на ксероксе пе-
чатал...

- Доллары?! На
ксероксе? Вернуть

немедленно! Назна-
чить министром фи-
нансов! Таких специ-
алистов - и в тюрь-
му?! Совсем с ума
посходили!!!

Антон 
МАКУНИ,

стенографист

-Вы взятку принес-
ли?.. Вас русским
языком спраши-

вают.
- Что?
- Вы взятку принесли?
- Да.
- Давайте.
- Сейчас?
- Что вы шепчете? Вы нор-

мально говорите.
- Прямо здесь?
- Здесь. И побыстрее, на-

роду, видите, сколько.

- А вдруг всплывет все?
- Что?
- Что взятка.
- Как всплывет?.. И так

все знают.
- И правоохранитель-

ные органы?
- В первую очередь.
- А те, кто...
- А как же! Кому же мы

носим каждый день?..
Ну? Долго еще ждать?

- Вы понимаете, я ведь
всем рискую.

- А вы поймите нако-
нец, что это не шарашки-
на контора, а государст-
венное учреждение. Го-
су-дар-ственное!

- Мало ли.
- Что мало ли?
- Все-таки.
- Что все-таки?
- А вдруг!
- Что вдруг? Это рань-

ше могло быть вдруг - да-
ли взятку, а вам ничего не
дали. Сейчас везде поря-
док.

Анатолий 
ТРУШКИН,

сомневающийся

С УМА ПОСХОДИЛИ...

НОВЫЙ ПОРЯДОК



ХОЛОДНО - ПЛОХО.
ЖАРКО - ПЛОХО. 

А БЕЗ ДЕНЕГ 
ЕЩЕ ХУЖЕ...
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

до встречи!

Гибсон

Горбачева

Сорняк

В танце

Не подъем

Да (разг.)

С бахчи

Помидор

В шахматах
Пистолет

Единица
силы

Учение о 
морали

Сзади
фронта

Центр
Лондона

Сам не свой
на работе

Бог Солнца 
в Египте

Искусств.
язык

О себе
любимом

Шум
голосов
Програм-

ма ТВ

В театре
без слов

Литер.
жанр

Мягкий
извест-

няк

Богиня
- мать
богов

Буква
греческого
алфавита

Для
мусора

Сторона
света

Мяч вне
площадки

Душистая
трава

... - ап!
(цирк)

Символ
поэзии
Лекарст.
корень

Высшая
цель

Сбруя

Мастер

Бес-
платный

Хищная
рыба

"Посеял" 
вещь

Народ
в Китае

Магдалина

Торф.
болота

Свой
табак

Отдел кад-
ров (аббр.)

Крик
(разг.)

Воен.-полит.
союз 

... - дол-
гунец

"Тихий ..."

Удача
Тонкие
доски

По горизонтали: Анна - Языков - олива - ме - абак - Инд - ом - сон - Наталия - Адамо - анис - Дели -
акт - ре - утка - Мали - кимоно - «Илиада» - юз - зной - ха - Оже - яр - олово - бег - Кин - Ольга - Алиса.

По вертикали: сад - «Умка» - Одетта - номинал - клип - Обь - Ален - Михаил - Олег - дно - изжога - Ява -
Канев - забота - идо - «Ока» - аманат - Майя - ил - кок - лик - го - Рени - Истр - нюх - егоза.
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  Артриты, артрозы
  Остеопороз (профилактика и лечение)
  Коксартроз
  Отложение солей
БОУН - это экологически чистые компоненты на

растительной основе. Не имеет противопоказаний.
БОУН поддерживает опорно-двигательную систему в

борьбе с разрушительными заболеваниями суставов.

Поставляет в организм питательные вещества для со-
единительных тканей, устраняет окоченение суставов,
возвращает свободу движений.

“Мне 64 года, заболеваний - большое количество.
Но больше всего меня беспокоила опорно-двигатель-
ная система. Врачи ставили диагнозы: начинающийся
коксартроз, артрозоартрит коленного и голеностоп-
ного суставов, остеохондроз, полиартрит. Не буду жа-
ловаться и причитать, кто с этим сталкивался - пой-
мет меня. Люди добрые посоветовали попробовать
БОУН. Результат почувствовала уже в течение первых
двух недель приема препарата. Прежде всего прошли
отеки и воспаления, существенно уменьшились боли
и неподвижность суставов, перестали неметь руки,

ноги, плечи, без труда приседаю. Непогоду переношу
превосходно. Сейчас поднимаюсь домой по ступень-
кам, расстояния пешком преодолеваю, как 15 лет на-
зад. Настроение бодрое.

Но самое главное - могу заниматься дома по хо-
зяйству, что до этого было очень обременительно.

Листова Е.И., г. Москва, Братеево”.

Тел. 767-08-99 (с 10.00 до 20.00, кр.воскр.)
Скидки льготникам.Здесь вам помогут.

БОЛЯТ СУСТАВЫ?
ЗАМУЧИЛ ОСТЕОХОНДРОЗ?

БОУН - ЭТО ТО, ЧТО ВАМ НУЖНО

Если у вас есть эти заболевания,
БОУН вам необходим.

Сертификат соответствия 002304.И.840.12.2000
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